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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА.
ХРОНИКА
6 июня в Информационном агентстве Украины ДИНАУ состоялся брифинг Президента Центра рыночных реформ, 

Представителя Президента Украины в Кабинете Министров Владимира Ланового. На брифинге приводились следующие 
цифры: за май-июнь 2000 года ВВП Украины вырос на 5,4 %, а рыночная активность в стрежневом секторе украинской 
экономики – промышленности (в товарном исчислении) увеличилась на 10,8%. Причины экономического роста Лановой 
видит в «создании на Украине условий для интенсификации хозяйственной дейтельности».

28  июня.  В  короткой  беседе  с  журналистами  во  время  осмотра  проектов  монумента  независимости  Украины 
Президент страны Л.Д. Кучма заявил о том, что даже рядовому гражданину понятно, что проект Конституции, поданный 
Президентом - это результат волеизъявления людей. Этот проект, по словам Кучмы, прошел экспертизу. В данной связи 
Л.Д. Кучма критически отозвался о законопроекте, инициированном, по его словам, Головатым и Морозом, дословно: "Они 
хотят чужими руками преобразовать конституционный строй в Украине. Так в жизни не бывает, да и я не допущу этого. Я 
думаю, что у нашего Конституционного суда хватит мудрости. Судьи должны понимать, что они сегодня отвечают за судьбу 
Украины, рассматривая такой важный проект, как изменения в Конституцию в соответствии с референдумом".

28 июня. Президент Украины Леонид Кучма подписал Указ "О новом составе Комиссии по вопросам жилищной 
политики". Председателем этого органа утвержден Виталий Масол.

Вышел Указ об освобождении Сергея Тигипко от должности министра экономики в связи с избранием народным 
депутатом Украины.

4  июля.  Члены  Постоянной  делегации  Украины  в  ПАСЕ  на  пресс-конференции  в  Киеве  по  итогам  работы 
делегации на июньской сессии Ассамблеи выразили обеспокоенность в связи с возможным новым обострением отношений 
между  ПАСЕ  и  Украиной.  Причиной  на  этот  раз  может  стать  "технология"  рассмотрения  украинским  парламентом 
законопроектов относительно внедрения результатов всеукраинского референдума, представленных Президентом Украины 
и группой депутатов. По словам председателя делегации, вице-президента ПАСЕ Бориса Олийныка, "возникли сложности" 
в  связи  с  принятием в  прошлый  четверг  Конституционным  Судом Украины заключения  относительно  первого  из  этих 
проектов, тогда как заключение по второму, "более сложному", Суд планирует сделать только 15 июля. Если Верховная 
Рада не продлит срок работы сессии, которую планируется завершить 14 июля, и не рассмотрит оба законопроекта вместе, 
второй законопроект, инициированный депутатами, может вообще оказаться за бортом. Очевидно, сказал Борис Олийнык, 
это и тревожит докладчиков по Украине от Мониторингового комитета ПАСЕ, обратившихся с письмом по этому поводу к 
Президенту ПАСЕ лорду Расселу-Джонстону.

По словам заместителя председателя украинской делегации Анатолия Раханского, Президент ПАСЕ "принял во 
внимание" обращение докладчиков Ханне Северинсен и Ренаты Вольвенд. Член делегации Иван Попеску добавил, что 
украинская делегация попросила докладчиков, а,  следовательно, и комитет по мониторингу "не спешить" с решением о 
проведении внеочередных прений по Украине на сессии Ассамблеи в сентябре, на чем настаивали докладчики. А Сергей 
Курикин заметил, что "Украина вновь сама привлекает к себе излишнее внимание ПАСЕ". По его мнению, в КС должно 
состояться "совместное производство" по обоим законопроектам, поскольку они были направлены в Конституционный Суд 
по одному представлению от Верховной Рады. В итоге,  мы можем натолкнуться на очередную волну недоразумений с 
ПАСЕ, сказал Сергей Курик

11 июля. Во время переговоров Леонида Кучмы и Герхарда Шредера, состоявшихся в ходе прошедших украинско-
немецких консультаций, Федеральный Канцлер ФРГ заявил Президенту Украины, что вскоре будет иметь еще одну беседу с 
исполнительным директором МВФ Хорстом Келлером о восстановлении расширенного финансирования Украины. В этой 
связи  Герхард  Шредер  сказал,  что  Украина  имеет  достаточно  оптимистические  шансы  на  восстановление  программы 
расширенного финансирования. 

Как сообщил пресс-секретарь Президента Украины Александр Мартыненко, в числе прочих был обсужден вопрос 
восстановления страхования немецких инвестиций компанией "Гермес", а также урегулирование проблемы долгов Украины 
с Парижским клубом. При этом, по словам Александра Мартыненко, Герхард Шредер высказался в пользу параллельного 
решения  указанных  проблем.  По  словам  Герхарда  Шредера,  вопрос  помощи  Украине  в  создании  компенсирующих 
мощностей и поставке органического топлива для тепловых электростанций может быть решен на компенсационной основе.

4 июля. По сообщению украинского информационного агентства ДИНАУ, в текущем финансовом году наметились 
первые позитивные тенденции к росту объемов двухсторонней торговли между Украиной и Германией. Германия по объему 
двухсторонней торговли с Украиной уже несколько лет занимает второе место среди других стран мира. Товарооборот в 
январе-апреле  2000  года  составил  507,2  миллиона  долларов  США,  что  равняется  5,7  процента  от  общего  внешнего 
товарооборота Украины. Украинскими субъектами хозяйственной деятельности за первые четыре месяца текущего года 
было поставлено продукции в Германию на сумму 203,7 миллиона долларов, импортерами - в объеме 303,5 миллиона 
долларов. В первом квартале 2000 года двухсторонний товарооборот после значительного падения в минувшем году на 30 
процентов, вырос по отношению к соответствующему периоду 1999 года на 13 процентов. При этом объемы украинского 
экспорта увеличились всего на 2,6 процента, импорта - на 20,3 процента. 

 Для  Украины  одной  из  главных  проблем  в  торговых  отношениях  с  Германией  остается  значительное 
отрицательное сальдо торгового баланса. Так, в первые три месяца нынешнего года торговый дефицит с ФРГ равнялся 
99,8  миллиона  долларов,  что  составляет  14  процентов  в  структуре  торгового  дефицита  Украины.  По  сравнению  с 
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соответствующим  периодом  прошлого  года  отрицательное  сальдо  двухсторонней  торговли  увеличилось  в  1,9  раза. 
Причиной  этого  стали  нетарифные  ограничения  Евросоюза,  нерешенные  вопросы  взаимного  признания  сертификатов 
качества, увеличение квоты украинской продукции, урегулирование антидемпинговой проблематики, проблема внешнего 
долга Украины и проблемы его реструктуризации. В этой связи, перспективы инвестиционного сотрудничества Украины и 
Германии и  сотрудничества  в  кредитно-финансовой  сфере,  на  что  особенно  надеется  украинская  сторона  в  процессе 
прошедших украино-германских переговоров, внешним аналитикам представляется достаточно туманными. 

5 июля. Завершился трехдневный официальный визит Маршалка Сейма Республики Польша Мацея Плажински в 
Украину.  Глава  польского  парламента  встретился  в  Киеве  с  Президентом Украины Леонидом Кучмой,  Председателем 
Верховной  Рады  Иваном  Плющом,  Премьер-министром  Виктором  Ющенко,  министром  иностранных  дел  Борисом 
Тарасюком. 

Парламентская  делегация  Республики  Польша  также  посетила  Одессу  и  Львов,  где  состоялись  встречи  с 
руководителями городских и областных госадминистраций, а также представителями польской общины, многие из которых 
проживают в этих областных центрах. 

5  июля.  В  опубликованном  на  Украине  постановлении  правления  Украинского  союза  промышленников  и 
предпринимателей "Об основных направлениях деятельности УСПП по привлечению инвестиций» на Украину привлечено 
3,375 млрд долларов США прямых иностранных инвестиций, из них в первом квартале т.г. - 178 млн долларов, что на 70 
процентов больше, чем за этот период прошлого года. Однако эти данные не дают оснований для утверждения того, что 
доверие зарубежных кредиторов к Украине значительно возросло. В перерасчете на душу населения объем инвестиций в 
1999 г. составил всего 15 долл, в то время, как, скажем, в Венгрии этот показатель достиг 1000 долл, в Чехии - 400 долл, в  
Польше - 110 долл, Эстонии - 320 долл. По этому показателю (данные ЕБРР) Украина занимает 24 место из 26 стран с 
переходной экономикой, опережая лишь Белорусь и Таджикистан. 

11 июля. Как заявил в ходе пресс-конференции первый заместитель начальника Главного управления по борьбе с 
организованной преступностью МВД Украины Виктор Литвиненко, украинские спецслужбы нанесли массированный удар по 
организованной преступности. Так, например, Литвиненко сообщил, что в ходе операции "Наступление" было обезврежено 
13  структурных  преступных  группировок  общей  численностью  80  человек.  В  частности,  в  Киеве  арестован  известный 
"авторитет"  Ткаченко  по  прозвищу  "Ткач",  а,  совместно  с  венгерской  полицией,  ликвидирована  группа  "Блюка",  члены 
которой совершали разбойные нападения и ограбления, кроме того, в Полтавской области возбуждено уголовное дело в 
отношении "вора в законе" Крамаренко по прозвищу "Крамарь". 

По данным УБОПа, количество устойчивых преступных группировок,  которые сегодня состоят на учете в МВД 
Украины и существенным образом влияют на криминогенную ситуацию в регионах, по разным источникам, составляют от 
500  до  37  бандитских  формирований.  В  качестве  примера  Литвиненко  упомянул  одно  из  самых  опасных  преступных 
сообществ,  которое  в  течение  семи  лет  действовало  в  Крыму  под  руководством  некого  Руляка.  Подопечные  "Руля" 
занимались  вымогательством,  незаконной  продажей  оружия,  наркобизнесом,  совершили  12  заказных  убийств.  Группа 
имела четкую структуру, была технически оснащена - вплоть до приборов ночного видения. Ее участникам ежемесячно 
выплачивалась зарплата, каждую неделю они собирались на "юридические консультации",  которые проводили нанятые 
юристы. Члены банды (всего 40 человек) арестованы, ведется следствие.

11 июля. Около 40 млрд. долларов иностранных инвестиций нужно Украине для проведения реструктуризации 
предприятий, восстановления производственного сектора и, как следствие, достижения стабильного экономического роста. 
Согласно данным экспертов консорциума Flemings/SARS, этот показатель пока еще не превышает 3,3 млрд., а за первый 
квартал  2000  года  прямых  иностранных  инвестиций  в  Украину  поступило  лишь  около  150  млн.  долларов  США. 
Приведенные данные были обнародованы на семинаре "Прямые иностранные инвестиции и приватизация в Украине", 
состоявшемся в Киеве в Международном центре перспективных исследований

4  июля.  Как  сообщил  Центр  общественных  связей  МВД  Украины,  на  Днепропетровщине  работники  милиции 
разоблачили  преступную  группу,  в  состав  которой  входил  бывший  председатель  одной  из  райгосадминистраций, 
приближенный  к  Павлу  Лазаренко  в  период  его  руководства  Днепропетровской  областной  государственной 
администрацией. Злоумышленник, возглавляя закрытое акционерное общество с иностранными инвестициями и пользуясь 
дружбой с Лазаренко, обманным путем добился освобождения предприятия от уплаты налога на прибыль. Выяснилось 
также,  что  формальным  инвестором  этого  общества  выступила  зарубежная  компания,  учредителями  которой  были 
Лазаренко  и его  сподвижник  Кириченко.  Вследствие  незаконных манипуляций с  инвестициями эта иностранная фирма 
стала  владельцем  контрольного  пакета  акций  упомянутого  общества,  а  его  директор  -  десяти  процентов  акций. 
Злоупотребляя служебным положением, он незаконно перечислил в банк в Швейцарии на счет так называемого инвестора 
около 230 тысяч долларов США, а также передал основные фонды одного из цехов предприятия в собственность фирме, 
учредителем которой выступала его жена. Кстати, по ценам этого года балансовая стоимость переданного имущества даже 
с учетом его амортизации составляет более одного миллиона гривень. Ведется следствие. 

11  июля.  По  заявлению  первого  заместителя  начальника  Главного  управления  по  борьбе  с  организованной 
преступностью  МВД  Украины  Виктора  Литвиненко,  бывший  премьер-министр  Украины  Павел  Лазаренко  причастен  к 
совершению трех заказных убийств.

4  июля.  На  состоявшемся  совещании-семинаре  председателей  Верховной  Рады  Крыма,  областных  советов, 
Киевского городского головы и председателя Севастопольского горсовета Председатель Верховной Рады Украины Иван 
Плющ  призвал  руководство  органов  местного  самоуправления  содействовать  принятию  правительственного  проекта 
Земельного кодекса в первом чтении. В частности, Плющ подчеркнул важность этого закона, позволяющего завершить 
формирование законодательной базы для проведения аграрной реформы и увеличить инвестиции в сельское хозяйство.
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По мнению председателя Комитета Верховной Рады по вопросам аграрной политики и земельных отношений 
Екатерины Ващук, правительственный законопроект направлен на создание современных рыночных земельных отношений 
в Украине и потому может быть принят за основу.

Вице-премьер-министр Украины Михаил Гладий считает,  что принятие проекта "земельной конституции" уже в 
первом  чтении  станет  положительным  сигналом  инвесторам.  Это  позволит,  по  меньшей  мере,  в  10  раз  увеличить 
инвестиции в село, составлявшие в прошлом году 600 млн. грн. Для сравнения Гладкий привел тот факт, что инвестиции в 
аграрный сектор Венгрии и Польши в 1999 году составляли соответственно 19 и 23 млрд. долл. США.

На упомянутом совещании Председатели областных советов согласились с необходимостью скорейшего принятия 
нового  Земельного  кодекса,  однако,  выразили  обеспокоенность  уменьшением,  по  их  мнению,  прав  органов  местного 
самоуправления в предложенном проекте этого закона.

В тоже время фракция коммунистов в украинском парламенте предприняла силовую акцию в знак протеста против 
принятия Радой нового Закона о земле, блокировав подходы представителей парламентского большинства к трибуне. Как 
заявил один из идейных вдохновителей парламентского большинства на Украине Кравчук, «мнение коммунистов в данном 
вопросе нельзя признавать решающим».

11 июля. Окончательное принятие Верховной Радой Украины Земельного кодекса состоится в конце сентября 
этого года, убежден председатель Государственного комитета по земельным ресурсам Анатолий Даниленко. 

В ходе "горячей линии" в клубе Кабинета Министров руководитель Госкомзема подчеркнул, что предусмотрено 
пересмотреть и внести дополнения в вопрос о залоге земли. Поскольку парламент не принял закон об ипотеке земли, то эти 
аспекты будут полнее раскрыты в упомянутом проекте Земельного кодекса. Кроме того, шире и четче, по словам Анатолия 
Даниленко, будут отработаны положения об охране земли, обеспечении прав владельцев земельных паев. "Мы должны 
защитить  крестьянина,  чтобы  его  собственность  находилась  в  его  руках",  -  сказал  высокопоставленный  украинский 
чиновник.  Все  упомянутые  проблемы  уже  в  настоящее  время  профильный  комитет  ВРУ  отрабатывает  совместно  с 
Госкомземом.

При этом Даниленко заявил, что над проектом Земельного кодекса народные депутаты и все заинтересованные 
организации работают уже на протяжении шести лет. Почти четыре года обсуждается последний вариант законопроекта. 
Основным фактором, вызывающим сопротивление некоторых политических сил относительно принятия данной "земельной 
конституции", является вопрос купли-продажи земли, введения механизма залога. 

5 июля.  По данным главного юридического советника проекта "Приватизация земель несельскохозяйственного 
назначения предприятиями Украины" Джастина Хола, на Украине, начиная с 1998 года, в частную собственность перешли 
почти  2,5  тыс.  участков  земли  несельскохозяйственного  назначения.  Полученные  средства  в  размере  78  млн.  грн. 
пополнили местные бюджеты.

Джастин  Хол,  представляющий  организацию,  финансируемую  Агентством  США  по  международному  развитию 
(USAID),  также  обратил  внимание  на  заметные  результаты  июня.  По  словам  эксперта,  месяц  стал  рекордным: 
осуществлено 250 продаж на 10,5 млн. грн. 

По  осторожным  прогнозам  финансовая  емкость  соответствующего  сегмента  украинского  рынка  достигает  7,5 
млрд.  грн.,  отметил  главный  юридический  советник.  Эта  сумма  определена  на  основе  платежеспособного  спроса 
предприятий, и потенциально составляет резерв для пополнения региональных бюджетов.

4  июля.  Новый  законопроект  "О  государственной  поддержке  малого  предпринимательства",  разработанный 
профильным комитетом украинской Верховной Рады на основании трех ранее рассмотренных законодательных актов, был 
вынесен  на  парламентское  обсуждение.  За  основу  был  принят  внесенный  Президентом Украины ранее  законопроект, 
дополненный согласованными в комитете положениями из альтернативных документов.

Комментируя в разговоре с корреспондентом ДИНАУ новый законопроект, председатель подкомитета Комитета по 
вопросам  промышленной  политики  и  предпринимательства  Анатолий  Литюк  отметил,  что  данным  законопроектом 
предусматривается  государственная  поддержка  субъектов  малого  предпринимательства  (СМП)  независимо  от  формы 
собственности и вида деятельности. Действие проекта закона не распространяется на доверительные общества, банки, 
другие финансово-кредитные учреждения и субъекты предпринимательской деятельности, в уставный фонд которых более 
25 процентов взносов сделали юридические лица, которые не являются СМП, отметил народный депутат. Государственная 
поддержка  СМП  осуществляется  в  соответствии  с  государственной  и  региональной  программами  путем  установления 
системы льгот, внедрением упрощенной системы налогообложения, учета и отчетности, финансово-кредитной поддержки, 
привлечением  СМП  к  выполнению  программ,  работ,  услуг  для  государственных  потребностей  и  оказания  помощи  в 
материально-техническом и информационном обеспечении. Государственная поддержка СМП осуществляется Кабинетом 
Министров, проинформировал Анатолий Литюк, центральным органом исполнительной власти по вопросам регуляторной 
политики  и  предпринимательства,  другими  центральными  органами  исполнительной  власти,  органами  местного 
самоуправления. Финансовое обеспечение программ поддержки СМП осуществляется за счет Государственного и местных 
бюджетов, внебюджетных средств, в том числе средств, полученных от приватизации государственного имущества и других 
источников  финансирования.  Финансирование  реализации  государственной  политики  в  сфере  поддержки  малого 
предпринимательства осуществляют в соответствии со своей компетенцией на общегосударственном уровне - Украинский 
фонд поддержки предпринимательства, на региональном уровне - региональные фонды поддержки предпринимательства.

11 июля. Один из вопросов прошедшего заседания Кабинета Министров Украины был посвящен положению дел в 
энергетике  и  проекту  Закона  "О внесении  изменений  в  Закон  "Об электроэнергетике".  Затрагивая  эту  тему,  Премьер-
министр  В.Ющенко  акцентировал  внимание  на  существующих  до  сих  пор  главных  причинах  кризисного  состояния  в 
энергетике,  и на перспективах их решения.  По его словам,  это прежде всего неплатежи за электроэнергию и высокий 
процент  неденежных форм оплаты.  Например,  в  прошлом году  деньгами было собрано  лишь 7,9% всех  платежей  за 
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потребленную электроэнергию. Остальные (около 92%) - оплата за электроэнергию бартером, векселями и взаимозачетом. 
В таких условиях генерирующие компании и шахты не получали за свою продукцию принадлежавшие им средства.

"Правительство ставит цель,  -  сказал Премьер-министр,  -  создать систему,  которая бы решила эти ключевые 
проблемы. Общественность, деловые круги, бизнес, наконец, должны понять - тот, кто использует электроэнергию, должен 
за нее рассчитываться. Иного ответа шахтеру за поставляемый им уголь, мы не можем дать".

На заседании Кабинета Министров были даны поручения Министерству финансов, Минэкономики урегулировать 
полностью  проплаты,  касающиеся  государственного  бюджета  центрального  и  местного  уровня  за  потребление 
энергоресурсов  всех  типов,  а  также  решить  проблему  дефицита  между  бюджетным  потреблением  и  бюджетным 
финансированием,  включая  льготы  и  субсидии.  Должен  ужесточиться  подход  к  бизнесовым  структурам,  работающим, 
потребляющим и не производящим денежные расчеты. Это один блок задач.

Второй  блок  -  отказаться  постепенно  от  неденежных  форм расчетов  в  этом  секторе.  Нужно  монетизировать 
расчеты  и  на  их  базе  обеспечить  накопление  всех  видов  топлива,  в  том  числе  ядерного.  «Я  убежден,  -  подчеркнул 
В.Ющенко, - что Украина никогда не вернется к уровню проплат 1999 года». Эта позиция, по его словам, базируется на том, 
что на днях Президент Украины Л.Кучма подписал изменения и дополнения в Закон "Об электроэнергетике", где вводится 
механизм расчетов, позволяющий четко дать ответ, что денежные потоки, которые будут идти от потребителей на оптово-
розничный, а потом на оптовый рынок, будут учитывать гармонию интересов шахтеров, структур, работающих на газовом и 
ядерном рынках, а также облэнерго. Все будут получать согласно вкладу каждого участника.

Неперечисление энергопоставляющими компаниями собранных ими у потребителей денежных средств в оптовый 
рынок  энергии (ОРЭ)  является внутренней  причиной  кризисного положения оптового рынка.  Этот  вопрос урегулирован 
Договором ОРЭ, однако частные облэнерго игнорируют эту норму и оставляют у себя средства, принадлежащие согласно 
алгоритму распределения генерирующим компаниям и "Укрэнерго". Именно на решение этой проблемы направлен проект 
Закона "О внесении изменений в Закон Украины "Об энергетике". Таким образом, речь идет о поднятии до уровня закона 
нормы договора ОРЭ о взаимообязательствах членов энергорынка относительно проплат за полученную энергию.

При  этом  премьер-министр  Украины  напомнил,  что  только  в  один  день  июля  2000  года  в  оптовый  рынок 
электрической энергии поступило 52 млн. гривень уплаты за электроэнергию, это в десять раз больше, чем было в начале 
года. Если и в дальнейшем облэнерго и потребители вовремя будут рассчитываться за электроэнергию, отметил он, перед 
Украиной не будут возникать проблемы с ритмичной подачей электроэнергии на рынок и ее отключения станут печальным 
воспоминанием. Кроме того, с 9 июля вводится в действие блок Запорожской АЭС мощностью 1000 мегаватт. Это также 
значительно улучшит ситуацию в топливно-энергетическом комплексе.

По  мнению  В.Ющенко,  принятие  Закона  "О  внесении  изменений  в  Закон  "Об  электроэнергетике"  создаст 
законодательные предпосылки  для возврата генерирующим компаниям и  шахтам принадлежащих им за их продукцию 
средств,  но  сегодня  оседающих  в  "Облэнерго",  а  также  усилит  ответственность  за  соблюдение  условий  лицензий 
участниками энергорынка.

4  июля.  На  Кировоградщине  стартовала  страдная  пора.  Как  сообщил  начальник  областного  управления 
агропромышленного комплекса Кировоградской облгосадминистрации Николай Макодзеба, хлеборобам области в сжатые 
сроки -  15-20 рабочих дней -  нужно собрать ранние зерновые культуры на полумиллионах гектарах.  В Компаниевском 
районе  начали  обмолот  озимого  ячменя.  Здесь  первые  125  гектаров  выдали  по  27  центнеров  зерна.  По  прогнозам 
специалистов, в области созрел неплохой урожай ранних зерновых. Поэтому хозяйства настроены выполнить областную 
программу "Зерно" - 1,3 млн. тонн хлеба.

Однако  на  Кировоградщине  до  начала  жатв  не  удалось  решить  ряд  проблем,  основная  из  которых  -  низкий 
технический потенциал. Только 80 процентов имеющихся в наличии комбайнов будут собирать урожай. Нагрузка на агрегат 
в среднем - 180 гектаров, а в ряде районов - от 215 до 246 гектаров. Дизтопливом область обеспечена только на 51 процент, 
а бензином - на 39. Многим хозяйствам придется начинать жатву с колес. 

Между  тем,  глава  Донецкой  облгосадминистрации  Виктор  Янукович  заявил,  что  в  нынешнем  году  Донецкая 
область соберет зерновых не меньше, чем в минувшем. Он сообщил, что все хозяйства степного края готовы к уборке 
урожая-2000 , а также область полностью выполнила условия заключенного с земледельцами регионального контракта. В 
их адрес направлены необходимые средства для закупки горючего, техники, запасных частей. 

В  нынешнюю  страду  земледельцам  Донбасса  предстоит  убрать  600  тысяч  гектаров  зерновых  культур.  Их 
предполагаемая средняя урожайность составит 17 центнеров с гектара. В жатве примет участие 2430 комбайнов, немало 
жаток,  тракторов  и  другой  техники.  На  помошь  хлеборобам  придут  14  уборочных  отрядов  из  состава  машино-
технологических станций, агрофирм. Средняя нагрузка на агрегат - 173 гектара. По оценкам специалистов, уборка будет 
затруднена из-за низкорослости хлебов. Все работы предполагается завершить за 22-24 дня и получить один миллион тонн 
зерновых.

5 июля. По данным украинской региональной печати, продавцы и покупатели в Николаеве замерли в ожидании, 
пока  на  торгах  в  Киеве  будет  опеределена  начальная  цена  на  зерно  нового  урожая.  Именно  этим  обстоятельством 
украинские аналитики объясняют причину того, что на Черноморской товарной бирже агропромышленного комплекса не 
состоялись назначенные на сегодня торги. Возможно, - пишут экономисты – на отмене торгов сказался также и тот фактор, 
что жатва только началась и в хозяйствах еще не сформированы к продаже партии пшеницы, ячменя и ржи.

По  мнению украинских  аналитиков,  главный вопрос  на  хлебном рынке  Украины сегодня  -  цены.  И  не  только 
потому, что жара "съела" часть урожая. Производители зерна, помня,  что нынешней весной цена на пшеницу третьего 
класса подскочила до тысячи гривень за тонну, начинают понимать, что товар можно попридержать. Это настроение селян 
отразилось в котировках на Черноморской товарной бирже АПК. Они предлагают по форварду пшеницу третьего класса по 
550-600 гривень за тонну, ячмень - по 400. Партии небольшие. Однако они не нашли спроса. В то же время покупатели 
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хотели бы приобрести свыше 15 тыс. тонн зерновых производства 1999 года по цене: пшеница - 700-870 грн за тонну, 
ячмень - 500. 

11 июля. По данным Госкомстата Украины, в первом полугодии 2000 года металлургическому комплексу Украины 
удалось  преодолеть  спад  производства  января-июня  1999  года  и  значительно  превысить  прошлогодние  показатели. 
Прирост продукции черной металлургии составляет 18,6 процента, цветной - 20,9 процента.

Подъем в металлургическом комплексе Украины объясняется российскими аналитиками, прежде всего, снижением 
себестоимости продукции за счет удешевления рабочей силы и ростом мировых цен на металлопрокат.

Черная  металлургия,  по  данным  Госкомстата,  продолжает  составлять  наибольшую  часть  в  общем  объеме 
промышленности Украины - 28,1 процента. В числе видов продукции металлургического комплекса преобладает железная 
руда - 26,8 млн тонн за 6 месяцев 2000 года. Это почти на 20 процентов больше, чем за аналогичный период 1999 года,  
когда ее добыча уменьшилась, по сравнению с 1998 на 19,3 процента.

На  46  процентов  возросла  добыча  марганцевой  руды.  Ныне  она  составляет  1,3  млн  тонн.  На  11  процентов 
повысилось производство кокса (9,5 млн т). За январь-июнь 2000 года металлургические предприятия Украины произвели 
15,3 млн тонн стали, 12,6 млн тонн чугуна, 10,3 млн тонн готового проката и 642 тыс. тонн стальных труб.

4  июля.  По  признанию  председателя  Государственного  комитета  строительства,  архитектуры  и  жилищной 
политики  Правительства  Украины  Владимира  Гусакова,  состояние  дел  в  коммунальном  хозяйстве  Украины  оставляет 
желать много лучшего. Кредиторская задолженность здесь превысила 11 млрд. грн., а дебиторская - достигла 10,5 млрд., из 
которых 4,5 млрд. - это неплатежи населения. Усугубляет положение применение льгот (1 млрд. 650 млн. грн.) и субсидий, 
не имеющих достаточного финансового обеспечения. В частности, бюджетное возмещение жилищно-коммунальных льгот 
составляет лишь 15-18, а субсидий - 30-40 процентов. Следовательно, не хватает средств на первоочередные потребности 
отрасли. По состоянию на 1 мая она не перечислила за потребленное электричество более 1 млрд. грн.,  причем долг 
постоянно растет. Вместе с тем, отключение коммунальных объектов от энергопотребления наносит значительный ущерб. 
Например, работоспособность биофлоры очистительных сооружений за время двух-трехчасового вынужденного "перерыва" 
восстанавливается в течение почти трех месяцев. Владимир Гусаков выразил надежду, что проблема будет устранена в 
случае  законодательного  введения  водоканализационных  предприятий  в  перечень  объектов  бесперебойного 
энергообеспечения. Однако это не снимает с повестки дня остроту ресурсосбережения (отрасль ежегодно требует 7,2 млрд. 
кВт/ч  и  3,6  млрд.  куб.  м природного газа)  и  улучшения взаиморасчетов.  По  словам Гусакова,  в  настоящий момент  на 
Украине подано арбитражных претензий к 111 тыс. должников за тепло, а почти против 12 тыс. - возбуждены судебные 
иски. Четверть всех водогонных и канализационных сетей находится в аварийном состоянии, самортизировано 48 проц. 
насосов, 46 проц. - нуждаются в замене. 

4 июля. Постановлением правительства Украины утвержден механизм регулирования импорта в страну 260 тысяч 
тонн тростникового сахара-сырца, который будет осуществляться до 1 сентября этого года по ставке ввозной пошлины в 
размере 5 процентов таможенной стоимости, но не менее 5 евро за одну тонну.

Решение принято во исполнение закона об импорте такого количества тростникового сахара-сырца в 2000 году. 
Верховная Рада приняла его с учетом того, что в этом году в Украине собственного сахара осталось 1,2 млн. тонн при 
внутренней потребности 1,4 млн. тонн. Импортный сахар необходим, прежде всего, для обеспечения сырьем до нового 
сезона сахароварения кондитерских, безалкогольных и других пищевых предприятий, продукция которых, особенно летом, 
дает значительные поступления в бюджет.

В  пределах  установленной  квоты  тростниковый  сахар-сырец  будет  завозиться  по  лицензиям  Министерства 
экономики Украины. Его будут перерабатывать на белый сахар предприятия, которые на конкурсных основах определит 
Министерство  аграрной  политики.  Механизмом  установлена  также  система  регулярного  информирования  о  выданных 
лицензиях на импорт сахара и об объемах его завоза.

По расчетам украинских экономистов, при полном использовании квоты на импорт 260 тыс. тонн тростникового 
сахара-сырца государственный бюджет Украины получит 19 млн. долларов за счет уплаты ввозной пошлины, налога на 
добавленную стоимость и отчислений с прибыли при реализации произведенного сахара.

Контроль за исполнением этого постановления, вступающего в силу со дня его опубликования, возложен на вице-
премьер-министра Украины Михаила Гладия.

5 июля. По данным белорусских источников, положительное сальдо в торговле Украины с Беларусью составило за 
январь-май  2000  года  79,2  миллиона  долларов.  Особенно  активно  ведется  сейчас  продажа  на  Украину  белорусского 
сахара, которого поставлено за май на 7 миллионов долларов.

5 июля. По сообщениям украинских информационных агентств, страны "большой семерки" и Европейский Союз 
намерены  увеличить  вдвое  целевую  финансовую  помощь  Украине,  направленную  для  реконструкции  саркофага  4 
энергоблока Чернобыльской АЭС. Таким образом, Запад готов предоставить Украине в целом еще более 600 миллионов 
долларов на  эти  цели.  Еще 45 миллионов долларов должны поступить от  государств,  которые не входят  в  "большую 
семерку" и ЕС. Украина, со своей стороны, при реконструкции саркофага предоставит услуги и материалы на сумму 50 
миллионов долларов. 

Как отмечают российские и международные обозреватели, в целом для проведения ремонтных работ на объекте 
"Укрытие", построенном над разрушенным реактором Чернобыльской АЭС, необходимо 768 миллионов долларов. В то же 
время, международная экологическая организация ГРИНПИС подвергла критике то, что будет произведен только ремонт 
саркофага.  По мнению членов организации,  в таком случае речь может идти только о временном решении проблемы. 
Эксперт ГРИНПИС по вопросам энергетики Файт Бюргер считает, что необходимо построить полностью новое укрытие над 
разрушенным реактором.
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10 июля. Надежды украинских чиновников на получение прибыли от продажи совместного российско-украинского 
самолета на западном рынке вооружений окончательно провалились. Представители западных авиакомпаний «утешают» 
украинских  переговорщиков  тем,  что-де  АН-70  «еще найдет  для  себя достаточно  применений  в  гражданских  отраслях 
экономики». 

11  июля.  Состояние  книгоиздания  в  Украине  не  может  быть  признано  удовлетворительным,  поскольку 
национальный  книжный  рынок  остается  практически  монополизированным  продукцией  соседних  государств.  К  такому 
выводу пришли участники слушаний "О защите национального рынка книгоиздания" в Комитете Верховной Рады Украины 
по вопросам культуры и духовности. По словам руководителя Комитета Леся Танюка, две трети продукции книжного рынка 
Украины  составляет  российский  и  белорусский  импорт,  а  украинское  издательское  дело  и  полиграфия  продолжают 
деградировать. Так, по данным Книжной палаты Украины, в 1998 году в Украине издано книг втрое меньше, чем в 1930 году. 
В прошлом году на душу населения издано менее одной книги, тогда как в Великобритании - 20, в Германии - 30.

В  ходе  указанных  слушаний  также  выяснилось,  что  украинская  книгоиздательская  отрасль  все  же  способна 
работать  в  рыночных условиях,  однако  нужно  устранить недостатки в  национальном законодательстве,  в  частности,  в 
системе налогообложения.  Мнение комитета  об  экстренной  необходимости защиты национального рынка  книгоиздания 
поддержали, по словам Леся Танюка, Государственный комитет информационной политики, телевидения и радиовещания, 
Антимонопольный  комитет,  частично  -  Государственная  налоговая  администрация.  За  активизацию  отечественного 
книгоиздания высказался вице-премьер-министр Украины Николай Жулинский

5 июля. По данным Института рыбного хозяйств УААН, норма потребления рыбы и рыбопродуктов в Украине за 
последние годы снизилась с 18,5 до 5,4 кг на человека в год. При этом рациональная норма составляет 20 кг на человека, 
из которых 5-6 кг - рыба из пресноводных водоемов. 

Для Украины с 50-миллионным населением ежегодно следует производить более 1 млн. т рыбы, из них 200-300 
тыс. т пресноводной. Имея более 1 млн. га водного фонда, который можно использовать для этих целей, задача не кажется 
трудной.  Но  в  1998  году  вылов  рыбы  едва  превысил  377  тыс.  тонн.  Главными  причинами  этого  стали  углубление 
диспаретета  цен  на  промышленную  и  рыбную  продукцию,  отсутствие  реальных  кредитов,  ухудшение  материально-
технического снабжения.

5  июля.  По  данным  председателя  Госнадзорохрантруда  Сергея  Сторчака,  острой  проблемой  остается 
аварийность и чрезвычайно высокий уровень травматизма на угольных шахтах Украины. Так, за первое полугодие 2000 
года  на  предприятиях  угольной  отрасли  погибло  212  шахтеров,  что  на  26  человек  больше,  чем  в  прошлом  году. 
Коэффициент смертельного травматизма на один миллион тонн добытого угля достиг 5,2 и является самым высоким в 
мире. 

В докладе Сторчака приводилось немало других тревожных цифр и фактов. Например, за первое полугодие 2000 
года на производстве погибло  664 работника,  что на 13 человек больше,  чем за аналогичный период прошлого  года. 
Смертельный  травматизм возрос  на  предприятиях  11  территориальных  управлений.  Несмотря  на  некоторое  снижение 
смертельного  травматизма  на  объектах  агропромышленного  комплекса,  абсолютный  его  уровень  остается  высоким  - 
погибло 149 человек.

5  июля.  Провести  совместные  с  российскими  депутатами  межпарламентские  слушания  предложил  министр 
иностранных дел Украины Борис Тарасюк, выступая в Верховной Раде Украины на парламентских слушаниях по поводу 
ситуации  с  распределением  долгов  бывшего  СССР.  Такие  слушания,  по  его  мнению,  дадут  возможность  отыскать 
оптимальные пути решения этой проблемы, которая, по мнению главы внешнеполитического ведомства Украины, "слишком 
политизирована".  По словам Бориса Тарасюка,  Российская Федерация до настоящего времени не представила точных 
данных относительно активов бывшего СССР. Он также отметил различные подходы к решению этой проблемы России и 
Украины. В частности, если Украина пытается найти пути и механизмы решения этого вопроса, то Россия предлагает до 
окончательного его решения предоставлять собственность Украине на условиях аренды.

Борис Тарасюк также сообщил, что Украина обратилась к правительствам третьих стран с просьбой воздержаться 
от  перерегистрации объектов собственности за границей в пользу России до окончательного решения этой проблемы. 
Однако, по его данным, в 80 странах такая процедура уже осуществлена. Борис Тарасюк отметил, что в ходе консультаций 
в  прошлом году  удалось  достичь  договоренности  о  передаче  Украине  10  объектов  заграничной  собственности  из  36, 
определенных для обсуждения.

Борис Тарасюк также отметил, что Россия избегает возвращения в Украину культурных и исторических ценностей, 
а также не предоставляет конкретных данных об алмазном фонде, вкладах в ряд банков по состоянию на 1991 год. В то же 
время он отметил, что позиция Российской Федерации по этому вопросу "постепенно меняется", а правительство Украины 
продолжает консультации. В частности, состоялось заседание временной специальной комиссии по вопросам долгов, на 
котором обсуждено состояние дел и определены меры, которые могут быть приняты Украиной для решения проблемы.

Относительно режима свободной торговли с Российской Федерацией Борис Тарасюк отметил, что его "фактически 
не существует".

Председатель Комитета по иностранных делам Верховной Рады Украины Игорь Осташ подчеркнул, что Украина, 
согласно нормам международного права, справедливо претендует на свою долю в активах бывшего СССР. Он отметил, что 
ратификация  предложенного  российской  стороной  "нулевого  варианта"  была  бы  преждевременной.  И  предложил 
пересмотреть  этот  документ  не  отдельно,  а  в  пакете  с  другими  вопросами,  в  частности,  относительно  заграничной 
собственности нашего государства, долгами Украины перед Россией и России перед Украиной. Он также отметил, что этот 
вопрос имеет политическое звучание, и сходную с Украиной позицию занимает Грузия. Он также сказал, что его решение 
должно стать делом чести для двух государств и должно быть принято хотя бы так, как это произошло между Чехией и 
Словакией.
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По  данным,  приведенным  на  парламентских  слушаниях  министром иностранных  дел Борисом Тарасюком,  на 
конец 1991 года  внешний долг  СССР составлял,  среди прочих,  81 миллиард долларов США,  а  основные активы -  74 
миллиарда долларов США. Золотой запас насчитывал 59 тонн. Украина взяла обязательство погасить 16,37 процента долга 
и принять права собственности на столько же активов.

11 июля.. Военнослужащие 14 стран - США, Болгарии, Италии, ФРГ, Канады, Грузии, Греции, Дании, Норвегии, 
Швеции,  Азербайджана,  Беларуси,  Великобритании  и  Украины  -  прибыли  на  Яворовский  полигон,  где  начались 
многонациональные компьютерные командно-штабные учения "Щит мира-2000". Ожидается прибытие представителей еще 
около 10 стран. В общей сложности, в учениях, которые будут проходить одновременно на базе Яворовского учебного 
центра /Львовская область/ и на удаленных участках города Тарту /Эстония/ и города София /Болгария/, примут участие 
более 1500 человек. 

Торжественное  открытие  "Щита  мира-2000"  состоялось  14  июля,  сразу  по  его  завершении  украинская  часть 
Укрполбата отправилась в Мукачево, откуда отбудет в Косово. После переезда гостей на командный пункт "Буракова Нива" 
аэромобильное  подразделение  ВС  Украины  осуществит  десантирование  с  боевой  техникой  и  вооружением. 
Десантирование американских военнослужащих запланировано на 17 июля. 

Учения,  которые  продолжатся  до  19  июля,  разработаны  для  стран-членов  НАТО  и  участников  программы 
"Партнерство во имя мира" с целью приобретения опыта взаимодействия при проведении операции по поддержанию мира. 
В ходе многонациональной операции военные будут проверять и развивать совместную тактику, методы руководства и 
управления. Персонал также будет иметь возможность изучить и отработать процедуры планирования, принятые в НАТО и 
США.

Руководят  учениями  военачальники  стран-организаторов  -  украинский  полковник  Александр  Пушкарь  и 
американский бригадный генерал Уильям Остин.

5 июля. Как данным пресс-центра МЧС Украины, 5 июня из-за грозы и шквального ветра на Украине повреждены 
239  линий  электропередач.  Вследствие  этого  были  обесточены  809  населенных  пунктов  в  Винницкой,  Хмельницкой, 
Тернопольской, Николаевской, Львовской, Херсонской и Ивано-Франковской областях. По состоянию на 17 часов остаются 
обесточенными 562 населенных пункта.

В Тернопольской,  Хмельницкой,  Ивано-Франковской и Одесской областях частично повреждены крыши на 312 
жилых и административных зданиях, градом уничтожено более 4 тысяч гектаров сельхозугодий.

На  местах  происшествий  работают  оперативные  группы  облгосадминистраций  и  управлений  по  вопросам 
чрезвычайных ситуаций. К ремонтно-восстановительным работам привлечены 165 бригад.

11 июля.  НАТО настроено на интенсификацию диалога с  Украиной,  для чего ныне существуют  такие важные 
предпосылки как политическая воля руководства страны, правительства и "желание большинства в Верховной Раде". Об 
этом, заявил в Киеве и.о. директора отдела информации и прессы штаб-квартиры НАТО Джейми Шей на "круглом столе" по 
поводу 3-ей годовщины подписания "Хартии об особом партнерстве между Украиной и НАТО". 

Он  подчеркнул,  что  "НАТО  не  собирается  закрывать  двери  для  Украины",  но  решение  о  членстве  в  этой 
организации должно быть решением украинского народа. Сам Джейми Шей не исключает подобного развития событий в 
будущем при условии наличия в государстве здоровой экономики, демократии и боеспособных Вооруженных Сил. 

Помощь  Украине  в  осуществлении  военной  реформы,  а  также  более  широкое  информирование  граждан  о 
содержании и задачах альянса /принимая во внимание то, что, по данным некоторых опросов, 43 процента граждан считают 
НАТО агрессивным блоком и 50 процентов относятся к нему отрицательно/, являются двумя основными направлениями, на 
которых Брюссель намерен сосредоточиться в отношениях с Киевом. 

Более положительному восприятию и пониманию практической пользы от сотрудничества с альянсом послужит, по 
мнению  заместителя  министра  Украины  по  вопросам  чрезвычайных  ситуаций  Олега  Гайдука,  проведение  в  сентябре 
совместных со странами НАТО многонациональных учений "Закарпатье 2000". Это мероприятие может стать первым шагом 
на пути к созданию Евроатлантического подразделения реагирования на чрезвычайные ситуации.

КОММЕНТАРИИ.
Очевидно, что главным политическим событием июня-июля на Украине было принятие украинским парламентом 

нового Земельного кодекса. Земля, в сущности, - сегодня последний резерв украинского государства: все остальное либо 
уже продано, либо, ввиду ветхости или имманентной ненужности, не подлежит продаже. И поэтому отнюдь не случайно, что 
вокруг принятия Земельного кодекса на Украине развернулась ожесточенная политическая борьба. 

Расстановка сил в этой борьбе – предельно ясна: с одной стороны унылое левое «меньшинство»; с другой – 
агрессивное правое «большинство» во главе с Кравчуком и стоящими за его спиной «серыми кардиналами» в капюшонах с 
лейблом «Made in America».

Как обычно, «левые», начинают первыми и, как повелось, проигрывают.
Так что, в этом смысле, на «украинском фронте» – без перемен.
Все  остальные  новости  также  не  отличаются  особенной  новизной.  Основной  торговый  партнер  Украины,  по-

прежнему,  Германия.  Польша,  как  всегда,  силится   играть  известную  роль  в  киевских  и  региональных  политических 
раскладах, и, как обычно, выглядит довольно комично.

Экономика – причем все ее сферы: промышленность, сельское хозяйство, энергетика etc (и, в этом смысле, не 
стоит  обольщаться  победными  реляциями  украинской  пропаганды  относительно  улучшения  дел  в  национальной 
металлургии –  все это не более, чем тривиальный рекламный трюк.) - полном «завале».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В стране процветает преступность, в которую вовлечено население Украины буквально поголовно: от бывшего 
премьер-министра Лазаренко до заурядного неплательщика коммунальных платежей и постового милиционера на обочине 
автострады. Потребление (в том числе и рыбы. –см. выше) – сокращается, смертность (причем не только на шахтах. – см. 
там же) перманентно растет.

А украинские политики проводят «международные семинары», торгуются с Россией относительно долгов бывшего 
СССР, «фестивалят» напропалую, всерьез обсуждают достоинства и недостатки новой формы сотрудников МВД, словом, 
создают «новый имидж» своей страны.

Честно говоря, все эти «экшины» сильно напоминают поведение постаревшей и утратившей привлекательность 
проститутки, которая, хотя и понимает, что в сущности, уже никому не интересна, но согласиться с этой мыслью позволить 
себе не может, ибо проституция суть основа ее существования.

Вот отсюда, из ощущения себя в качестве малопривлекательной старой женщины, и возникает, в частности, и, 
совершенно лишенные всякого смысла игры украинского политического «истеблишмента» с НАТО (неужели вы искренне 
думаете, что хотя бы кто-либо на Украине всерьез верит в возможность – об успешности я даже и не пишу. - войны Украины 
с Россией?), и бесконечные поиски «спонсора» и на Западе, и на Востоке (Л.Кучма, в одном из своих выступлений назвал 
такую позицию украинской политической элиты  «многовекторной политикой»; боюсь, что, давая это определение, бывший 
инженер  забыл  заглянуть  школьные  учебники  по  физике:  не  помните,  чему  равен  результат  взаимодействия  двух 
разнонаправленных  векторов?),  и  прочая,  простите  за  выражение,  ерунда,  которая   только  омрачает  отношения  двух 
братских народов, но не приводит, и не может привести ни к какому позитивному результату.

Между тем, в подоплеке украинских экономических и политических катаклизмов – простое, как вяленная рыба, 
государственное  недомыслие,  помноженное  на  элементарную  человеческую  корыстность.  И  это  видно  даже,  как 
говориться,   невооруженным глазом:  и  при анализе дел в украинском энергетическом комплексе,  в прилагаемом ниже 
Законе «О лицензировании определенных видов хозяйственной деятельности», и т.д., и т.п. – примеры тут можно множить 
до бесконечности.

Впрочем, зачем  нашу мысль иллюстрировать? 
Давайте-ка, лучше вместе еще раз перечитаем приведенные выше экзерцисы украинской «национальной» прессы. 

Давайте ее перечитаем в том виде, в котором мы ее привели, всю подряд, без всякого отбора. Так, как мы сегодня – кстати, 
пока в виде разового эксперимента – предлагаем вам на нашем сайте. И – я уверен. – вы самостоятельно сделаете  те же 
выводы, к которым пришли и мы. 

И тогда мы еще раз вернемся к разговору о положении дел в современной Украине.  
И еще раз поговорим. Вдумчиво и внимательно, как у нас на Руси и водится.

Р. Манекин.

Документы.
Для людей,  которые  в  той  или  иной  мере  интересуются  положением дел  на  Украине,  не  является  большим 

секретом  факт,  что  одним  из  важнейших  источников  пополнения  доходов  украинской  (столичной  и  региональной) 
бюрократии является выдача лицензий на осуществление хозяйственной деятельности. В этом смысле принятие Верховной 
Радой  Украины  прилагаемого  Закона  «О  лицензировании  определенных  видов  хозяйственной  деятельности»  следует, 
вероятно,  рассматривать  как  попытку  упорядочения  доходов  столичной  бюрократии  за  счет  сокращения  доходов 
бюрократии  местной.  И  это  действительно  было  бы  так,  если  бы  не  одно  существеннейшее  обстоятельство,  - 
обстоятельство,  которое,  как  думается,  вне поля зрения украинского  Законодателя,  проголосовавшего за  прилагаемый 
законопроект. 

А именно: путем введения настоящего Закона на Украине создается еще один властный орган. Причем, на этот 
раз,  орган,  наделенный  по  истине  чрезвычайными  полномочиям:  правом  вмешиваться  (разрешить,  запрещать, 
контролировать) в те виды хозяйственной деятельности (включая деятельностью по жизнеобеспечению населения страны) 
на Украине, которые, в силу сложившихся экономических реалий, по определению являются наиболее доходными (см. ниже 
список видов деятельности, подлежащих лицензированию) 

При этом, на самом-то деле, местная бюрократия отнюдь не лишается своего места у «кормушки», ибо Закон 
предусматривает формирование разветвленной системы «органов,  уполномоченных выдавать лицензии на проведение 
хозяйственной деятельности».

Во благо ли народу Украины указанное начинание? Действительно ли деньги, полученные от выдачи лицензий на 
проведение  хозяйственной  деятельности,  существенным  образом пополнят  государственный  бюджет  Украины или они 
осядет в широких «карманах» представителей новой «разрешительной системы»? На самом ли деле чиновники, ведающие 
выдачей лицензий на проведение хозяйственной деятельности удовлетворятся скромной долей в десять процентов от 
полученной от предпринимателей мзды за право заниматься перспективными видами хозяйственной деятельности?

Ответы на все эти вопросы, безусловно, даст время.
Однако,  и  теперь  уже  ясно:  на  шею  украинского  предпринимателя  навешана  еще  одна  разветвленная 

бюрократическая структура, наделенная правом вмешиваться в повседневную жизнь хозяйственных субъектов.
Что делается, разумеется, исключительно во имя процветания украинской экономики.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Закон Украины
"о лицензировании определенных видов хозяйственной деятельности"
Настоящий  Закон  определяет  виды  хозяйственной  деятельности,  подлежащие  лицензированию,  порядок  их 

лицензирования,  устанавливает  государственный  контроль  в  сфере  лицензирования,  ответственность  субъектов 
хозяйствования и органов лицензирования за нарушение законодательства в сфере лицензирования.

Статья 1. Определение терминов 
В настоящем Законе термины употребляются в следующем значении:
аннулирование лицензии - лишение лицензиата органом лицензирования права на осуществление определенного 

вида хозяйственной деятельности;
производство  (изготовление)  -  деятельность,  связанная  с  выпуском  продукции,  включающая  все  стадии 

технологического процесса, а также реализацию продукции собственного производства;
хозяйственная деятельность - любая деятельность, в том числе предпринимательская, юридических лиц, а также 

физических лиц - субъектов предпринимательской деятельности, связанная с производством (изготовлением) продукции, 
торговлей, предоставлением услуг, выполнением работ;

лицензиат - субъект хозяйствования, получивший лицензию на осуществление определенного вида хозяйственной 
деятельности, подлежащего лицензированию;

лицензия - документ государственного образца, удостоверяющий право лицензиата на осуществление указанного 
в нем вида хозяйственной деятельности в течение определенного срока при условии выполнения лицензионных условий;

лицензионные условия - установленный с учетом требований законов исчерпывающий перечень организационных, 
квалификационных  и  других  специальных  требований,  обязательных  для  выполнения  при  осуществлении  видов 
хозяйственной деятельности, подлежащих лицензированию;

лицензирование - выдача, переоформление и аннулирование лицензий, выдача дубликатов лицензий, ведение 
лицензионных дел и  лицензионных  реестров,  контроль  за соблюдением лицензиатами лицензионных условий,  выдача 
распоряжений  об  устранении  нарушений  лицензионных  условий,  а  также  распоряжений  об  устранении  нарушений 
законодательства в сфере лицензирования;

орган  лицензирования  -  орган  исполнительной  власти,  определенный  Кабинетом  Министров  Украины,  или 
специально  уполномоченный  исполнительный  орган  советов  для  лицензирования  определенных  видов  хозяйственной 
деятельности;

плата за лицензию - разовый платеж, вносимый субъектом хозяйствования за получение лицензии;
повторное  нарушение  -  совершение  лицензиатом  в  течение  срока  действия  лицензии  повторного  нарушения 

определенных лицензионных условий после применения санкций за аналогичное нарушение;
распоряжение  об  устранении  нарушений  лицензионных  условий  -  решение  органа  лицензирования  или 

специально  уполномоченного  органа  по  вопросам  лицензирования  о  необходимости  устранения  лицензиатом  в 
установленные сроки нарушений лицензионных условий;

распоряжение  об  устранении  нарушений  законодательства  в  сфере  лицензирования  -  решение  специально 
уполномоченного  органа  по  вопросам  лицензирования  о  необходимости  устранения  лицензиатом  или  органом 
лицензирования в установленные сроки нарушений законодательства в сфере лицензирования;

субъект  хозяйствования -  зарегистрированное в установленном законодательством порядке юридическое лицо 
независимо  от  его  организационно-правовой  формы  и  формы  собственности,  осуществляющее  хозяйственную 
деятельность,  кроме органов государственной  власти и  органов  местного самоуправления,  а  также физическое лицо - 
субъект предпринимательской деятельности;

торговля - любые операции, осуществляемые по договорам купли-продажи, мены, поставки и другим гражданско-
правовым договорам, предусматривающим передачу прав собственности на товары.

Статья 2. Сфера действия Закона
Действие настоящего Закона распространяется на всех субъектов хозяйствования.
Лицензирование  банковской  деятельности,  внешнеэкономической  деятельности,  лицензирование  каналов 

вещания,  лицензирование  в  сфере  электроэнергетики  и  использования  ядерной  энергии,  лицензирование  в  сфере 
интеллектуальной собственности осуществляется согласно законам, регулирующим отношения в этих сферах.

Виды  хозяйственной  деятельности,  кроме  случаев,  предусмотренных  частью  второй  настоящей  статьи,  не 
включенные в перечень видов хозяйственной деятельности, установленный статьей 9 настоящего Закона, не подлежат 
лицензированию.

Статья 3. Основные принципы государственной политики в сфере лицензирования 
Основными принципами государственной политики в сфере лицензирования являются:
обеспечение равенства прав, законных интересов всех субъектов хозяйствования;
защита  прав,  законных  интересов,  жизни  и  здоровья  граждан,  защита  окружающей  природной  среды  и 

обеспечение безопасности государства;
установление единого порядка лицензирования видов хозяйственной деятельности на территории Украины;
установление единого перечня видов хозяйственной деятельности, подлежащих лицензированию.
Лицензирование не может использоваться для ограничения конкуренции в ведении хозяйственной деятельности.
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Лицензия  является  единственным  документом  разрешительного  характера,  дающим  право  на  занятие 
определенным видом хозяйственной деятельности, подлежащим в соответствии с законодательством ограничению. 

Статья 4. Полномочия органов государственной власти в сфере лицензирования 
Верховная Рада Украины определяет основные направления государственной политики в сфере лицензирования, 

законодательные основы ее реализации.
Реализацию  государственной  политики  в  сфере  лицензирования  осуществляет  Кабинет  Министров  Украины, 

специально уполномоченный орган по вопросам лицензирования, а также органы исполнительной власти, определенные 
Кабинетом  Министров  Украины,  специально  уполномоченные  исполнительные  органы  советов,  уполномоченные 
осуществлять лицензирование определенных видов хозяйственной деятельности. 

Статья 5. Специально уполномоченный орган по вопросам лицензирования 
Специально уполномоченный орган по вопросам лицензирования:
разрабатывает основные направления развития лицензирования;
разрабатывает проекты нормативно-правовых актов по вопросам лицензирования;
согласует проекты нормативно-правовых актов по вопросам лицензирования, разрабатываемые и принимаемые 

органами исполнительной власти;
обобщает практику применения нормативно-правовых актов по вопросам лицензирования;
осуществляет  надзор  за  соблюдением  органами  лицензирования  и  лицензиатами  законодательства  в  сфере 

лицензирования и дает разъяснения по его применению;
осуществляет методическое руководство, информационное обеспечение деятельности органов лицензирования;
определяет формы документов в сфере лицензирования и правила их оформления;
утверждает совместно с органами лицензирования лицензионные условия осуществления определенного вида 

хозяйственной деятельности и порядок контроля за их соблюдением;
формирует экспертно-апелляционный совет;
организует подготовку, переподготовку и повышение квалификации специалистов по лицензированию;
ведет Единый лицензионный реестр;
организует заказ, поставку, учет и отчетность расходования бланков лицензий;
издает распоряжения об  устранении нарушений лицензионных условий,  а  также  распоряжения об устранении 

нарушений законодательства в сфере лицензирования.
Для  обеспечения  подготовки,  переподготовки  и  повышения  квалификации  специалистов  по  лицензированию 

специально  уполномоченный  орган  по  вопросам  лицензирования  осуществляет  разработку  учебных  программ, 
методических рекомендаций и пособий, устанавливает порядок подготовки и аттестации специалистов по лицензированию.

Для осуществления своих полномочий специально уполномоченный орган по вопросам лицензирования имеет 
свои  территориальные  органы,  действующие  на  основании  положений,  утверждаемых  специально  уполномоченным 
органом по вопросам лицензирования.

Распоряжения  специально  уполномоченного  органа  по  вопросам  лицензирования,  принятые  в  пределах  его 
компетенции,  являются  обязательными  к  исполнению  органами  исполнительной  власти  и  органами  местного 
самоуправления,  юридическими  лицами  всех  форм  собственности,  а  также  физическими  лицами  -  субъектами 
предпринимательской деятельности.

Распоряжения специально уполномоченного органа по вопросам лицензирования могут быть обжалованы в суд. 

Статья 6. Орган лицензирования 
Орган лицензирования:
обеспечивает выполнение законодательства в сфере лицензирования;
утверждает  совместно  со  специально  уполномоченным  органом  по  вопросам  лицензирования  лицензионные 

условия осуществления определенного вида хозяйственной деятельности и порядок контроля за их соблюдением;
выдает  и  переоформляет  лицензии,  выдает  дубликаты  лицензий  на  определенный  вид  хозяйственной 

деятельности, принимает решения о признании лицензий недействительными;
осуществляет в пределах своей компетенции контроль за соблюдением лицензиатами лицензионных условий;
издает распоряжения об устранении нарушений лицензионных условий;
аннулирует лицензии на определенный вид хозяйственной деятельности;
формирует и ведет лицензионный реестр.
Орган  лицензирования,  которым  является  центральный  орган  исполнительной  власти,  осуществляющий 

предусмотренные  настоящей  статьей  полномочия,  может  делегировать  их  своим  структурным  территориальным 
подразделениям.

Полномочия органа лицензирования не могут быть делегированы другим лицам, в том числе созданным органом 
лицензирования.

Орган  лицензирования  не  может  поручать  другим  лицам  определять  способность  субъектов  хозяйствования 
выполнять лицензионные условия согласно представленным документам.

Финансирование органа лицензирования осуществляется за счет средств Государственного бюджета Украины или 
местного бюджета.
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Статья 7. Экспертно-апелляционный совет
Экспертно-апелляционный совет является коллегиальным органом, созданным при специально уполномоченном 

органе по вопросам лицензирования. В своей деятельности экспертно-апелляционный совет руководствуется Конституцией 
Украины, законами Украины, актами Президента Украины и Кабинета Министров Украины.

Решения экспертно-апелляционного совета носят характер экспертных заключений и являются обязательными 
для рассмотрения специально уполномоченным органом по вопросам лицензирования.

К компетенции экспертно-апелляционного совета относятся:
экспертиза проектов нормативно-правовых актов органов исполнительной власти по вопросам лицензирования;
разработка рекомендаций по основным проблемам государственной политики в сфере лицензирования;
дача  предварительных  заключений  относительно  предложений  органов  исполнительной  власти  и  органов 

местного  самоуправления,  объединений  граждан  и  предпринимателей  о  целесообразности  введения  лицензирования 
определенных видов хозяйственной деятельности или его отмены;

рассмотрение заявлений, претензий и жалоб субъектов хозяйствования на решения органов лицензирования о 
нарушении этими органами законодательства в сфере лицензирования;

анализ состояния и разработка рекомендаций по усовершенствованию лицензирования.
Состав  экспертно-апелляционного  совета  формируется  из  государственных  служащих,  ученых,  других 

специалистов и представителей общественных организаций. Положение об экспертно-апелляционном совете и его составе 
утверждается Кабинетом Министров Украины.

Экспертно-апелляционный  совет  возглавляет  председатель  специально  уполномоченного  органа  по  вопросам 
лицензирования.

В состав экспертно-апелляционного совета привлекаются независимые эксперты и представители общественных 
организаций в количестве не менее двадцати процентов общего количества членов этого совета.

Организационное,  информационное  и  материально-техническое  обеспечение  деятельности  экспертно-
апелляционного совета осуществляет специально уполномоченный орган по вопросам лицензирования.

Экспертно-апелляционный  совет  имеет  право  привлекать  для  консультаций  и  экспертизы  государственных 
служащих, ученых и других специалистов на общественных началах.

Проекты  нормативно-правовых  актов,  предложения  и  обращения  (апелляции)  рассматриваются  экспертно-
апелляционным советом в течение двадцати рабочих дней со дня их регистрации в специально уполномоченном органе по 
вопросам лицензирования.

Решение  экспертно-апелляционного  совета  принимается большинством голосов  от  общего  количества  членов 
экспертно-апелляционного совета.

По результатам рассмотрения представленных проектов нормативно-правовых актов, предложений и обращений 
(апелляций) принимается решение экспертно-апелляционного совета, которое оформляется протоколом, подписываемым 
председателем и секретарем экспертно-апелляционного совета.

Решение  экспертно-апелляционного  совета  по  вопросам  обращений  (апелляций)  является  основанием  для 
издания  специально  уполномоченным  органом  по  вопросам  лицензирования  распоряжения  об  устранении  нарушений 
законодательства в сфере лицензирования, допущенных органом лицензирования.

Статья 8. Лицензионные условия
Лицензионные  условия  являются  нормативно-правовым  актом,  положения  которого  устанавливают 

квалификационные,  организационные,  технологические  и  другие  требования  для  осуществления  определенного  вида 
хозяйственной деятельности.

Субъект  хозяйствования  обязан  осуществлять  определенный  вид  хозяйственной  деятельности,  подлежащий 
лицензированию, в соответствии с установленными для этого вида деятельности лицензионными условиями.

В  лицензионные  условия  относительно  видов  хозяйственной  деятельности,  для  осуществления  которых 
необходимы специальные знания, включаются квалификационные требования к работникам субъектов хозяйствования - 
юридических лиц и (или) к физическим лицам - субъектам предпринимательской деятельности.

В  случае  если  для  осуществления  определенных  видов  хозяйственной  деятельности,  подлежащих 
лицензированию, необходимы особые требования относительно строений, помещений, оборудования, других технических 
средств, такие требования включаются в лицензионные условия.

Лицензионные  условия  и  порядок  контроля  за  их  соблюдением  утверждаются  общим  приказом  специально 
уполномоченного органа по вопросам лицензирования и органа лицензирования.

В  случае  если  субъект  хозяйствования осуществляет  вид  хозяйственной  деятельности,  указанный в  статье  9 
настоящего  Закона,  не  в  полном объеме,  а  частично  или  по  отдельным работам,  операциям,  услугам,  лицензионные 
условия  распространяются  на  субъекта  хозяйствования  в  части,  устанавливающей  требования  к  осуществлению 
хозяйственной деятельности, указанной в лицензии.

Лицензионные  условия  и  изменения  к  лицензионным  условиям  подлежат  обнародованию  в  порядке, 
установленном законодательством, и вступают в силу через десять дней с даты государственной регистрации нормативно-
правового акта, если в нем не предусмотрен более поздний срок вступления в силу. 

Статья 9. Виды хозяйственной деятельности, подлежащие лицензированию
В соответствии с настоящим Законом лицензированию подлежат следующие виды хозяйственной деятельности:
1) поиск (разведка) полезных ископаемых;
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2) производство, ремонт огнестрельного оружия, боеприпасов к нему, холодного оружия, пневматического оружия 
калибра свыше 4,5 миллиметра и скоростью полета пули более 100 метров в секунду, торговля огнестрельным оружием и 
боеприпасами к нему, холодным оружием, пневматическим оружием калибра свыше 4,5 миллиметра и скоростью полета 
пули более 100 метров в секунду;

3) производство взрывчатых веществ и материалов (по перечню, определяемому Кабинетом Министров Украины);
4)  производство  особо  опасных  химических  веществ  (по  перечню,  определяемому  Кабинетом  Министров 

Украины);
5) добыча урановых руд;
6)  добыча  драгоценных  металлов  и  драгоценных  камней,  драгоценных  камней  органогенного  образования, 

полудрагоценных камней;
7) производство драгоценных металлов и драгоценных камней, драгоценных камней органогенного образования, 

полудрагоценных камней;
8) изготовление изделий из драгоценных металлов и драгоценных камней, драгоценных камней органогенного 

образования, полудрагоценных камней, торговля изделиями из драгоценных металлов и драгоценных камней, драгоценных 
камней органогенного образования, полудрагоценных камней;

9) производство лекарственных средств, оптовая, розничная торговля лекарственными средствами;
10)  производство  ветеринарных  медикаментов  и  препаратов,  оптовая,  розничная  торговля  ветеринарными 

медикаментами и препаратами;
11) производство пестицидов и агрохимикатов, оптовая, розничная торговля пестицидами и агрохимикатами;
12)  производство  специальных  средств,  заряженных  веществами  слезоточивого  и  раздражающего  действия, 

индивидуальной защиты, активной обороны;
13) разработка, изготовление специальных технических средств для снятия информации с каналов связи, иных 

средств негласного получения информации, торговля специальными техническими средствами для снятия информации с 
каналов связи, иных средств негласного получения информации;

14)  разработка,  производство,  использование,  эксплуатация,  сертификационные  испытания,  тематические 
исследования, экспертиза, ввоз, вывоз криптосистем и средств криптографической защиты информации, предоставление 
услуг  в  области  криптографической  защиты информации,  торговля  криптосистемами  и  средствами  криптографической 
защиты информации;

15) разработка, производство, внедрение, сертификационные испытания, ввоз, вывоз голографических защитных 
элементов;

16)  разработка,  производство,  внедрение,  обслуживание,  исследование  эффективности  систем  и  средств 
технической защиты информации, предоставление услуг в области технической защиты информации;

17) изготовление бланков ценных бумаг, документов строгой отчетности;
18)  транспортировка  нефти,  нефтепродуктов  по  магистральному  трубопроводу,  транспортировка  природного  и 

нефтяного газа по трубопроводам и его распределение;
19) поставка природного газа по регулированному, по нерегулированному тарифу;
20) хранение природного газа в объемах, превышающих уровень, устанавливаемый лицензионными условиями;
21) централизованное водоснабжение и водоотвод;
22) разработка, испытание, производство, эксплуатация ракет-носителей, космических аппаратов и их составных 

частей, наземной космической инфраструктуры и ее составных частей, оборудования, входящего в состав космического 
сегмента спутниковых систем;

23) разработка, производство, изготовление, хранение, перевозка, приобретение, пересылка, ввоз, вывоз, отпуск, 
уничтожение наркотических средств, психотропных веществ и прекурсоров;

24) культивирование, использование растений, содержащих наркотические средства для промышленных целей;
25) проведение дезинфекционных, дезинсекционных, дератизационных работ;
26) медицинская практика;
27) переработка донорской крови и ее компонентов, изготовление из них препаратов;
28) ветеринарная практика;
29) организация и содержание тотализаторов, игорных заведений;
30)  изготовление,  монтаж  несущих  конструкций,  монтаж  конструкций  в  строительной,  ремонтно-строительной 

деятельности;
31) предоставление услуг по перевозке пассажиров, грузов воздушным транспортом;
32) предоставление услуг по перевозке пассажиров и грузов речным, морским транспортом;
33) предоставление услуг по перевозке пассажиров и грузов автомобильным транспортом;
34) предоставление услуг по перевозке пассажиров, грузов железнодорожным транспортом;
35) заготовка, переработка, металлургическая переработка металлолома цветных и черных металлов;
36) сбор, первичная обработка отходов и лома драгоценных металлов и драгоценных камней, драгоценных камней 

органогенного образования, полудрагоценных камней;
37) заготовка, обработка отдельных видов ресурсоценных отходов, сбор, заготовка отдельных видов отходов в 

качестве вторичного сырья (по перечням, определяемым Кабинетом Министров Украины);
38) операции в сфере обращения с опасными отходами;
39) предоставление образовательных услуг общеобразовательными, профессионально-техническими и высшими 

учебными заведениями;
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40) проектирование, монтаж, техническое обслуживание средств противопожарной защиты и систем отопления, 
оценка противопожарного состояния объектов;

41) проведение испытаний на пожарную опасность веществ, материалов, строительных конструкций, изделий и 
оборудования, а также пожарной техники, пожарно-технического вооружения, продукции противопожарного назначения на 
соответствие установленным требованиям;

42) предоставление услуг, связанных с охраной государственной и другой собственности, предоставление услуг по 
охране граждан;

43) выполнение топографо-геодезических, картографических работ;
44) выполнение авиационно-химических работ;
45) пересылка денежных переводов;
46) предоставление услуг радиосвязи (с использованием радиочастот);
47) предоставление услуг телефонной связи (кроме ведомственных объектов);
48)  техническое  обслуживание  сетей  теле-,  радио-  и  проводного  вещания  в  пределах  промышленной 

эксплуатации;
49) организация иностранного, внутреннего, зарубежного туризма; экскурсионная деятельность;
50) физкультурно-оздоровительная и спортивная деятельность:
- организация и проведение спортивных занятий профессионалов и любителей спорта;
- деятельность по подготовке спортсменов к соревнованиям по различным видам спорта, признанным в Украине;
51) производство спирта этилового, коньячного и плодового,  алкогольных напитков, оптовая торговля спиртом 

этиловым, коньячным и плодовым, оптовая, розничная торговля алкогольными напитками;
52) производство табачных изделий, оптовая, розничная торговля табачными изделиями;
53) страховая деятельность;
54)  деятельность  арбитражных  управляющих  (распорядителей  имущества,  управляющих  санацией, 

ликвидаторов);
55) посредничество в трудоустройстве на работу за границей;
56) профессиональная деятельность на рынке ценных бумаг;
57) проведение землеустроительных и землеоценочных работ;
58) проектирование, строительство новых и реконструкция существующих мелиоративных систем и отдельных 

объектов инженерной инфраструктуры;
59) деятельность, связанная с промышленным выловом рыбы на промышленных участках рыбохозяйственных 

водоемов, кроме внутренних водоемов (прудов) хозяйств;
60) посредническая деятельность таможенного брокера и таможенного перевозчика.

Статья 10. Документы, которые подаются органу лицензирования для получения лицензии
Субъект  хозяйствования,  намеревающийся  осуществлять  определенный  вид  хозяйственной  деятельности, 

который  лицензируется,  лично  или  через  уполномоченный  им  орган  или  лицо  обращается  в  соответствующий  орган 
лицензирования с заявлением установленного образца о выдаче лицензии.

В заявлении о выдаче лицензии должны содержаться следующие данные:
1) сведения о субъекте хозяйствования - заявителе:
наименование, местонахождение, банковские реквизиты, идентификационный код - для юридического лица;
фамилия,  имя,  отчество,  паспортные  данные  (серия,  номер  паспорта,  кем  и  когда  выдан,  местожительство), 

идентификационный номер физического лица - плательщика налогов и других обязательных платежей - для физического 
лица;

2) вид хозяйственной деятельности, указанный согласно статье 9 настоящего Закона (полностью или частично), на 
осуществление которого заявитель намерен получить лицензию.

В  случае  наличия  у  заявителя филиалов,  других  обособленных  подразделений,  которые будут  осуществлять 
хозяйственную деятельность на основании полученной лицензии, в заявлении указывается их местонахождение.

К  заявлению  о  выдаче  лицензии  прилагается  копия  свидетельства  о  государственной  регистрации  субъекта 
предпринимательской  деятельности  или  копия  справки  о  внесении  в  Единый  государственный  реестр  предприятий  и 
организаций Украины, заверенная нотариально или органом, который выдал оригинал документа.

Для отдельных видов хозяйственной деятельности, подлежащих лицензированию, к заявлению о выдаче лицензии 
также  прилагаются  документы,  исчерпывающий  перечень  которых  устанавливается  Кабинетом  Министров  Украины  по 
представлению специально уполномоченного органа по вопросам лицензирования.

Органу лицензирования запрещается требовать от субъектов хозяйствования другие документы, не указанные в 
настоящем Законе, кроме документов, предусмотренных частью пятой настоящей статьи.

Заявление о выдаче лицензии и документы, прилагаемые к нему, принимаются по описи, копия которой выдается 
заявителю с отметкой о дате приема документов органом лицензирования и подписью ответственного лица.

Заявление о выдаче лицензии остается без рассмотрения, если:
заявление подано (подписано) лицом, не имеющим на это полномочий;
документы оформлены с нарушением требований настоящей статьи.
Об оставлении заявления о выдаче лицензии без рассмотрения заявитель уведомляется в письменной форме с 

указанием оснований оставления заявления о выдаче лицензии без рассмотрения в сроки, предусмотренные для выдачи 
лицензии.
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После устранения причин, являвшихся основанием для вынесения решения об оставлении заявления о выдаче 
лицензии без рассмотрения, заявитель может повторно подать заявление о выдаче лицензии, рассматриваемое в порядке, 
установленном настоящим Законом. 

Статья 11. Решение о выдаче или отказе в выдаче лицензии 
Орган лицензирования принимает решение о выдаче лицензии или об отказе в ее выдаче в срок не позднее 

десяти рабочих дней с даты поступления заявления о выдаче лицензии и документов, прилагаемых к заявлению, если 
специальным законом, регулирующим отношения в определенных сферах хозяйственной деятельности, не предусмотрен 
иной срок выдачи лицензии на отдельные виды деятельности.

Сообщение о принятии решения о выдаче лицензии или об отказе в выдаче лицензии направляется (выдается) 
заявителю в письменной форме в течение трех рабочих дней с даты принятия соответствующего решения. В решении об 
отказе в выдаче лицензии указываются основания такого отказа.

Основаниями для принятия решения об отказе в выдаче лицензии являются:
недостоверность данных в документах, поданных заявителем, для получения лицензии;
несоответствие  заявителя согласно  поданным документам лицензионным условиям,  установленным для  вида 

хозяйственной деятельности, указанного в заявлении о выдаче лицензии.
В случае отказа в выдаче лицензии на основании выявления недостоверных данных в  документах, поданных 

заявителем о выдаче лицензии, субъект хозяйствования может подать в орган лицензирования новое заявление о выдаче 
лицензии не ранее чем через три месяца с даты принятия решения об отказе в выдаче лицензии.

В  случае  отказа  в  выдаче  лицензии  на  основании  несоответствия  заявителя  лицензионным  условиям, 
установленным для вида хозяйственной деятельности, указанного в заявлении о выдаче лицензии, субъект хозяйствования 
может подать в орган лицензирования новое заявление о выдаче лицензии после устранения причин, ставших основанием 
для отказа в выдаче лицензии.

Решение об отказе в выдаче лицензии может быть обжаловано в судебном порядке. 

Статья 12. Особенности проведения конкурса на получение лицензий для видов хозяйственной 
деятельности, осуществление которых связано с использованием ограниченных ресурсов 
В  целях  обеспечения  эффективного  и  рационального  использования  ограниченных  ресурсов,  применения 

новейших  технологий  и  оборудования,  создания  выгодных  для  государства  условий  эксплуатации  таких  ресурсов, 
лицензирование  видов  хозяйственной  деятельности,  осуществление  которых  связано  с  использованием  ограниченных 
ресурсов,  в  случае  поступления  нескольких  заявлений  о  выдаче  лицензий,  осуществляется  только  по  результатам 
открытых конкурсов.

Порядок проведения конкурсов  на получение лицензий устанавливается Кабинетом Министров Украины,  если 
иное не предусмотрено законами Украины.

Объявление о проведении конкурсов на получение лицензий дается органом лицензирования не позднее, чем за 
шестьдесят календарных дней до дня проведения конкурса на получение лицензии и подлежит обязательной публикации в 
официальных печатных изданиях.

Для участия в конкурсе на получение лицензии на конкурсной основе субъекты хозяйствования не позднее, чем за 
тридцать календарных дней до дня проведения конкурса подают в орган лицензирования сообщение о намерении принять 
участие в конкурсе, а также другие документы, предусмотренные порядком проведения конкурса на получение лицензии 
для вида деятельности, подлежащего лицензированию на конкурсной основе.

Решение о результатах конкурса оформляется протоколом и утверждается руководителем органа лицензирования 
в срок не позднее пяти рабочих дней с даты проведения конкурса.

Сообщение о принятии решения о выдаче лицензии по результатам конкурса или об отказе в выдаче лицензии по 
результатам конкурса  направляется  (выдается)  заявителю в  письменной  форме  в  течение  трех  рабочих  дней  с  даты 
утверждения решения о результатах конкурса.

Решение о результатах конкурса может быть обжаловано в судебном порядке.
случае аннулирования лицензии, выданной по результатам конкурса, орган лицензирования в срок не позднее 

десяти рабочих дней с даты принятия решения об ее аннулировании обязан объявить конкурс на получение лицензии, 
которая была аннулирована.

В  случае,  если  лицензиат  в  течение  шести  месяцев  не  осуществляет  хозяйственную  деятельность  согласно 
полученной по результатам конкурса лицензии, орган лицензирования имеет право аннулировать такую лицензию.

К видам хозяйственной деятельности, осуществление которых связано с использованием ограниченных ресурсов, 
относятся:

добыча урановых руд;
добыча драгоценных металлов и драгоценных камней;
поставка природного газа по регулированному, по нерегулированному тарифу;
хранение природного газа в объемах, превышающих уровень, устанавливаемый лицензионными условиями;
предоставление услуг радиосвязи (с использованием радиочастот). 

Статья 13. Сведения, содержащиеся в лицензии 
На территории Украины органы лицензирования используют бланки лицензии единого образца. Бланк лицензии 

единого образца утверждается Кабинетом Министров Украины.
Бланки лицензий являются документами строгой отчетности, имеют учетную серию и номер.
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В лицензии указываются:
наименование органа лицензирования, выдавшего лицензию;
вид  хозяйственной  деятельности,  указанный  согласно  статье  9  настоящего  Закона  (в  полном  объеме  или 

частично), на право осуществления которого выдается лицензия;
наименование юридического лица или фамилия, имя, отчество физического лица - субъекта предпринимательской 

деятельности;
идентификационный код  юридического  лица  или  идентификационный номер физического  лица  -  плательщика 

налогов и других обязательных платежей;
местонахождение юридического лица или местожительство физического лица - субъекта предпринимательской 

деятельности;
дата принятия и номер решения о выдаче лицензии;
срок действия лицензии;
должность, фамилия и инициалы лица, подписавшего лицензию;
дата выдачи лицензии.
Лицензия подписывается руководителем органа лицензирования или его заместителем и удостоверяется печатью 

этого органа. 

Статья 14. Выдача лицензии 
Орган лицензирования  должен оформить  лицензию не  позднее,  чем за три  рабочих  дня со  дня поступления 

документа, подтверждающего внесение платы за выдачу лицензии.
Орган лицензирования делает отметку о дате приема документов, подтверждающих внесение заявителем платы 

за выдачу лицензии, на копии описи, выданной заявителю при приеме заявления о выдаче лицензии.
Если заявитель в течение тридцати календарных дней со дня направления ему уведомления о принятии решения 

о выдаче лицензии не подал документ, подтверждающий внесение платы за выдачу лицензии, или не обратился в орган 
лицензирования  для  получения  оформленной  лицензии,  орган  лицензирования,  оформивший  лицензию,  имеет  право 
отменить решение о выдаче лицензии или принять решение о признании такой лицензии недействительной.

Срок действия лицензии на осуществление определенного вида хозяйственной деятельности устанавливается 
Кабинетом Министров Украины по представлению специально уполномоченного органа по вопросам лицензирования, но не 
может быть меньше чем три года.

Хозяйственная  деятельность  на  основании  лицензии,  выданной  органом  лицензирования,  которым  является 
центральный орган исполнительной власти, осуществляется на всей территории Украины.

Хозяйственная  деятельность  на  основании  лицензии,  выданной  органом  лицензирования,  которым  является 
местный орган исполнительной власти или специально уполномоченный исполнительный орган советов, осуществляется 
на территории соответствующей административно-территориальной единицы.

Для  каждого  филиала,  каждого  обособленного  подразделения  лицензиата,  которые  будут  осуществлять 
хозяйственную деятельность на основании полученной им лицензии, орган лицензирования выдает лицензиату заверенные 
им  копии  лицензии,  которые  регистрируются  в  журнале  учета  заявлений  и  выданных  лицензий.  Заверенная  органом 
лицензирования  копия  лицензии  является  документом,  подтверждающим  право  филиала  или  иного  структурного 
подразделения лицензиата на осуществление определенного вида хозяйственной деятельности на основании полученной 
лицензии.

За выдачу копии лицензии взимается плата в размере одного необлагаемого налогом минимума доходов граждан. 
Плата за выдачу копии лицензии зачисляется в Государственный бюджет Украины.

В случае создания у лицензиата нового филиала,  иного нового обособленного подразделения,  которые будут 
осуществлять  вид  хозяйственной  деятельности  согласно  полученной  лицензии,  лицензиат  должен  подать  в  орган 
лицензирования  заявление  установленного  образца  о  выдаче  копии  лицензии,  а  также  документы  в  соответствии  со 
статьей 10 настоящего Закона.

В случае ликвидации филиала, иного обособленного подразделения лицензиата, осуществлявших хозяйственную 
деятельность согласно полученной лицензии, или в случае прекращения осуществления филиалом, иным обособленным 
подразделением лицензиата хозяйственной деятельности согласно полученной лицензии лицензиат обязан в течение семи 
рабочих  дней  с  даты  ликвидации  такого  филиала  или  иного  обособленного  подразделения  или  с  даты  прекращения 
деятельности таким филиалом или иным обособленным подразделением подать в орган лицензирования соответствующее 
уведомление в письменной форме. Орган лицензирования должен внести соответствующие изменения в лицензионный 
реестр не позднее следующего рабочего дня с даты поступления такого уведомления.

В  случае,  если  лицензиат  намерен  осуществлять  указанный  в  лицензии  вид  хозяйственной  деятельности  по 
истечении срока ее действия, он должен получить новую лицензию в порядке, установленном настоящим Законом.

Новая лицензия выдается органом лицензирования не ранее чем в последний рабочий день действия прежде 
выданной лицензии.

Лицензиат  не  может  передавать  лицензию  или  ее  копию  другому  юридическому  или  физическому  лицу  для 
осуществления хозяйственной деятельности. 

Статья 15. Плата за выдачу лицензий 
За выдачу лицензии взимается плата, размер и порядок зачисления которой в Государственный бюджет Украины 

устанавливаются Кабинетом Министров Украины.
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Плата за выдачу лицензии вносится после принятия решения о выдаче лицензии.
Десять  процентов  средств,  поступающих  в  Государственный  бюджет  Украины  в  качестве  платы  за  выдачу 

лицензии, зачисляются в специальный фонд Государственного бюджета Украины и используются на возмещение расходов, 
связанных с ведением Единого лицензионного реестра и изготовлением бланков лицензий. 

Статья 16. Переоформление лицензии 
Основаниями для переоформления лицензии являются:
изменение  наименования  юридического  лица  (если  изменение  наименования  не  связано  с  реорганизацией 

юридического лица) или фамилии, имени, отчества физического лица - субъекта предпринимательской деятельности;
изменение  местонахождения  юридического  лица  или  местожительства  физического  лица  -  субъекта 

предпринимательской деятельности;
изменения,  связанные  с  осуществлением  лицензиатом  определенного  вида  хозяйственной  деятельности, 

указанного в статье 9 настоящего Закона.
В случае возникновения оснований для переоформления лицензии лицензиат обязан в течение десяти рабочих 

дней  подать  в  орган  лицензирования  заявление  о  переоформлении  лицензии  вместе  с  лицензией,  подлежащей 
переоформлению,  и  соответствующими  документами  или  их  нотариально  заверенными  копиями,  подтверждающими 
указанные изменения.

Орган лицензирования в течение трех рабочих дней с даты поступления заявления о переоформлении лицензии и 
прилагаемых  к  нему  документов  обязан  выдать  переоформленную  на  новом  бланке  лицензию  с  учетом  изменений, 
указанных в заявлении о переоформлении лицензии.

В  случае  переоформления  лицензии  в  связи  с  изменениями,  связанными  с  осуществлением  лицензиатом 
определенного вида хозяйственной деятельности, указанного в статье 9 настоящего Закона, если это изменение связано с 
намерениями  лицензиата  расширить  свою  деятельность,  лицензия  переоформляется  в  порядке  и  в  сроки, 
предусмотренные для выдачи лицензии.

Одновременно  с  переоформленной  на  новом  бланке  лицензией  орган  лицензирования  на  основании  данных 
лицензионного реестра бесплатно выдает лицензиату заверенные им копии такой лицензии.

В случае переоформления лицензии орган лицензирования принимает решение о признании недействительной 
лицензии,  которая была переоформлена с внесением соответствующих изменений в  лицензионный реестр не позднее 
следующего рабочего дня.

Срок действия переоформленной лицензии не может превышать срока действия, указанного в лицензии, которая 
переоформлялась.

За  переоформление  лицензии  взимается  плата  в  размере  пяти  необлагаемых  налогом  минимумов  доходов 
граждан. Плата за переоформление лицензии зачисляется в Государственный бюджет Украины.

Лицензиат,  подавший  заявление  и  соответствующие  документы  о  переоформлении  лицензии,  может 
осуществлять  свою  деятельность  на  основании  справки  о  приеме  заявления  о  переоформлении  лицензии  на 
осуществление определенного вида хозяйственной деятельности, выдаваемой органом лицензирования в случае подачи 
заявления о переоформлении лицензии.

Не переоформленная в установленный срок лицензия является недействительной. 

Статья 17. Изменение данных, указанных в документах, прилагаемых к заявлению о выдаче 
лицензии 
Лицензиат  обязан  уведомлять  орган  лицензирования  обо  всех  изменениях  данных,  указанных  в  документах, 

прилагаемых к заявлению о выдаче лицензии. В случае возникновения таких изменений лицензиат обязан в течение десяти 
рабочих дней подать в орган лицензирования соответствующее уведомление в письменной форме вместе с документами 
или их нотариально заверенными копиями, подтверждающими указанные изменения.

На основании документов, поданных лицензиатом в орган лицензирования, орган лицензирования может принять 
решение об аннулировании лицензии в сроки, предусмотренные настоящим Законом.

Основанием для принятия решения об аннулировании лицензии является невозможность лицензиата согласно 
поданным  документам  обеспечить  выполнение  лицензионных  условий,  установленных  для  вида  хозяйственной 
деятельности, на который выдана лицензия. 

Статья 18. Выдача дубликата лицензии 
Основаниями для выдачи дубликата лицензии являются:
утеря лицензии;
повреждение лицензии.
В случае утери лицензии лицензиат обязан обратиться в орган лицензирования с заявлением о выдаче дубликата 

лицензии, к которой прилагается документ, удостоверяющий внесение платы за выдачу дубликата лицензии.
Если  бланк  лицензии  непригоден  для  пользования  вследствие  его  повреждения,  лицензиат  подает  в 

соответствующий орган лицензирования:
заявление о выдаче дубликата лицензии;
непригодную для пользования лицензию;
документ, подтверждающий внесение платы за выдачу дубликата лицензии.
Срок  действия  дубликата  лицензии  не  может  превышать  срока  действия,  указанного  в  утерянной  или 

поврежденной лицензии.
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Лицензиат, подавший заявление и соответствующие документы для выдачи дубликата лицензии вместо утерянной 
или поврежденной, может осуществлять свою деятельность на основании справки о подаче заявления о выдаче дубликата 
лицензии  на  осуществление  определенного  вида  хозяйственной  деятельности,  выдаваемой органом лицензирования  в 
случае подачи заявления о выдаче дубликата лицензии.

Орган лицензирования обязан в течение трех рабочих дней с даты получения заявления о выдаче дубликата 
лицензии выдать заявителю дубликат лицензии вместо утерянной или поврежденной.

В  случае  выдачи дубликата  лицензии  вместо  утерянной  или  поврежденной  орган  лицензирования  принимает 
решение о признании недействительной утерянной или поврежденной лицензии, с внесением соответствующих изменений 
в лицензионный реестр не позднее следующего рабочего дня.

За выдачу дубликата лицензии вместо утерянной или поврежденной лицензии взимается плата в размере пяти 
необлагаемых налогом минимумов доходов граждан. Плата за выдачу дубликата лицензии зачисляется в Государственный 
бюджет Украины. 

Статья 19. Лицензионные дела и лицензионный реестр 
Орган лицензирования после поступления заявления о выдаче лицензии формирует лицензионное дело о каждом 

субъекте,  в  котором хранятся  документы,  которые  подаются  субъектом  хозяйствования  для  выдачи,  переоформления 
лицензии,  выдачи  дубликатов  лицензии,  документы,  связанные  с  изменением  данных  в  документах,  прилагаемых  к 
заявлению  о  выдаче  лицензии,  а  также  копии  решений  органа  лицензирования  о  выдаче,  переоформлении  и 
аннулировании лицензии, о выдаче дубликатов лицензии, распоряжения об устранении нарушений лицензионных условий.

Орган лицензирования фиксирует дату поступления документов в журнале учета заявлений и выданных лицензий. 
Журнал  учета  заявлений  и  выданных  лицензий  ведется  на  каждый  подлежащий  лицензированию  вид  хозяйственной 
деятельности,  журнале  учета  заявлений  и  выданных  лицензий  должны  содержаться  сведения  о  заявителе,  дата 
поступления заявления на выдачу лицензии,  номер и дата принятия решения о выдаче  лицензии  или  об  отказе  в  ее 
выдаче, а также сведения о выдаче копий лицензии.

При выдаче лицензии в  журнале учета заявлений и выданных лицензий указываются дата выдачи лицензии, 
фамилия заявителя, который ознакомлен с лицензионными условиями осуществления определенного вида хозяйственной 
деятельности, что удостоверяется его подписью.

Орган лицензирования несет ответственность за хранение лицензионного дела.
Орган  лицензирования  формирует  и  ведет  лицензионный  реестр  по  определенному  виду  хозяйственной 

деятельности.
В лицензионный реестр заносятся:
сведения о субъекте хозяйствования - лицензиате;
сведения об органе лицензирования, выдавшем лицензию;
вид хозяйственной деятельности согласно выданной лицензии;
дата принятия решения о выдаче лицензии и номер решения;
серия и номер лицензии;
срок действия лицензии;
сведения о переоформлении лицензии, выдаче дубликата лицензии, выдаче копий лицензии;
основания, дата и номер распоряжения о необходимости устранения нарушений лицензионных условий;
основания, дата и номер решения об аннулировании лицензии;
основания, дата и номер решения о признании лицензии недействительной.
Специально  уполномоченный  орган  по  вопросам  лицензирования  ведет  Единый  лицензионный  реестр, 

содержащий сведения лицензионных реестров и идентификационные коды органов лицензирования.
Информация, содержащаяся в Едином лицензионном реестре и лицензионных реестрах, является открытой. За 

пользование их данными взимается плата, зачисляемая в Государственный бюджет Украины.
Порядок формирования, ведения и пользования лицензионными реестрами, порядок предоставления сведений с 

лицензионных реестров в Единый лицензионный реестр определяется Кабинетом Министров Украины.
Органы  государственной  власти  освобождаются  от  платы  за  пользование  данными  Единого  лицензионного 

реестра и лицензионных реестров.

Статья 20. Надзор и контроль в сфере лицензирования 
Государственный  надзор  за  соблюдением  органами  лицензирования  требований  законодательства  в  сфере 

лицензирования  осуществляет  специально  уполномоченный  орган  по  вопросам  лицензирования  путем  проведения 
плановых и внеплановых проверок.

Специально  уполномоченный  орган  по  вопросам  лицензирования  осуществляет  внеплановые  проверки 
соблюдения  органами  лицензирования  требований  законодательства  в  сфере  лицензирования  лишь  на  основании 
поступления к нему в письменной форме заявления (уведомления) о нарушении требований законодательства в сфере 
лицензирования,  или  в  целях  проверки  выполнения  распоряжений  об  устранении нарушений  органом лицензирования 
требований законодательства в сфере лицензирования.

Орган  лицензирования  при  проверке  предоставляет  специально  уполномоченному  органу  по  вопросам 
лицензирования  решения  и  другие  документы  по  вопросам  лицензирования  и  обеспечивает  условия  для  проведения 
проверки.
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По результатам проверки специально уполномоченный орган по вопросам лицензирования составляет акт в двух 
экземплярах. Один экземпляр акта выдается руководителю органа лицензирования, деятельность которого проверялась, 
второй - хранится специально уполномоченным органом по вопросам лицензирования.

В случае выявления нарушений органом лицензирования законодательства в сфере лицензирования специально 
уполномоченный орган по вопросам лицензирования не позднее чем за десять рабочих дней с даты составления акта 
проверки  издает  распоряжение  об  устранении  органом  лицензирования  нарушений  законодательства  в  сфере 
лицензирования.

Орган  лицензирования,  получивший  распоряжение  об  устранении  нарушений  законодательства  в  сфере 
лицензирования,  обязан  в  установленный  в  распоряжении  срок  представить  специально  уполномоченному  органу  по 
вопросам лицензирования информацию об устранении выявленных нарушений.

Контроль  за  соблюдением  лицензиатами  лицензионных  условий  осуществляют  органы  лицензирования  и 
специально  уполномоченный  орган  по  вопросам  лицензирования  в  пределах  своих  полномочий  путем  проведения 
плановых и внеплановых проверок.

Плановые проверки соблюдения лицензиатом лицензионных условий проводятся не чаще одного раза в год.
Внеплановые  проверки  осуществляют  органы  лицензирования  или  специально  уполномоченный  орган  по 

вопросам  лицензирования  лишь  на  основании  поступления  к  ним  в  письменной  форме  заявления  (уведомления)  о 
нарушении лицензиатом лицензионных условий или в целях проверки выполнения распоряжений об устранении нарушений 
лицензионных условий.

Лицензиат при проверке соблюдения им лицензионных условий предоставляет все необходимые для проведения 
проверки документы и обеспечивает условия для ее проведения.

Орган, осуществляющий проверку, по результатам проверки составляет акт в двух экземплярах. Один экземпляр 
акта выдается руководителю субъекта, который проверялся, второй - хранится органом, осуществившим проверку.

Орган лицензирования или специально уполномоченный орган по вопросам лицензирования не позднее десяти 
рабочих дней с даты составления акта проверки нарушений лицензионных условий издает распоряжение об устранении 
нарушений лицензионных условий или орган лицензирования принимает решение об аннулировании лицензии.

Лицензиат,  получивший  распоряжение  об  устранении  им  нарушений  лицензионных  условий,  обязан  в 
установленный  в  распоряжении  срок  представить  органу,  выдавшему  это  распоряжение,  информацию  об  устранении 
нарушений.

Государственные контролирующие органы и органы местного самоуправления в случае выявления нарушений 
лицензионных условий обязаны уведомить об этих нарушениях орган лицензирования. 

Статья 21. Аннулирование лицензии 
Основаниями для аннулирования лицензии являются:
заявление лицензиата об аннулировании лицензии;
акт о повторном нарушении лицензиатом лицензионных условий;
решение об отмене государственной регистрации субъекта хозяйствования;
нотариально  заверенная  копия  свидетельства  о  смерти  физического  лица  -  субъекта  предпринимательской 

деятельности;
акт  о  выявлении недостоверных  сведений  в  документах,  поданных  субъектом хозяйствования  для  получения 

лицензии;
акт об установлении факта передачи лицензии или ее копии другому юридическому или физическому лицу для 

осуществления хозяйственной деятельности;
акт об установлении факта непредставления в установленный срок уведомления об изменении данных, указанных 

в документах, которые прилагались к заявлению о выдаче лицензии;
акт о невыполнении распоряжения об устранении нарушений лицензионных условий;
невозможность лицензиата обеспечить выполнение лицензионных условий,  установленных для определенного 

вида хозяйственной деятельности.
Орган лицензирования принимает решение об аннулировании лицензии в течение десяти рабочих дней с даты 

установления  оснований  для  аннулирования  лицензии,  которое  вручается  (направляется)  лицензиату  с  указанием 
оснований аннулирования не позднее трех рабочих дней с даты его принятия.

Рассмотрение вопросов об аннулировании лицензии на основании акта об установлении факта непредставления в 
установленный срок уведомления об изменении данных,  указанных в  документах,  которые прилагались к заявлению о 
выдаче  лицензии;  акта  о  выявлении  недостоверных сведений  в  документах,  поданных  субъектом хозяйствования  для 
получения лицензии; акта об установлении факта передачи лицензии другому юридическому или физическому лицу для 
осуществления хозяйственной деятельности; акта о невыполнении распоряжения об устранении нарушений лицензионных 
условий осуществляется органом лицензирования с обязательным приглашением лицензиата или его представителей.

Решение об аннулировании лицензии вступает в силу через десять дней со дня его принятия.
Если лицензиат в течение этого времени подает жалобу в экспертно-апелляционный совет,  действие данного 

решения  органа  лицензирования  приостанавливается  до  принятия  соответствующего  решения  специально 
уполномоченного органа по вопросам лицензирования.

Запись  о  дате  и  номере  решения  об  аннулировании  лицензии  вносится  в  лицензионный  реестр  не  позднее 
следующего рабочего дня после вступления в силу решения об аннулировании лицензии.
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В  случае  аннулирования  лицензии  на  основании  акта  о  повторном  нарушении  лицензиатом  лицензионных 
условий,  акта  об  установлении  факта  непредставления  в  установленный  срок  уведомления  об  изменении  данных, 
указанных в документах, которые прилагались к заявлению о выдаче лицензии, акта о выявлении недостоверных сведений 
в  документах,  поданных  субъектом  хозяйствования  для  получения  лицензии,  акта  об  установлении  факта  передачи 
лицензии  другому  юридическому  или  физическому  лицу  для  осуществления  хозяйственной  деятельности,  акта  о 
невыполнении распоряжения об устранении нарушений лицензионных условий субъект хозяйствования может получить 
новую лицензию на право осуществления этого вида хозяйственной деятельности не ранее чем через год с даты принятия 
решения органа лицензирования об аннулировании предыдущей лицензии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ.
ХРОНИКА.
2  июля  в  Минске  состоялся  т.н. Конгресс  демократических  сил,  итогом  которого  стало  заявление  лидеров 

оппозиции о принципиальном неучастии в предстоящих парламентских выборах. Незадолго до этого госсекретарь США 
М.Олбрайт заявила о том, что Вашингтон не намерены признавать белорусские выборы.

4 июля. Завершилась первая сессия Диалога общественно-политических сил Белоруссии, в котором участвуют 110 
общественных объединений и партий, а также представители государства.

11 июля. В районе Минска, где в годы войны находилось еврейское гетто, возведен мемориал жертвам Холокоста. 
На церемонии открытия президент А.Лукашенко произнес речь.

Развивается скандал вокруг исчезновения оператора ОРТ Д.Завадского. Белорусская транспортная прокуратура 
возбуждает уголовное дело по статье «умышленное убийство».  Первый заместитель главы администрации президента 
Белоруссии В.Заметалин заявил, что исчезновение Д.Завадского «инсценировано оппозицией для дискредитации властей» 
накануне грядущих парламентских выборов.

Слухи о возможности президентских выборов и 
этнопсихологическая самоидентификация белорусов.
Александр  Лукашенко  опроверг  слухи  о  том,  что  нынешней  осенью  могут  состояться  выборы  президента 

Белоруссии.
Он, по его словам, хотел бы еще раз «показать, кто есть кто и вновь продемонстрировать волю народа». Однако 

этот шаг был бы неправомерен, считает А.Г. Лукашенко. Ведь, по действующей в Белоруссии Конституции, президентские 
выборы должны пройти в 2001 году. В противном случае в соответствии с Основным Законом Республики Белоруссия, они 
будут признаны неправомочными, заявил Александр Лукашенко.

Скорее всего, совмещение президентских и парламентских выборов в Белоруссии все же произойдет, но это будут 
выборы в Палату представителей не белорусского, а союзного парламента. Тем более, что сам Александр Лукашенко после 
заседания Высшего Государственного Совета Союзного государства, прошедшего в Москве 26 июня, заявил, что выборы в 
Союзный парламент состоятся не ранее лета будущего года.

Совмещение  двух  избирательных  кампаний  может  стать  неплохим  РR-ходом  белорусской  власти  с 
использованием популярной в массах объединительной тематики в президентской предвыборной кампании.

В связи  с  этим представляют  интерес  итоги  социологического  исследования,  проведенного  социометрической 
лабораторией «Новак», которое касалось этнического самосознания белорусов.

Следует  заметить,  что  лаборатория  «Новак»  входит  в  ассоциацию  «Белорусские  фабрики  мысли»,  которая 
объединяет 19 аналитических и исследовательских негосударственных центров и институтов, обслуживающих прозападные 
оппозиционные политические силы.

Согласно этим исследованиям в целом по РБ только 49,8% белорусов считают себя «особой самостоятельной 
нацией». Причем это мнение убывает по мере продвижения с запада Белоруссии на восток.

Если в Брестской области белорусов отдельной нацией считает 67,7%, то в Витебской – только 39,2%.
При этом в Витебской области 54,3% считают белорусов одной из составляющих триединого русского народа, в 

Гродненской области – 49,2% относят белорусов к русскому этносу.
Необходимо отметить, что полученные данные оказались неожиданными и неприятными для лидеров оппозиции и 

тех государственных чиновников, которые в течение всех лет после 1991 года пытаются проводить в РБ политику т.н. 
«белоруссизации», а точнее, по словам С. Шушкевича, «деруссификации».

Помимо «русских белорусов» (термин, принятый в белорусской социологии) существует еще значительной слой 
белорусов, относящих себя наравне с великороссами (русскими) и украинцами к восточнославянскому этносу.

Таким  образом,  в  РБ  продолжают  существовать сильные  общественные  настроения,  направленные  на 
воссоединение с РФ.

В то же время в  условиях  нарастающих кризисных явлений в  белорусской экономике и массового обеднения 
населения Белоруссии одной интеграционной риторикой для гарантированного успеха на президентских выборах будет, 
очевидно,  недостаточно.  Так,  по  данным  Представительства  ООН,  в  Белоруссии  в  настоящее  время доходы  почти 
половины граждан РБ не превышают 2/3 минимального потребительского бюджета. По официальным данным, основные 
фонды  большинства  крупнейших  белорусских  предприятий  имеют  износ  более  80%  и  требуют  незамедлительного 
обновления и, очевидно, что основной источник инвестиций находится в РФ. Но для того, чтобы российский капитал пошел 
в Белоруссию, необходима не только безусловная унификация хозяйственного законодательства РБ и РФ как субъектов 
создаваемого  Союзного  государства  (это  как  бы  делается),  необходимо  коренное  изменение  отношения  высшего 
руководства РБ к правилам функционирования субъектов хозяйствования в условиях рыночной экономики.

Дело  в  том,  что  российские  капиталовложения  в  белорусские  предприятия,  которые  в  принципе  являются 
акционерными  обществами,  в  большинстве  случаев  возможны только  при  приобретении инвесторами  в  собственность 
значительной доли акций этих АО. Что, естественно, сделает белорусские ЗАО, АО и т.д. с долей российского капитала 
более  независимыми  и  защищенными  от  прямого  вмешательства  в  их  деятельность  чиновничьего  аппарата.  Это, 
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естественно,  не  устраивает  бюрократию,  которая  под  предлогом  «защиты  государственных  интересов»  препятствует 
российским инвестициям в белорусское народное хозяйство по правилам рыночной экономики.

Общественно-политическая ситуация в Белоруссии в свете 
предстоящих парламентских выборов.
Завершилась  первая  сессия  Диалога  общественно-политических  сил  Белоруссии,  в  котором  участвуют  110 

общественных объединений и партий, а также представители государства.
Главным итогом прошедшей сессии Диалога является принятие парламентом двух третей предложенных этим 

общественным форумом изменений и дополнений в Избирательный кодекс РБ.
На состоявшемся 4 июля заседании участников Диалога прошло обсуждение подготовленных соответствующими 

экспертными группами изменений и дополнений в  Закон «О собраниях,  митингах,  уличных шествиях,  демонстрациях и 
пикетировании»,  а  также  рекомендаций,  касающиеся  более  полного  обеспечения  конституционных  прав  граждан  на 
получение и распространение информации.

В ходе острой дискуссии, которая развернулась вокруг,  в частности рекомендаций по СМИ, из окончательного 
текста были исключены разделы, обязывающие «Белпочту» уравнять тарифы на почтовые услуги для государственных и 
негосударственных СМИ а также предлагающие Национальному Собранию РБ, Совету Министров РБ и местным органам 
государственного  управления  принять  нормативные  акты,  определяющие  порядок  «постоянного  доступа 
зарегистрированных  в  установленном  порядке  политических  партий  и  иных  общественных  объединений  РБ  к 
государственным телерадиовещанию и печати общенационального, областного, городского и районного уровней».

С  учетом  того,  что  оппозиционные  издания  получают  значительную  финансовую  поддержку  из-за  рубежа,  в 
частности из США (резолюция Палаты представителей Конгресса США № 304 от 3.05.2000 г. призывает президента США 
выделить средства для оппозиционных СМИ в РБ), уравнивания почтовых тарифов для оппозиционных и государственных 
изданий привело бы к вытеснению государственных изданий с информационного рынка РБ.

Ну,  а т.н.  доступ партий и общественных объединений к  государственным СМИ не только явился бы грубым 
нарушением Конституции и законодательства о печати, но и привел бы практически к полному контролю оппозиции над 
информационным полем РБ.

Пленарное заседание Диалога приняло также Обращение к общественным и политическим силам РБ с призывом 
отказаться от двойных стандартов при оценке политики белорусской власти и не использовать международный фактор для 
давления на РБ.

Показательно,  что  против  этого  Обращения  выступили представители белорусского  объединения  «Яблоко»  и 
Партии коммунистов Белоруссии (ПКБ, первый секретарь - С.Калякин).

В работе пленарного заседания Диалога принял участие зам.руководителя КНГ ОБСЕ в РБ Мишель Риволье.
2 июля в Минске состоялся т.н. Конгресс демократических сил, итог которого был совершенно предсказуем, т.к. 

еще  на  проходившем  в  Варшаве  26-27  июня  Форуме  за  демократию госсекретарь  США  М.Олбрайт  вполне  конкретно 
рекомендовала белорусским оппозиционерам не участвовать в предстоящих парламентских выборах вследствие того, что 
США не намерены их признавать.

Поэтому КДС, естественно, заявил об официальном неучастии оппозиционных сил в выборах в парламент, если 
президент  не  примет  их  политические  условия  и  не  передаст  под  их  контроль  государственные  СМИ.  Но  а  так,  как 
А.Лукашенко не намерен идти на политическую капитуляцию, то официально не выборы они не пойдут.

Однако  в  качестве  «независимости»  кандидатов  многие  «борцы  с  режимом»,  в  том  числе  и  такие  лидеры 
оппозиции, как А.Лебедько, Ст.Богданкевич и др., участвовать в выборах все же будут. Об этом, например, говорит и то, что 
в ряде избирательных округов уже ведется информационная раскрутка конкретных оппозиционных деятелей.

Надо признать, что в ходе предвыборной кампании оппозиционеры больше всего опасаются соперничества, и 
причем очень жесткого, не со стороны властей и поддерживающих президента партий, а со стороны «крутых», намеренных 
пробиваться в парламент с целью лоббирования своих интересов.

Несмотря на широкую рекламную кампанию, КДС был проигнорирован со стороны зарубежных организаций.
Запад был представлен только одним депутатом польского сейма Яном Ракитой,  а  также руководителем КНГ 

ОБСЕ в РБ Х.-Г.Виком и послом Франции Бернардом Фасье. Со стороны же РФ не было ни одного гостя.

Белорусские «бывшие»: все в прошлом.
Заместитель  министра  внутренних  дел  РБ  Леонид  Глуховский  заявил,  что  белорусские  правоохранительные 

органы  будут  добиваться  от  Великобритании  выдачи  скрывающейся  от следствия  и  находящейся  в  Англии  бывшего 
председателя Национального банка РБ Тамары Винниковой.

Т.Винникова  в  свое  время  была  арестована  и  находилась  под  следствием  по  обвинению  в  коррупции  и  в 
злоупотреблении служебным положением. Однако была переведена из следственного изолятора КГБ под домашний арест, 
из под которого сбежала при загадочных обстоятельствах. Не вызывает сомнения то, что побег Винниковой был тщательно 
подготовлен,  т.к.  ей  удалось  не  только  выехать  из  РБ,  но  и  обосноваться  в  Великобритании.  В  течение  длительного 
времени Т.Винникова объявлялась оппозицией «жертвой политических репрессий».

Но  в  декабре  1999 г.  дела  первое интервью радио Би-Би-Си,  в  котором заявила,  что  жива  и здорова  и,  что 
намерена рассказать о фактах коррупции в белорусском обществе.
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И вот в начале июля Т.Винникова заявила, что начиная с первого квартала текущего года передала в ведущую 
оппозиционную газету «Народная воля» ряд материалов, которые освещают, по ее словам, участие в крупных махинациях, 
в том числе и некоторых лидеров оппозиции, а также содержат сведения об обстоятельствах исчезновения известных 
оппозиционных политиков Ю.Захаренко и В.Гончара.

Однако  «Народная  воля»  отказалась  обнародовать  представленные  Винниковой  материалы.  В  связи  с  этим 
Винникова считает, что «Народная воля» ведет двойную игру.

Одновременно,  с  вышеописанными  событиями,  бывший  Председатель  Верховного  Совета  13  созыва  Семен 
Шарецкий,  который в  настоящее  время  проживает  в  Литве,  призвал  к  вооруженному  восстанию в  Белоруссии  против 
Президента А.Лукашенко и создаваемого белорусско-российского Союзного государства, а также потребовал изгнать всех 
русских из государственных органов РБ.

Подобные  выходки  бывшего  профессора  кафедры  сельского  хозяйства  Высшей  партийной  школы  ЦК  КПБ 
вызывают насмешки даже в белорусской оппозиционной печати и говорят о том, что нынешние лидеры оппозиции вряд ли 
имеют шансы вернуться к власти.

Н. Сергеев 
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КАЗАХСТАН И РЕСПУБЛИКИ СРЕДНЕЙ АЗИИ
ХРОНИКА
1  июля в  Узбекистане  открылся валютный рынок.  Кабинет  министров  предоставил четырем уполномоченным 

банкам право свободно продавать и покупать по рыночным ценам наличную иностранную валюту (доллары США, немецкие 
марки,  японские  йены,  английские  фунты  стерлингов,  французские  франки).  Российский  рубль,  вторая  после  доллара 
ходовая иностранная валюта, к свободному обмену не допущен. Значит рубль по-прежнему будет выгодней обменивать на 
«черном» рынке.

3  июня  в  Ташкенте министры  иностранных  дел  Узбекистана  и  Киргизии  подписали  соглашение  о  введении 
визового режима между двумя странами

С 3 по 7 июля прошло турне по странам Центральноазиатского региона генсека НАТО Джоржа Робертсона. В ходе 
встреч с президентами и руководителями внешнеполитических и силовых ведомств Казахстана, Киргизии, Таджикистана, 
Туркмении и Узбекистана он обсудил перспективы сотрудничества этих государств с альянсом, а также борьбы с угрозой 
терроризма, исходящей из Афганистана.

5 июля в Душанбе состоялся саммит «Шанхайской пятерки», в которую входят Россия, Китай, Казахстан, Киргизия 
и  Таджикистан.  Впервые  в  качестве  наблюдателя  во  встрече  примет  участие  руководство  Узбекистана.  Встреча  даст 
импульс расширению сотрудничества между странами "пятерки", взаимодействию в области региональной безопасности, 
борьбе с международным терроризмом и религиозным экстремизмом. Рассмотрены вопросы, связанные с положением в 
Афганистане, а также "пограничные проблемы".

6 июля исполнилось 60 лет Нурсултану Назарбаеву, президенту Республики Казахстан.

9  июля  в  ходе  официального  визита в  Туркмению  председателя  КНР  Цзян  Цзэминя подписана  Совместная 
декларация,  в  которой говориться,  что  «никакое  государство  не  имеет право вмешиваться во внутренние  дела других 
суверенных государств под каким бы то ни было предлогом, в том числе используя тезис о "приоритете прав человека над 
суверенитетом".

10 июля в Ашхабаде состоялась встреча специального посланника госсекретаря США Стивена Сестановича с 
президентом Туркменистана Сапармурадом Ниязовым. Они обсудили перспективы проекта газопровода из Туркменистана в 
Турцию (через Грузию и Азербайджан).

11  июля  в  Усть-Каменогорске  (Казахстан)  состоялось  заседание  коллегии  областного  суда,  рассмотревшей 
кассационную  жалобу  10  членов  группы Казимирчука,  обвиненных  в  подготовке  государственного  переворота.  Суд 
кассационной инстанции счел наказание, назначенное обвиняемым, чрезмерно строгим и снизил сроки заключения до 15 – 
4 лет (вместо 18 – 7). Осужденные намерены обратиться за обжалованием в Верховный суд Казахстана.

12  июля в  Киргизии  обезврежена  группа  международных  террористов,  входившая  в  состав  организации 
освобождения уйгуров. У задержанных изъяты автоматы, пистолеты, гранаты, специальные средства связи, видеокассеты, 
на  которых  Бен  Ладен  призывает  воевать  против  режимов  центральноазиатских  республик.  Среди  10  задержанных  – 
граждане  Киргизии,  Китая,  Узбекистана  и  Турции,  всем  им  грозит  смертная  казнь,  но  некоторые  из  них  могут  быть 
подвергнуты экстрадиции.

«Шанхайская пятерка» переросла в «Шанхайский форум»
5 июля в столице Таджикистана Душанбе состоялась встреча глав государств “Шанхайской пятерки”.  Это уже 

пятый по счету саммит с момента подписания в 1996 году в Шанхае соглашения между Казахстаном, Киргизией, Китаем, 
Россией и Таджикистаном об укреплении доверия в военной области в районе общих грани

Уже после первых двух саммитов в Шанхае и в Москве, где были решены основные проблемы по “укреплению 
доверия в военной области”  и “взаимному сокращению вооруженных сил в районе границы”,  “пятерка”  превратилась в 
механизм регулярных консультаций по гораздо более широкому спектру вопросов - как экономических, так и связанных с 
региональной безопасностью (борьба с трансграничной преступностью, торговлей оружием, наркотрафиком и пр.).

Прошедшая встреча в таджикской столице знаменует окончание “пограничного” этапа в истории “пятерки” - она 
изменила свой формат и увеличивается до “пяти с половиной”: впервые в качестве наблюдателя в саммите принял участие 
президент Узбекистана Ислам Каримов. РУ не граничит с Китаем, однако, Ташкент, по выражению помощника президента 
России  по  международным  вопросам  С.  Приходько,  является  “ключевым  игроком”  в  обеспечении  региональной 
безопасности в Центральной Азии. Приглашение Исламу Абдуганиевичу поступало еще в прошлом году от Пекина, однако, 
только  после  появления нового  хозяина  Кремля и  полученного  также  и от  Путина  предложения узбекский  лидер  стал 
собираться в Душанбе.

Очевидно, что наращивание “количества” шанхайской структуры (интерес к форуму проявляют Монголия, Индия, 
Иран) - свидетельство кардинального изменения и ее качества.

Для  снятия  количественных  ограничений  «Шанхайская  пятерка»  по  предложению  президента  Таджикистана 
Э.Рахмонова изменила название на «Шанхайский форум».
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В  ходе  душанбинского  саммита  президент  В.Путин  добился  еще  одной  внешнеполитической  победы.  Ему, 
совместно с Цзян Цземинем, не только удалось еще раз «построить» руководителей Казахстана, Киргизии и Таджикистане, 
но  и добиться  резкой  активизации  сотрудничества  с  Узбекистаном.  Кстати,  для  снятия  количественных  ограничений 
«Шанхайская  пятерка»  по  предложению  президента  Таджикистана  Э.Рахмонова  изменила  название  на  «Шанхайский 
форум».

Государство,  которым  руководит  И.Каримов,  не  граничит  с  КНР,  однако  Ташкент,  по  выражению  помощника 
президента России по международным вопросам С.Приходько, является “ключевым игроком” в обеспечении региональной 
безопасности в Центральной Азии, Приглашение г-ну Каримову поступало еще в прошлом году от Пекина, Однако только 
после  появления нового  президента  в  России  и  полученного  также  и  от  В.Путина  предложения  узбекский  лидер  стал 
собираться в Душанбе.

Если два года назад российское военное присутствие в Таджикистане, придание 201 мсд статуса военной базы РФ 
расценивалось узбеками достаточно негативно, то сегодня, с изменением ситуации в регионе, изменилось и отношение 
Ташкента к российским пограничникам и мотострелкам на таджикской территории.

Присутствие  в  Душанбе  И.Каримова  В.Путин  расценил  в  самых  превосходных  степенях,  назвав  «важнейшим 
шагом в укреплении стабильности в Центральной Азии». В свою очередь узбекский лидер выступил в роли очень активного 
гостя саммита. Поддержанный особым вниманием президента РФ, он выступил с несколькими инициативами. Подчеркивая, 
что без Узбекистана нельзя решить ни одной серьезной проблемы в регионе, он предложил на предстоящем в сентябре 
саммите тысячелетия в Шанхае России и Китаю, как членам Совета Безопасности ООН, выступить с инициативой создания 
единого регионального антитеррористического центра (инициатива сразу же была активно поддержана Секретарем СБ РФ 
С.Ивановым).  Штаб-квартиру  центра  решено  расположить  в  Бишкеке.  К  следующему  саммиту  "пятерка"  договорилась 
отработать  проекты международных  правовых  норм по  борьбе  с  терроризмом,  экстремизмом и  незаконным  оборотом 
наркотиков. И.Каримов прямо указал на основной источник «головной боли» для постсоветской Азии - "Главным фактором, 
дестабилизирующим ситуацию в регионе, является конфликт  в Афганистане.  Эта страна превратилась в опорную базу 
международного терроризма и экстремизма, основной район производства наркотических средств" - сказал президент РУ. 
Он  добавил,  что  пока  в  Афганистане  продолжается  военное  противостояние,  воспроизводящее  новые  поколения 
террористов,  ННГ  Азии  не  могут  быть  застрахованы  от  агрессивных  устремлений,  ползучей  экспансии,  терроризма  и 
религиозного экстремизма.

Затем Ислам Каримов сделал заявление, которое явно болезненно восприняли в столицах постсоветской Азии 
(особенно,  конечно,  в  Астане),  указав  на  то,  что его государство «занимает  центральное место в  Центральной  Азии». 
Российский  лидер  вполне  благосклонно  отнесся  к  данной  оценке.  Вообще,  В.Путин  и  И.Каримов  демонстрировали 
исключительно теплые и дружелюбные взаимоотношения.

В Москве, в преддверии встречи «Шанхайской пятерки» и прогнозируемой теплой встречи В.Путина и И.Каримова, 
резко  активизировалось  проказахстанское  лобби  в  СМИ.  Появился  ряд  статей  в  «НГ»,  «Коммерсанте»,  репортажей  в 
электронных СМИ, если и не антиузбекского (точнее, антикаримовского) толка, то явно недружелюбных по отношению к 
Узбекистану (о недостатках в либерализации валютного рынка, «катастрофической ситуации» с узбекским хлопком и т.д.). 
Тем не  менее,  В.Путин,  как  уже  отмечалось  выше,  очень  тепло  (и  неоднократно)  побеседовал в  Душанбе  с  лидером 
Узбекистана  и,  более  того,  не  поехал  на  60-летие  Н.Назарбаева,  предпочтя  Астану  Моздоку  (кстати,  и  М.Касьянова, 
руководства АП и Кабмина на юбилее казахстанского главы не было).

По  итогам  встречи  лидеры  пяти  стран  (Узбекистан  в  подписании  итогового  документа  участия  не  принял) 
подписали Душанбинскую декларацию, в которой:

• заявили о необходимости сохранения договора по ПРО от 1972 года как краеугольного камня стратегической 
стабильности в мире и поддержали усилия Москвы в этом направлении. Отдельно китайская сторона твердо заявила о 
резком неприятии возможности включения Тайваня в систему ПРО какой-либо страной (ясно, что данный пункт адресован 
Вашингтону) ;

• выступили  против  "несанкционированного  Советом  Безопасности  ООН  применения  в  международных 
отношениях военной силы или угрозы ее применения», «вмешательства во внутренние дела других государств, в том числе 
под предлогом «гуманитарной интервенции» и «защиты прав человека»;

• указали, что многополярность приобретает "определяющее значение в складывающейся архитектуре нового 
мирового порядка и является позитивным фактором стабильности международной обстановки". При этом В.Путин заявил, 
что «шанхайский форум внес солидный вклад в формирование многополярного мира»;

• призвали все  государства присоединиться и строго  соблюдать  положения Договоров о  нераспространении 
ядерного оружия и о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. "Принимая во внимание угрозу распространения 
ядерного оружия в районах, прилегающих к региону стороны поддерживают усилия стран Центральной Азии по созданию 
зоны, свободной от ядерного оружия";

• одобрили действия России в Чечне, как необходимые меры по борьбе с международным терроризмом.
Взаимодействие  государств  «пятерки»  по  линии  экономического  сотрудничества  остается,  скорее,  возможной 

перспективой,  чем  существующей  практикой.  КНР,  в  большей  мере  склонна  использовать  экономические  рычаги  во 
взаимоотношениях с азиатскими ННГ (на прошедшем саммите Пекин выделил Бишкеку и Душанбе небольшие кредиты, 
очевидно не рассчитывая на их последующее погашение).

Вообще,  складывается  любопытное  «разделение  ролей»  между  государствами-лидерами,  входящими  в 
«Шанхайский форум»: Россия использует военно-политические методы закрепления влияния в ЦАР, Китай же, большее 
предпочтение отдает экономике.
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Следует  помнить  и  о  принципиальной  внешнеполитической  линии  Пекина  на  неучастие  в  каких-либо 
институционально закрепленных блоковых структурах и союзах. Именно поэтому Цзян Цземинь подчеркнул в Душанбе, что 
создаваемая структура основывается на «несоюзнических, но и неконфронтационных отношениях».

В целом, душанбинский саммит стал еще одной (после визита В.Путина в Ташкент и Ашхабад, а также московского 
саммита СНГ) приметой «возвращения России в Азию». Еще раз стало понятно, что Россия – не СССР и бороться за 
равенство в Центральной Азии ей ни к чему. Прагматизм и жесткая оценка реальности в регионе все более заставляют 
Москву выбирать себе фаворита – «первого среди равных» из постсоветских азиатских ННГ.

Пекин  и  Москва,  для  которых  противостояние  гегемонии  США  и  их  союзников  все  более  становится 
приоритетнейшей внешнеполитической задачей, активизируют усилия по созданию пока еще неформального (но от этого, 
не менее значимого) сообщества стран континента. При этом основным, знаковым, является крен в сторону «азиатского» а 
не «европейского» полюса силы.

Запад, явно понимая всю опасность подобного рода сплочения (на «антитеррористической» почве) предпринимает 
усилия по недопущению какой-либо консолидации на пространстве Евразии. Неформализованное стремление Москвы и 
Пекина не просто разделить сферы влияния в Центральной Азии (с этим в США, думается, вполне смирились бы), но и 
объединить усилия ряда государств для противостояния западной гегемонии беспокоит западные элиты.

Отсюда и скоропалительный «плановый» вояж генсека НАТО Д.Робертсона по Центральной Азии, призвавшего 
азиатские  ННГ  к  «более  тесной  кооперации»  с  Западом,  чтобы  противостоять  «возможным  угрозам  стабильности». 
Интересно,  что ранее намеченная встреча генсека НАТО с  И.Каримовым не  состоялась –  узбекский  лидер  предпочел 
улететь в Душанбе на саммит «пятерки».

Как  и  ожидалось,  встреча  в  Душанбе  положила  начало  новому  этапу  регионального  сотрудничества.  Итоги 
саммита дают основание некоторым аналитикам утверждать, что на политической карте все отчетливее структурируется 
мощный международный альянс: страны Центральной Азии все отчетливее группируются вокруг оси, обозначенной двумя 
сверхдержавами - Россией и Китаем.

Между  тем,  в  самое  последнее  время  поступают  данные  не  только  о  наращивании  сил  «Талибана»  для 
«окончательного решения проблемы Масуда», но и том, что в Баткентской области Киргизии (р-н Ходжо-Ачкана, перевал 
Тельбе) происходят вооруженные столкновения неких боевиков с киргизскими пограничниками. Киргизская власть, пытаясь 
сохранить  хоть  какое-то  лицо,  довольно  неуклюже  заявляет  о  «проведении  плановых  учений»,  но  по  данным  наших 
источников стало известно, что на киргизо-таджикской границе отнюдь не «все мирно и прочно, как в бронепоезде» и до 
конца лета могут случиться весьма неприятные для Бишкека (да и для других столиц азиатских ННГ) события. Обстановка 
на южных рубежах СНГ действительно выглядит весьма угрожающей.

В этих условиях российское военное присутствие в Таджикистане все более рассматривается азиатскими ННГ как 
объективная  необходимость.  201-я  мсд,  прикрывающая  11  направлений  таджико-афганской  границы  на  сегодня 
представляет собой наиболее боеспособное соединение в Центральноазиатском регионе,  способное не только решить 
локальные  задачи  при  возможной  эскалации  обстановки,  но  и  стать  ядром  коалиционных  сил  в  случае  экспансии 
религиозного экстремизма и терроризма с Юга.

А. Грозин

КАЗАХСТАН
Юбилей президента.
6 июля Нурсултану Абишевичу Назарбаеву, президенту Казахстана, исполнилось 60 лет. Он родился в 1940 году в 

селе  Чемолган  Каскеленского  района  Алма-Атинской  области  в  крестьянской  семье.  Юношей  уехал  на  строительство 
Карагандинского металлургического комбината, получил рабочую профессию в Днепродзержинском техническом училище, 
затем, работая на Кармете, окончил заочно ВТУЗ. Инженер-металлург с 1969 года перешел на партийную работу и за 
десять  лет  вырос  до  секретаря  ЦК  Компартии  Казахстана.  Быстрому  росту  способствовала  высокая  опека,  которую 
оказывал своему молодому земляку Первый секретарь ЦК Компартии Казахстана Д.А.Кунаев.

За год до перестройки в марте 1984 года Н.Назарбаев возглавил Совет Министров республики. Оставил этот пост 
в  июле  1989  года,  когда,  вернувшись  в  Алма-Ату  после  первого  съезда  народных  депутатов  СССР,  взял  на  себя 
руководство республикой на посту первого секретаря ЦК Компартии Казахстана. Возглавлял казахстанских коммунистов 
вплоть до роспуска компартии республики в сентябре 1991 года.

Будучи руководителем КПК, 24 апреля 1990 года на сессии Верховного Совета Каз.ССР был избран Президентом 
Казахской  ССР.  1  декабря  1991  года  на  безальтернативных  выборах  стал  Президентом  Республики  Казахстан. 
Президентские полномочия были продлены до 2000 года на референдуме 29 апреля 1995 года. На досрочных выборах, 
омраченных скандалами по «отстрелу» неугодных кандидатов, 10 января 1999 года избран Президентом Казахстана еще на 
семь лет.

К своему шестидесятилетнему юбилею Н.Назарбаев подошел увенчанным научной степенью доктора экономики, 
званиями  профессора  МГУ,  академика  нескольких  академий.  Под его  именем вышло 16  книг  от  «Важнейшее условие 
интенсификации» (1983г.), до «В потоке истории» (1999г.). Он награжден высшими орденами Казахстана, России, Италии, 
Украины, Румынии.

Возраст  мудрости  Первый  президент  Казахстана  встречает  в  кругу  большой  семьи.  Жена,  Сара  Алпысовна, 
известнейший общественный деятель,  возглавляет детский благотворительный фонд «Бобек».  Старшая дочь Дарига – 
историк,  доктор политических наук, президент ведущего информационного агентства «Хабар», ее супруг Рахат Алиев – 
руководит  департаментом  Комитета  национальной  безопасности  республики  по  Алма-Ате  и  Алма-Атинской  области. 
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Динара, средняя дочь, экономист по образованию, президент Фонда образования Нурсултана Назарбаева, ее супруг Тимур 
Кулибаев возглавляет крупнейшую государственную кампанию ЗАО «Казтрансойл». Младшая – Алия, породнила семьи 
президентов  Казахстана  и  Киргизии,  ее  супруг  Айдар  Акаев  –  старший  сын  Аскара  Акаева,  экономист,  возглавляет 
представительство ОАО «Казкоммерцбанк» в Киргизии. Нурсултан Абишевич счастливый дедушка, имеющий трех внуков.

В Казахстане готовились к юбилею своего первого президента с поистине государственным размахом. И, надо 
признать, подготовили к заветной дате знатные подарки. Самый явный и ставший уже притчей во языцах это —закон "О 
Первом президенте РК". Парламентарии совершенно не скрывали, что они таким образом намерены сделать подарок ко 
дню рождения Н. Назарбаева. "Мы должны как-нибудь отметить заслуги нашего президента, — сказал по этому поводу 
вице-спикер сената О.Байгелди,— иначе нам будет стыдно перед всем миром" И законодатели не упали в грязь лицом. 
Конституционный закон предусматривает не только достойное пожизненное содержание Первому президенту и его семье. 
Он позволяет Назарбаеву и после отставки активно участвовать в управлении страной, фактически предоставляя ему права 
регента.  За  Первым  президентом  останутся  беспрецедентные  для  отставника  полномочия:  обращаться  к  народу 
Казахстана, государственным органам и должностным лицам с инициативами по важнейшим вопросам развития общества; 
выступать  перед  парламентом,  на  заседаниях  правительства;  возглавлять  Ассамблею  народов  Казахстана;  входить  в 
состав Совета безопасности; присуждать ежегодно премии Мира и Прогресса.

Если отбросить восточную чрезмерность, сам по себе жест признания важнейшей роли Назарбаева в становлении 
суверенного Казахстана вполне понятен. Недоумение вызывает другое. Почему за 6 лет до срока, когда подобный закон 
может стать актуальным, поднят этот вопрос? Без сомнения, что парламентарии приготовили этот подарок с ведома героя 
события.  Видимо,  что-то  заставляет  Нурсултана  Назарбаева быть  предусмотрительным.  А  уж  его  окружение,  чутко 
улавливающее  настроения патрона,  спешит  «подстелить  соломки».  Высказываются  разные  причины,  подстегнувшие 
инициативу  Гражданской  партии  по  форсированному  принятию  страховочного  закона  на  случай  ухода  президента: 
ухудшение его здоровья, усталость, возможные разоблачения в сфере финансовых махинаций. Хотя не исключено, что это 
всего лишь пиаровский ход, должный показать, что Первый президент, которого все чаще обвиняют в узурпации власти, за 
эту власть не держится и готов в любую минуту отойти.

К  юбилею  постарались  не  только  парламентарии.  Нефтяники  также  отличились  в  разведке  главного 
стратегического  ресурса  Казахстана.  На  участке  Верхний  Кашаган,  расположенном  на  казахстанском  участке  шельфа 
Каспийского моря, найдено крупнейшее месторождение нефти. Общий объем предварительно оценивается в 7 млрд. тонн, 
что обставляет примерно половину всех запасов, которыми обладает Саудовская Аравия. Столь крупное месторождение 
открыто в Казахстане впервые за последние 30 лет. Сообщение, что и говорить, сенсационное. Невольно возникает вопрос: 
не торопится ли кто-то во властных структурах Казахстана выдать желаемое за действительное, в связи с предстоящим 
юбилеем президента. Тем более, что сами руководители ОКIOK (консорциум, созданный для разведки месторождений в 
«казахстанском  секторе»  Каспия)  не  только  не  назвали  каких-либо  цифр,  но  и  весьма  уклончиво  прокомментировали 
«открытие века».

Размах  юбилейных  торжеств  мог  принять  невиданный масштаб.  Один  из  видных  парламентариев  страны, 
известный эксцентричностью мышления и поведения, Гани Касымов на очередном заседании высшего законодательного 
органа государства выступил с предложением объявить дату рождения Н.Назарбаева праздничным днем. А заодно, как и 
положено накануне праздников, повысить минимальный размер пенсии, вернуть льготы ветеранам и инвалидам, а также 
объявить  амнистию -  “тюрьмы  опять  переполнены”.  Весьма  вероятно,  что  предложение  депутата  было  своеобразным 
пробным  камнем для  зондажа  общественного  мнения  и  настроения  самого  юбиляра.  Одобрят  его  -  будет  очередной 
праздник, отнесутся равнодушно - можно списать на фрондирующего парламентария. В дело вмешался сам президент. 
Незадолго до юбилейного дня он выступил с предупреждением о том, что не хочет шума вокруг своего дня рождения, что 
собирается встретить его неофициально, в кругу родственников и самых близких друзей.

Неофициальные торжества ознаменовались открытием в  северной столице Астане Оперного театра и самого 
большого в  городе  супермаркета,  который выстроен скандально  известной фирмой «Мабетекс».  Глава фирмы Беджет 
Паколли присутствовал при открытии своего очередного «детища», в одном из залов которого состоялся затем банкет. 
Основную  часть  гостей  составляли  высокопоставленные  россияне:  бывшие  премьер-министры  В.Черномырдин  и 
Е.Примаков,  мэр  Москвы  Ю.Лужков,  режиссер  Н.Михалков,  председатель  Росавиакосмоса  России  Ю.Коптев,  главный 
редактор «Независимой газеты» В.Третьяков. Президент России В.Путин, присутствие которого на юбилее предполагалось, 
из Душанбе вылетел не в Астану, а в Моздок, направив юбиляру поздравительное послание. Президенты Таджикистана, 
Киргизии,  Узбекистана,  встречавшиеся накануне  в  Душанбе,  лично засвидетельствовали свое почтение  казахстанскому 
коллеге.

А. Докучаева

Москва и Астана могут сотрудничать.
Их взаимодействие станет стимулом для развития богатейшего региона «Независимая газета», 12.07.2000 г.
Углеводороды шельфа и дна Прикаспия дают молодым прикаспийским государствам редкий шанс для нормальной 

интеграции  в  экономическое  мировое  сообщество.  При  этом  в  случае  успешной  реализации  нефтяных  проектов  в 
Прикаспии они выходят на международные рынки в качестве полноправного партнера, а не "просителя".

Вот почему в условиях прогнозируемого как минимум до 2005 г. замедления общемировых темпов экономического 
роста (с 3,3% в 1990-1997 гг.  до 1,9% в 1998-2005 гг.),  сдерживания мирового спроса на углеводороды и минеральное 
сырье,  повышения  налогообложения  нефтепродуктов  в  основных  странах-потребителях,  развертывания 
энергосберегающих технологий и норм Юго-Восточной Азии и сужения рынка инвестиций особо актуальными становятся 
вопросы кооперации, объединения усилий государств региона.
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Существует богатый опыт позитивного взаимодействия России и Казахстана, в том числе и на Каспии. И Москва, и 
Астана выступают за сходную модель определения юридического статуса Каспийского моря. В частности, обе стороны 
согласны "делить" лишь дно водоема, оставляя водное пространство в общем пользовании для "обеспечения свободы 
судоходства, согласованных норм рыболовства и защиты окружающей среды".

Астана  обещала  ускорить  проработку  вопроса  финансирования  проекта  увеличения  пропускной  способности 
трубопровода  Атырау-Самара.  Президент  России  Владимир  Путин,  в  свою  очередь,  подтвердил  ранее  утвержденный 
объем  квот  по  российской  трубопроводной  системе.  Представляется  несомненным,  что  активизация  процессов 
экономического взаимодействия снимет большинство существующих пока проблем во взаимоотношениях нефтегазовых 
кампаний РФ и РК.

На сегодня стало окончательно ясным стремление западных корпораций, пришедших на Каспий, застолбить за 
собой  наиболее  перспективные  нефтяные  месторождения,  ограничившись  проведением  сравнительно  малозатратных 
подготовительных работ для последующей добычи каспийского нефтегазового сырья и получая прибыль от роста курса 
акций.

Другой вопрос, отвечает ли подобная стратегия интересам Москвы и Астаны. Думается, что вряд ли. Безусловно, 
выход на мировой рынок новых огромных нефтяных запасов может привести к значительному падению цен - Россия и 
Казахстан не входят в ОПЕК. С другой стороны, динамичное освоение ресурсов Каспия, прокладка новых трубопроводных 
коммуникаций дадут мощный импульс развитию казахстанской и российской экономик.

Но  для  этого  Астане  предстоит  наладить  высокотехнологичное  и  экологичное  производство,  привести 
концессионные договора в соответствие с нормами международного права и интересами республики, добиться консенсуса 
с  другими государствами региона по статусу моря и его общепризнанной делимитации.  В решении всех этих проблем 
Россия может оказать значительную помощь Казахстану - естественно, на взаимовыгодных основах.

В  свою  очередь,  России  также  необходимо  пройти  свою  часть  пути.  РФ,  несмотря  на  высокий  потенциал 
нефтегазовых  запасов,  уже  сталкивается  с  проблемой  введения  в  промышленный  оборот  новых  перспективных 
месторождений. Прикаспий в этом плане сравним по значимости для российских экономических интересов с Сахалином и 
Тимано-Печорой. Взаимодействие российского крупного бизнеса с казахстанским на базе совместных проектов на Каспии, 
создание СП и ФПГ позволит перевести интеграцию экономик двух стран на качественно новый уровень.

Минувшее десятилетие  наглядно  показало,  что  без  взаимопонимания,  доверия,  готовности  идти  на  разумные 
компромиссы рассчитывать на прорыв в третье тысячелетие бессмысленно.

Именно  Казахстан  и  Россия  являются  теми  государствами,  чьи  исторически  обусловленные  дружба  и 
сотрудничество должны стать основой для процветания Каспийского региона и в целом Евразии.

А. Грозин

Кассационный суд в Усть-Каменогорске счел наказание, назначенное 
обвиняемым, чрезмерно строгим
Коллегия Областного суда в Усть-Каменогорске 11 июля рассмотрела кассационную жалобу 10 членов группы 

Казимирчука, обвиненных в подготовке государственного переворота (смотрите также бюллетень № 1, 4-8) . Страсти 
вокруг дела «заговорщиков» не утихают. За неделю до заседания кассационного суда в казахстанских СМИ появилась 
информация о том, что будь-то бы двое из осужденных (Сименцов и Чернышов) сбежали. Сообщение некоторых СМИ о 
том, что осужденные за попытку государственного переворота в Восточном Казахстане россияне бежали из тюрьмы города 
Аркалыка, опроверг начальник следственного изолятора в Усть-Каменогорске полковник Азат Мязов. Информацию о побеге 
не подтвердил также начальник ГУВД Усть-Каменогорска,  к  которому обратился руководитель Восточно-Казахстанского 
отделения  Славянс4кого  движения  «Лад»,  депутат  городского  собрания  депутатов  А.П.Шушаников.  Его  информацию о 
ситуации публикуем ниже.

Рассмотрены кассационные жалобы по делу Казимирчука
11 июля т.г. состоялось заседание Восточно-Казахстанской областной коллегии по уголовным делам (в составе 3-х 

человек -  судей областного суда: Лукьянова, Кисиковой, Бычкова, с участием прокуроров Строкань и Жангудеевой),  на 
котором рассмотрены кассационные жалобы адвокатов и осужденных по делу Казимирчука и др. Все десять осужденных 
оспаривали  решение  суда  первой  инстанции  в  полном  объеме.  На  заседании  коллегии  присутствовал  официальный 
представитель Посольства Российской Федерации в Республике Казахстан, Первый секретарь Посольства г. Андреев Д.В. 
Заседание проходило в помещении областного суда, началось в 10.00 и закончилось в 12.30. После получасового перерыва 
в 13.00 в течение 5-и минут было оглашено решение. На заседаний коллегии осужденные не были доставлены, из числа 
адвокатов пpисутствовали лишь четыре человека, при этом один из них - председатель областной коллегии адвокатов 
Кузнецов  В.Н.  -  представлял только  свои  интересы по  частной  жалобе,  поданной  им на  частное  постановление  суда, 
вынесенное  в  его  адрес.  Остальные  адвокаты  представлять  интересы осужденных  на  коллегии  отказались  в  связи  с 
отсутствием в связи с отсутствием оплаты их услуг. Решение коллегии было оглашено лишь в постановляющей части, 
обосновательная часть по заявлению председателя коллегия будет подготовлена в течение семи дней. Решением коллегии 
исправлена грубая ошибка суда первой инстанции в части применения ст.56ч.2 УК РК, предусматривающей, что наказание 
за  подготовку  преступления  не  может  превышать  половины  максимального  срока,  предусматриваемого  по 
соответствующей  статье.  Соответственно  мера  наказания  за  подготовку  преступления  по  ст.  I6  не  может  превышать 
половины от 15 лет лишения свободы, т.е. 7,5 лет. В то же время Казимирчук и Чернышов получили по этой статье по 12 
лет, Семенцов и Уракаев - по 13 лет, Бардин и Атяшев по 10,5 лет, Ерохин и Калиновский - по 10 лет лишения свободы. 
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Областная коллегия изменила меру наказания по этой статье Казимирчуку до 7,5 лет, Семенцову и Чернышеву до 7 лет. 
Соответствующее  уменьшение  срока  получили  и  остальные  осужденные;  В  результате  по  совокупности  всех  статей 
окончательная мера наказания Казимирчуку 15 лет лишения свободы с отбыванием наказания в колонии строгого режима с 
конфискацией имущества, Чернышов в Семенцов по I3 лет cтpогого режима с конфискацией имущества, Уракаев - 5,5 лет, 
Бардин - 7 лет, Ерохин и Злобин - по 4,5 года, Калиновский - 6 лет, Атяшев - 7 лет, Дашков - 6,5 лет (всем с отбыванием 
наказания в колонии строгого режима). Дело в отношении Матыша, Палажука, Васильевой и Герасименкова, получивших по 
приговорy  суда  первой  инстанции  условное  наказание,  не  рассматривалось,  поскольку  кассационные  жалобы  ими  не 
подавались.  Коллегия  отменила:  как  необоснованные частные постановления как  в  отношении адвокатов  Кузнецова  и 
Кулешовой. Частные постановления в отношении адвоката Супруна, Консула РФ в РК Нестоянова и депутата гормаслихата 
Шушаникова не рассматривались, поскольку частные жалобы в областной суд не подавались. Коллегия вынесла частное 
постановление в отношении Комитета Национальной Безопасности, но его суть и содержание не были оглашена. Можно 
предположить,  что  оно  касается  отказа  10  подсудимых  из  14  от  показаний,  данных  на  предварительном следствии  и 
заявлениями,  что  показания  были  получены  от  них  с  применением  недозволенных  мер  физического  воздействия,  и 
аналогичных  заявлений  9  свидетелей,  проходивших  по  делу.  В  зале  суда  среди  присутствующих  циркулировали 
“полуофициальные” слухи, что изменение приговора в части уменьшения сроков наказания было сделано по указанию из 
Астаны с тем, что в последующем Президент Казахстана мог вынести cпeциальный Указ о помиловании. Обращает на себя 
внимание тот факт, что обвинение уже в третий paз претерпело серьезные изменения: прокуратура в первой инстанции не 
согласилась с обвинительным заключением органов предварительного следствия и внесла в него достаточно серьезные 
изменения,  аннулировав обвинение по ряду статей;  суд первой инстанции не согласился с  обвинением прокуратуры и 
изменил саму фабулу дела с обвинения в насильственном захвате и удержании власти на подготовку к таковым действиям, 
коллегия по уголовным делам также существенным образом пересмотрела обвинение. Складывается впечатление, что 
решения подгоняются под сиюминутные требования текущего политического момента.

Сегодня же в. 16-00 часов состоялось заседание комиссии по законности и правам граждан Усть-Камепогорского 
городского маслихата, где было рассмотрено мое обращение к депутатам в связи с вынесением в мой адрес частного 
постановления суда и непрекращающимися инсинуациями в прессе по этому поводу, порочащими мои честь и достоинство. 
Комиссия не только в резкой форме выступила в мою защиту, но и отметила многочисленные процессуальные нарушения, 
допущенные в судебном заседании судьей Кисловой М.В. Комиссия решила не выносить рассмотрение этого вопроса на 
сессию до официального поступления в маслихат частного постановления суда.

А. Шушаников

КИРГИЗИЯ
Разворачивается президентская избирательная кампания
29 июня объявлено о начале избирательной кампании по выборам президента Киргизии, которые назначены на 29 

октября. Два месяца даны для выдвижения претендентов на высший пост в государстве. Чтобы быть зарегистрированным, 
каждый кандидат после выдвижения должен собрать не менее 50 тысяч подписей избирателей в свою поддержку. Кроме 
того кандитаты должны соответствовать еще по нескольким параметрам. Киргизский ЦИК вводит обязательный экзамен на 
знание  государственного  языка.  Центральная  избирательная  комиссия  Киргизии  решила  по-настоящему  проверять 
лингвистические  способности  претендентов.  Экзаменовать  кандидатов  будет  специальная  комиссия,  в  состав  которой 
входят семь крупных специалистов в области киргизской филологии. Академики и профессора будут оценивать знание 
кандидатами государственного языка чисто субъективно. Четких критериев здесь просто нет. А проверять они будут умение 
претендента написать за 45 минут изложение, чтение текста с листа и устное выступление в течение двадцати минут. 
Языковое тестирование предусмотрено конституцией Киргизии, однако, до сих пор оно не применялось. Более того, в свете 
недавно  принятого  закона  об  официальном  языке,  дающего  гражданам  альтернативную  возможность  в  пользовании 
языками киргизским или русским, такое рвение ЦИКа эксперты оценивают как  введение дополнительного барьера для 
неугодных  кандидатов.  В  первую  очередь  это  касается  Феликса  Кулова, непримиримого  оппозиционера,  который,  как 
известно,  очень  слабо  знает  государственный  язык.  Напомнил  Центризбирком  и  еще  об  одном  ограничении  для 
претендентов на пост президента. Все они к моменту голосования должны прожить в Киргизии не менее пятнадцати лет. 
Судя  по  некоторым  высказываниям,  этот  ценз  будет  применяться  даже  к  тем,  кто  за  пределами  страны  нес 
государственную  службу.  Например,  к  послам.  А  именно  там  работают  сегодня  очень  опасные  соперники  ныне 
действующего  президента  -  всемирно  известный  писатель  Чингиз  Айтматов,  спикер  первого  парламента  Медеткан 
Шеримкулов, кинорежиссер Болот Шамшиев. По этим приготовлениям к выборам видно, что для сохранения своего влияния 
ближайшее окружение  А.Акаева  готовится  использовать  имеющийся  в  его  распоряжении административный ресурс  на 
полную мощь.

Не вызывает сомнения то, что Аскар Акаев выдвинет свою кандидатуру на выборы. Ожидалось, что выдвижение 
произойдет на съезде Ассамблеи народов Киргизии, где . двадцать шесть национальных диаспор Киргизии обратились с 
просьбой к президенту вновь баллотироваться на этот пост. Но пока А.Акаев не принял решения. Тем не менее он является 
претендентом № 1.По мнению представителей национальных меньшинств,  нынешний президент является сторонником 
сохранения  в  республике  межнационального  согласия,  а  также  выступает  за  демократические  и  экономические 
преобразования  в  стране.  Очень  высок  авторитет  А.Акаева  среди  русского  и  русскоязычного  населения.  Этому,  без 
сомнения,  способствовало  принятие  закона «Об официальном языке Киргизской Республики»,  фактически уравнявшем 
статус русского и киргизского языков (смотрите также бюллетень №7). По мнению председателя Славянского фонда, 
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ныне на политической арене Киргизии нет более яркой фигуры, чем Акаев, поэтому славянские организации, отражающие 
интересы более 600 тыс. человек, готовы активно поддержать его.

В преддверии выборов оживилась деятельность правительства по реформированию экономики. Предполагается 
сокращение  финансирования  социальных  программ,  чтобы  высвободившиеся  ресурсы  направить  в  реальный  сектор 
экономики. Премьер Амангельды Муралиев пояснил, что средства будут направляться на восстановление и модернизацию 
промышленных  предприятий,  в  первую  очередь  горнорудной и  перерабатывающей промышленности.  Для  улучшения 
инвестиционного  климата  в  республике предлагается  совершенствование  законодательной  базы.  В  Законодательное 
собрание внесен соответствующий законопроект, расширяющий права инвесторов. В прошлом году прямые иностранные 
инвестиции составили 108.6 млн. долларов. Но при существенном недостатке внутренних финансовых ресурсов данная 
сумма явно недостаточна.

Очередной порции критики  дождались  государственные чиновники.  А.Акаев  видит главный ресурс повышения 
эффективности управления государством в реформировании госструктуры. Предполагается, что изжить коррупцию можно 
будет повысив госчиновникам заработную плату и введя конкурсный прием на работу. Начато сокращение штатов, в первую 
очередь в контрольно-ревизионных финансовых органах и в системе МВД. Президент также высказал свою озабоченность 
проблемой государственного долга. Только США Киргизия задолжала 85 млн. долларов.

Разворачивающаяся  избирательная  кампания  еще  принесет  немало  инициатив  от  власть  предержащих, 
призванных убедить избирателей в том, что забота об их благе является главным приоритетом государственной политики.

Тем  временем  иностранные наблюдатели  начинают  присматриваться  к  разворачивающейся  избирательной 
кампании.  ОБСЕ  решает  вопрос  о  посылке  наблюдателей  на  выборы.  Для  положительного  решения  необходимо 
подтверждение демократичности основных избирательных процедур. Для начала посланцы ОБСЕ, прибывшие в Бишкек 11 
июля, попросили Аскара Акаева о встрече с арестованным в марте этого года лидером партии "Достоинство" Феликсом 
Куловым. В настоящее время в Киргизии продолжается закрытый судебный процесс по делу Ф.Кулова, который обвиняется 
в совершении ряда должностных преступлений в бытность министром национальной безопасности. Иностранцы проявляют 
интерес к Кулову, как  к главному конкуренту действующего президента на предстоящих выборах. Аскар Акаев обещал 
содействие  в  организации  встречи  и еще  раз  подтвердил,  что  руководство  страны  сделает  все  возможное,  чтобы 
предстоящие 29 октября выборы прошли предельно демократично и открыто.

А. Докучаева

ТУРКМЕНИЯ
США стремятся перекупить Сапармурата Ниязова
Специальный посланник госсекретаря США Стивен Сестанович 10 июля встретился в Ашхабаде с президентом 

Туркменистана Сапармурадом Ниязовым.  Они обсудили перспективы проекта газопровода из Туркменистана в Турцию. 
Активность  администрации  США  по  продвижению  Транскаспийского  проекта  резко  возросла  после  договоренности 
президентов  России  и  Туркмении  о  ежегодном увеличении  объема  поставок  туркменского  газа  в  Россию на  10  млрд. 
кубометров. Москва хотела бы увеличить объемы с нынешних 20 млрд. до 50-60 млрд. кубометров в год. Однако стороны 
до сих пор не согласовали вопрос о цене. Россия хотела бы покупать газ у соседей по 26 долларов за кубометр, туркмены 
выставляют иную продажную цену – 42 доллара.

В этой ситуации визит Сестановича с его альтернативным проектом чрезвычайно выгоден для Ниязова. Ведя 
переговоры  “на  двух  фронтах”,  Туркменбаши  может  “подпереть”  Россию  возможной  альтернативой,  в  которой 
заинтересован Запад. В свою очередь администрация США заинтересована в доступе к энергоресурсам региона в обход 
России.  Кроме  того,  транскаспийский  газопровод,  по  мнению  аналитиков  из  Вашингтона,  не  позволит  Москве  усилить 
доминирование  в  Центральной Азии.  Основным источником финансирования проекта пока является англо-голландская 
компания  "Шелл".  Однако  в  ближайшее  время  ожидается,  что  к  ней  могут  присоединиться  еще  несколько  солидных 
инвесторов.

По материалам ИАЦ «Евразия»
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ПРИБАЛТИКА
ХРОНИКА
5 июля - Народный союз Эстонии предупредил, что возможен конституционный кризис
7 июля Суд г.Лиепая приговорил 86-летнего Евгения Савенко к 2 годам заключения
10 июля в Латвии начались акции протеста против новых правил в «Законе о государственном языке»
11 июля в ОБСЕ было подано 56 тысяч подписей жителей Латвии

КОММЕНТАРИИ

ЛАТВИЯ
Депутаты Сейма Латвии протестуют против новых правил к «Закону о 
государственном  языке»
Как  заявил депутат  Сейма Латвии  Мирослав  МИТРОФАНОВ:  "Фракция  "За  права  человека  в  единой  Латвии" 

предупредила о том, что может призвать своих избирателей к акциям неповиновения, если не будет изменен проект правил 
Кабинета  министров  по  применению  Закона  о  госязыке.  Газета  “Бизнес  &  Балтия”  попросила  прокомментировать 
МирославаМитрофанова, зам. председателя партии “Равноправие”позицию фракции.

“Механизм  следующий.  Языковая  инспекция  наделена  правом  в  любой  момент  проверить  уровень  владения 
госязыком у любого работника или должностного лица. Если знания, по мнению проверяющих, не соответствуют стандарту, 
то экзаменуемый теряет свою аплиецибу и должность. Надо сдавать экзамен заново.

Впрочем, так было и до нынешнего момента. Новизна ситуации в том, что теперь для политиков, общественных 
деятелей,  редакторов,  высших  чиновников,  судей,  преподавателей  вузов  и  т.д.  определен  новый  стандарт  владения 
госязыком  -  на  уровне  родного.  К  настоящему  моменту  достаточно  много  русских  в  Латвии  хорошо  овладели 
государственным языком, однако для подавляющего большинства из нас этот язык был и останется рабочим языком, но 
никак не родным. Это означает, что практически над каждым из немногих сохранившихся госслужащих - нелатышей, над 
русскими  учеными,  преподавателями  и  политиками  повисает  угроза  "языковой  инквизиции".  Это  отличный  способ  для 
шантажа, устранения непокорных и сведения личных счетов.

Действующих депутатов эти изменения вряд ли затронут - нет законодательной базы для лишения мандата. Если 
новые правила будут приняты, под удар попадают прежде всего наши кандидаты в депутаты на предстоящих местных 
выборах, поскольку в Законе о выборах есть соответствующее ограничение. Не случайно, что такие правила появляются 
перед выборами - популярность нашего объединения "ЗаПЧЕЛ" постепенно растет и победить нас в той же Риге путем 
честной конкуренции национальные партии уже не могут.

Помимо  политического  здесь  есть  и  более  важный  юридический  аспект.  Дело  не  только  в  том,  что  проект 
изобилует недоговоренностями и несогласованностью с самим Законом о госязыке. Все это можно причесать. Ущербна 
сама концепция, заложенная в основу правил, да и закона. Государственный язык предстает в этих документах как некое 
одушевленное и весьма беспомощное существо, которое надо искусственно холить и лелеять в ущерб правам человека.

По  нашим  подсчетам,  проект  правил  нарушает  как  минимум  семь  статей  международных  правозащитных 
конвенций,  обязательных для исполнения в  Латвийской  Республике.  Не  соответствуют правила и Конституции Латвии. 
Например,  Сатверсме  не  предполагает,  что  уровень  знания  гражданином  госязыка  может  ограничить  его  право  быть 
избранным. Проект не соответствует также статьям 100 (свобода слова), 102 (свобода создания партий и общественных 
организаций),  статье  101  (право  граждан  работать  на  госслужбе,  участвовать  в  деятельности  государства  и 
самоуправлений),  статье  103 (право  меньшинств  на  сохранение  идентичности).  В ближайшее время  в  Латвию должен 
прийти отзыв международных экспертов. По нашим данным, перечень несоответствий там будет не короче нашего.

При обсуждении проекта в русской среде нам приходилось слышать и такое мнение: "Раз в Латвии уже сложилось 
общество-химера,  в  котором  госаппарат  и  политика  в  руках  латышской  общины,  а  бизнес  -  в  значительной  степени 
русскоязычный,  то,  может,  и  не  стоит  противиться  порядку  вещей,  при  котором  каждая  община  получила  свои 
преимущества?"

К сожалению, в нашей маленькой стране бизнес не отделим от политики и зависим от госаппарата. Правящие 
латышские партии искусственно создали такие макроэкономические условия в Латвии, которые не позволили подняться 
русскому производственному бизнесу. К настоящему моменту утверждение о том, что русские доминируют в экономике 
Латвии,  -  это  блеф.  Русские  доминируют  только  среди  базарных  торговцев.  Средний,  наиболее  технологичный  и 
перспективный  бизнес  становится  все  более  латышским.  Он  зависит  от  госзаказов  и  в  ближайшем  будущем  станет 
адресатом помощи  Евросоюза,  которая будет  распределяться  при  непосредственном участии  государства.  А пряников 
сладких всегда не хватает на всех...

Закон  о  языке  и правила  Кабинета  министров  направлены на  изъятие  "пряников"  у  русского  бизнеса,  на  его 
дальнейшее ослабление. Когда закон был принят, комиссар ОБСЕ по делам национальных меньшинств Макс ван дер Стул 
авансом похвалил закон в надежде на то, что будущие правила не внесут новых ограничений для частного бизнеса и для 
массовых мероприятий. Зря он давал этот аванс - правила содержат новый "наезд" на бизнес и массовые мероприятия.

Помните,  сколько  копий  было  сломано  вокруг  языка  собраний  на  частных  предприятиях?  В  законе  удалось 
предотвратить их обязательное проведение на госязыке, однако правила уже предусматривают, что некоторые собрания, 
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например открытое собрание акционеров, должны проводиться на госязыке или с обязательным переводом. Такими же 
требованиями  осложнено  проведение  фактически  любого  культурного  мероприятия,  что  не  может  не  создать 
дополнительных сложностей для шоу-бизнеса. Из тех документов, которыми нас снабдило Министерство юстиции, следует, 
что под персональный удар попадают редактора русских газет,  преподаватели частных вузов, адвокаты (должны знать 
латышский как родной) и все директора, управляющие менеджеры предприятий (латышский - на пятую категорию).

Есть в проекте правил и такие перлы, которые не могут не вызвать у любого нормального человека смех до слез 
или смех сквозь слезы. Это требования перевода на государственный язык балета и пантомимы, а также перекочевавшая 
из старых правил в новые норма о том, что неологизмы, употребляемые в названиях частных предприятий, не должны 
"слишком  прямо  напоминать  широкоупотребимые  иностранные  слова  и  создавать  нежелательные  ассоциации".  На 
практике  это  работает  так.  В  Даугавпилсе  одна  фирма  назвала  продуктовый магазин  "Desa,  Olas,  Maize"  сокращенно 
"D.O.M.". Неизвестно, почему со словом "дом" у инспекторов связаны негативные ассоциации, но у этого предприятия были 
неприятности.»

... Что будет дальше? Мы готовим конструктивные предложения по выправлению "горбатых" правил. В первую 
очередь это будет касаться частного бизнеса и упрощения аттестации. Если нас проигнорируют, тогда мы разработаем 
свои "контрправила", которые будут юридически грамотно определять порядок невыполнения Закона о языке."

Газета  Бизнес &.Балтия  сообщила  о  том,  что  ряд  политических  и  общесьвенных  организаций  Латвии 
распространил открытое обращение в связи с проектом правил Кабинета министров, издаваемых в соответствии с Законом 
ЛР «О государственном языке».

Среди подписавших обращение - председатель партии "Равноправие" Т.Жданок, зам. председателя правления 
Партии  народного  согласия  С.Долгополов,  председатель  Социалистической  партии  Латвии  А.Рубикс,  сопредседатель 
Латвийского комитета по правам человека Г.Котов, глава Латвийской ассоциации поддержки школ с обучением на родном 
языке (ЛАШОР) И.Пименов и др.

В заявлении отмечается, что проект правил Кабинета министров "содержит ряд положений, дискриминирующих 
почти половину населения страны и могущих вызвать лишь дальнейшее обострение межнациональных отношений". Кроме 
того, разработанные нормативные акты не обеспечивают обещанного официальными лицами согласования норм Закона "О 
государственном  языке"  с  международными  стандартами  и  не  учитывают  достигнутого  в  течение  последних  10  лет 
существенного прогресса в укреплении позиций латышского языка. В целях интеграции и стабилизации общества Латвии 
авторы обращения рекомендуют Кабинету министров:

1.Отказаться от перехода на 6 уровней аттестации на знание
госязыка.
2. Исключить из полномочий должностных лиц Центра государственного языка право аннулировать удостоверения 

о владении госязыком. Порядок аннулирования удостоверения должен соответствовать порядку аннулирования дипломов и 
других документов о полученном образовании

3. Освободить от аттестации на знание государственного языка лиц, окончивших полный курс лицензированного 
основного, среднего или высшего учебного заведения Латвийской Республики после вступления в силу Закона "О 
государственном языке".

4. Возложить на государственные органы и органы самоуправления обязанности и расходы по переводу на 
государственный язык и заверению заявлений, жалоб и предложений, поданных на русском языке в упомянутые органы в 
соответствии с Законом "О порядке рассмотрения жалоб и предложений в государственных органах и органах 
самоуправления".

5. Обеспечить свободное использование языков нацменьшинств на публичных мероприятиях, организованных 
частными лицами и неправительственными организациями.

6. Обеспечить свободное использование языков меньшинств в распространении информации.
7. Обеспечить официальное использование в оригинальной форме имен и фамилий лиц, принадлежащих к 

национальным меньшинствам.

Вступление стран Балтии в НАТО не входит в интересы Финляндии
Депутат  парламента  Европейского  Союза  от  Финляндии  Илка  Суоминен  считает,  что  для  его  страны "будет 

нехорошо",  если  страны  Балтии  будут  приняты  в  НАТО,  сообщила  газета  Hufvudstadsbladet  со  ссылкой  на  агентство 
новостей FNB.

Суоминен, представляющий Коалиционную парию Финляндии, высказался в том смысле, что влияние возможного 
вступления стран Балтии на Финляндию будет зависеть от ситуации с политической безопасностью. Если будет царить мир, 
членство стран Балтии в НАТО не будет иметь большого значения.

Hufvudstadsbladet напоминает, что президент Финляндии Тарья Халонен призвала НАТО быть ответственным за 
новые  страны-участницы  альянса.  "Мы,  конечно,  не  можем  поучать  НАТО,  но  Халонен  думает  исходя  из  мнения 
Финляндии", - сказал Суоминен. Он указал на то, что Россия до самого последнего момента будет сопротивляться принятию 
Балтийских стран в Североатлантический альянс.

7 июля Суд г.Лиепая приговорил 86-летнего Евгения Савенко к 2 годам 
заключения
Евгений Савенко провел в заключении около 5-ти месяцев. 8-го марта его отпустили домой под домашний арест. 

За время пребывания в тюрьме Савенко потерял 18 килограммов.
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Вскоре после переезда домой с ним удалось встретиться корреспонденту «Известий». Евгению Савенко 86 лет, у 
него  болезнь  Паркинсона  и  огромное  количество  всяких  других  заболеваний.  Согласно  обвинительному  заключению  , 
подсудимый «осуществлял преследование жителей Латвии, признанных комунистическим режимом социально опасными и 
врождебными советской власти». Прокурор Элма Аперане особо отметила, что репрессированные по вине Савенко «люди 
были осуждены за выполнение своего профессионального долга. Суд признал обвиняемого виновным в репрессиях против 
52 человек, 9 из которых были расстреляны. .

10 июля в Латвии начались акции протеста против новых правил в «Законе 
о государственном языке»
Объединение "ЗаПЧЕЛ" вчера начало серию ежедневных акций протеста против новых правил правительства об 

исполнении закона о государственном языке.
В понедельник в парке напротив здания Кабинета министров в Риге у основания памятника Барклаю де Толли 

было разложено изображение карты Латвии, на котором стоял макет бомбы с надписями на русском и английском языках, 
призывающими отменить правила правительства об исполнении закона о государственном языке. Так объединение левых 
сил "За права человека в единой Латвии" в понедельник начало акции протеста, требуя либерализации еще не принятых 
правительством правил об исполнении закона о госязыке.

Около 15 активистов левых сил собрались у макета бомбы, чтобы привлечь внимание общества и правительства к 
правилам правительства, дискриминирующим русскоязычных жителей Латвии. Участники акции раздавали письма в адрес 
премьера Андриса Берзиньша и министра по особым поручениям Робертса Зиле. Письма написаны на русском языке, в них 
утверждается, что подписавший письмо владеет латышским языком, но просит обратить внимание на то, что в советское 
время латышский язык не подвергался дискриминации. "Прошу письменно подтвердить, что вы, приняв правила, не лишите 
меня права на труд, образование и высказывание мнения",  -  говорится в письме. Представитель объединения Татьяна 
Жданок сообщила, что во время акции письма будут опущены в почтовые ящики соответствующих министерств в здании 
правительства.  Акция  будет  проводиться  каждый  день  в  течение  нескольких  часов.  В  четверг  у  памятника  Райнису 
состоится митинг.

Объединение предлагает освободить от аттестации на знание госязыка лиц, закончивших любую аккредитованную 
в  Латвии  среднюю  школу  или  высшее  учебное  заведение,  независимо  от  языка  обучения.  Объединение  считает 
необходимым поручить учреждениям государства и самоуправлений покрывать расходы на перевод представленных на 
русском  языке  документов  на  государственный  язык.  Объединение  подчеркивает,  что  в  публичных  мероприятиях, 
организованных  не  государством,  и  распространении  информации  необходимо  разрешить  использование  языка 
нацменьшинств.

11 июля в ОБСЕ было подано 56 тысяч подписей жителей Латвии
Представители левых сил во вторник вручат представителям миссии ОБСЕ в Латвии призыв Латвийского комитета 

по правам человека предоставить негражданам право избирать местные самоуправления, подписанный более чем 56 000 
жителей Латвии

В четверг планируется также встреча с представителями миссии ООН, а Совету стран Балтийского моря и другим 
международным организациям, отстаивающим права меньшинств, призыв будет отправлен по почте.

В  призыве  содержится  просьба  "оказать  влияние  на  правительство  Латвии"  и  рекомендовать  ему  разрешить 
участвовать в выборах самоуправлений негражданам, прожившим в Латвии не менее 5 лет.

В документе содержится также призыв обеспечить возможность публично использовать языки нацменьшинств в 
местах с более высокой плотностью населенности нацменьшинств, а также обеспечить возможность обучения на родном 
языке и качественного освоения латышского языка.

В  документе  указано,  что  с  принятием  нового  закона  об  образовании  и  о  государственном  языке  создана 
законодательная база для дискриминации нацменьшинств качественно новым образом.

В  призыве  перечислены  различные  закондательные  нормы,  которые,  по  мнению  авторов,  дискриминируют 
неграждан как  при натурализации,  так  и  при выборе профессии.  Указано также,  что в  политическом,  экономическом и 
демографическом кризисе в Латвии виновато "искусственное разделение общества по национальной принадлежности".

Сейчас  в  Латвии  право  избирать  самоуправления  имеют  только  граждане.  Латвийские  власти  аргументируют 
отсутствие  необходимости  наделять  этим  правом  неграждан  тем,  что  в  Латвии  все  без  ограничения  имеют  право 
натурализоваться, и привилегия избирать является преимуществом граждан.

Тем не менее, премьер выразил свое личное мнение, сказав, что ничего не имел бы против возможности для 
неграждан избирать муниципальные самоуправления, когда граждане будут составлять 75% жителей Латвии. За это его 
подвергли критике партнеры по коалиции, считающие, что это право негражданам не полагается.

/по материалам латвийской прессы И.Мартовецкая/
ДОКУМЕНТ

О положении национальных меньшинств Латвии
Изобретение «неграждан»
К сожалению, главной особенностью Латвии в области прав человека является то, что 26% ее населения до сих 

пор не признаны ее гражданами. Больше половины этих людей родились в Латвии. Такого процента неграждан нет нигде в 
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мире. Неграждане это представители национальных меньшинств. Латыши вправе получить гражданство без каких-либо 
ограничений, экзаменов и клятв.

В ходе восстановления независимости Латвии ее гражданство было обещано всем постоянным жителям по их 
желанию. Многие поверили этому обещанию. В марте 1991 года на референдуме около 45% нелатышей поддержали идею 
государственной независимости Латвии и оказались обмануты.

15  октября  1991  года  парламент  Латвии  принял  постановление,  согласно  которому  гражданами  Латвии 
признавались лишь те, кто имели ее гражданство до 17 июня 1940 года и их потомки. Треть постоянных жителей страны 
была лишена всех политических прав,  которыми в  полной мере располагала до этого и избрала этот  парламент.  Это 
уникальный случай в истории парламентаризма.

Принятый в июле 1994 года Закон "О гражданстве" в сущности оставил эту проблему нерешенной. Со времени его 
принятия  лишь  около  пятнадцати  тысяч  из  640  тысяч  легальных  латвийских  неграждан  смогли  получить  гражданство 
Латвии путем натурализации. Всего в Латвии проживает около 2.400 тысяч жителей. Такие темпы натурализации потребуют 
для решения проблемы безгражданства в Латвии не менее ста лет.

Латвия отказывается признавать  своих  неграждан  не  только  собственными  гражданами,  но  даже лицами без 
гражданства (апатридами) и считает их «гражданами бывшего СССР». То есть - гражданами несуществующего государства. 
Так Латвия уклоняется от выполнения обязательств по Конвенции ООН «О сокращении лиц без гражданства».

По данным исследования "На пути к гражданскому обществу", 81-82% неграждан видят причину неиспользования 
возможности натурализации теми, кто имеет такое право, в трудности экзаменов на знание латышского языка (устного и 
письменного) и истории Латвии. В апреле 1997 года Верховный комиссар ОБСЕ по делам нацменьшинств М. ван дер Стул 
заметил, что немногие голландцы смогли бы выдержать проверки на знание своего языка, истории и основных законов на 
уровне требований при натурализации в Латвии.

Дискриминация и отчуждение «неграждан» и меньшинств
Таким образом, почти треть всего населения Латвии или 70% национальных меньшинств оказались полностью 

лишены всех политических прав, полностью отстранены от управления своим государством и политически репрессированы. 
Эти люди оказались лишены наиболее эффективных средств представительства и защиты своих естественных прав. И 
значит - обречены на их нарушение.

В  результате  неграждане  по  сравнению  с  гражданами  Латвии  дискриминированы  в  55  правах  не  только  в 
политической, но и в экономической, социальной и гуманитарной сферах. Среди них 19 запретов на профессии. Но это 
дискриминация, зафиксированная в законодательстве.

В действительности ее намного больше. Латвия не правовое государство, а лозунг «За латышскую Латвию!» (то 
есть,  «Латвия  для  латышей!»)  является  программным  для  всех  партий,  входящих  в  правительство.  Вместе  с  тем 
дискриминация  неграждан  в  межгосударственных  договорах  Латвии  на  начало  1999  года  составила  80  пунктов.  Это 
дискриминация  в  отношении  правовой  помощи,  льготного  налогообложения,  безвизового  режима,  защиты  вкладов, 
интеллектуальной собственности и т. д. за пределами Латвии.

Однако от  реального участия в управлении государством в  Латвии отстранены не только 70%,  нелатышского 
населения,  не признанного ее гражданами, но и 30% представителей национальных меньшинств, имеющих латвийское 
гражданство. Отстранение от управления государством произведено следующим образом.

Во-первых,  установлением обязательности  знания  латышского  языка  на  высшем  аттестационном уровне  для 
возможности доступа к государственной службе или избрания в представительные органы власти. Во-вторых, неоказанием 
государством необходимой помощи в обучении латышскому языку взрослым представителям нацменьшинств. С 1992 по 
1999 год Латвийское государство не  потратило ни одного  сантима бюджетных средств на  оказание  помощи взрослым 
представителям нацменьшинств  в  освоении латышского языка (до 1999  года ГПОЛЯ финансировалась исключительно 
зарубежными спонсорами). С 1996 года зарубежные спонсоры вложили в эту программу 3,2 млн. долларов США, а сама 
Латвия около 200 тысяч долларов. И, в третьих, - проведением такой кадровой политики, когда на руководящие должности 
как правило назначаются лишь латыши.

В  результате  представители  нацменьшинств,  составляя  44%  всего  населения  страны,  насчитывают  среди 
депутатов Сейма (парламента) 16%, их практически нет среди государственных служащих, а среди высших чиновников их 
нет  вообще.  Естественно,  что  при  таком  представительстве  и  доминирующем  в  Латвии  негативном  отношении  к 
"инородцам", они лишены даже возможности адекватного влияния на принятие решений по вопросам, непосредственно их 
касающимся.

Развитие ситуации
На протяжении последних лет в Латвии неуклонно происходит усиление влияния и позиций национал-радикальных 

сил. В ноябре 1998 года председателем Сейма Латвии был избран представитель партии "Тевземей ун Бривибай/ДННЛ" 
(ТБ/ДННЛ). Латвия является парламентской республикой. До этого представитель ТБ/ДННЛ возглавлял правительство. В 
настоящее  время  ТБ/ДННЛ  имеет  в  правительстве  7  министров  и  полностью  контролирует  все  силовые  структуры. 
ТБ/ДННЛ - партия крайне националистической ориентации, блокирующая все инициативы, направленные на нормализацию 
положения национальных меньшинств, и последовательно проводящая политику усиления их дискриминации.

В апреле 1997 года, выступая на митинге солидарности с Чечней, зам. генерального секретаря ТБ/ДННЛ П.Лаце 
заявила: «Подаренная свобода – это не свобода. Ее можно завоевать только мечом. И настанет день, когда мы выгоним 
русских и заживем свободно». В ноябре того же года, выступая по государственному телевидению, П.Лаце предупредила: 
«Всем негражданам до 2002 года придется покинуть Латвию. Да, так будет. Это не просто слова».
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В  результате  последней  смены  правительства  в  Латвии  резко  усилились  позиции  и  влияние  национал-
радикальных сил. Теперь их представители возглавляют не только парламент, но и правительство страны. В нынешнем 
правительстве они представлены 10-ю министрами из 15. Такого представительства в правительстве национал-радикалы 
до сих пор не имели.

Нынешний премьер-министр и крупный бизнесмен А.Шкеле в августе 1997 года в интервью журналу «Klubs» с 
удовлетворением отмечал, что в его компании «Ave Lat Grupa» не работает «ни одного с кривым носом» (намек на евреев)  
и «если есть в Латвии особо латышская компания, то это – «Ave Lat Grupa»». Характерно его недавнее высказывание уже в 
ранге премьера:  «Если какие-то  вещи противоречат интересам латышского  народа,  то  я  не  уверен,  что  они  отвечают 
интересам Латвии» («Диена» за 17 июля 1999 года).

Поэтому закономерно усиление дискриминации неграждан и представителей национальный меньшинств. В 1997 
году общий баланс сокращения и введения новых дискриминаций в национальном законодательстве и межгосударственных 
договорах  составлял 7:10,  в  1998  году  5:19.  Не  считая резкого  усиления дискриминации национальных меньшинств  в 
области языка и образования.

Следует отметить, за последние годы в Латвии произошла полная политизация правоохранительных органов. И, в 
частности, правосудия. Теперь у нелатышей очень мало шансов защитить даже имеющиеся по закону права. Тенденция 
нарастающей политизации правосудия подтверждается и данными статистики обращений в Латвийский комитет по правам 
человека (ЛКПЧ). В 1995 году по проблемам, связанным с судебным произволом, в ЛКПЧ ежемесячно фиксировалось в 
среднем 2 обращения, в 1996 – 7, в 1997 – 14, в 1998 – 24. По данным опросов общественного мнения, в мае 1995 года 
судам доверяло около 50% жителей Латвии, в ноябре 1997 года – 32,5%, более поздних данных не имеется.

Изменения к закону о гражданстве
В июне 1998 года под жестким давлением международного сообщества Сейм Латвии принял поправки к закону о 

гражданстве, отменяющие возрастные квоты натурализации и предоставляющие латвийское гражданство детям неграждан, 
которые родились в  Латвии после 21 августа 1991 года.  Но в тот же день 36 (из  100) депутатов Сейма обратились к 
президенту страны с требованием не подписывать эти изменения и предоставить возможность инициировать референдум. 
В  течение  месяца  под  требованием  о  проведении  референдума  ТБ/ДННЛ  собрала  более  226,5  тысяч  подписей 
избирателей – почти в два раза больше, чем требовалось.

3  октября 1998 года  с  небольшим перевесом (за  52,5%,  против 45%)  поправки к  закону  о  гражданстве были 
утверждены  референдумом.  Это  произошло  под  воздействием  предупреждений  о  возможной  изоляции  Латвии  на 
международной арене и утрате государственной независимости в случае отклонения этих поправок,  а также благодаря 
максимальной активности, проявленной на референдуме представителями нацменьшинств, имеющими право голоса.

Тем не менее, в трех из пяти избирательных округов (кроме Рижского и Латгальского, где больше всего проживает 
нелатышей) эти поправки большинством были отвергнуты. И в целом более 60% избирателей-латышей проголосовали 
против поправок к закону о гражданстве. По данным исследования "На пути к гражданскому обществу", в начале 1998 года 
лишь 28% граждан Латвии видели необходимость в изменении закона о гражданстве. Причем 15% из них считали, что этот 
закон следует еще более ужесточить в отношении неграждан. Заметим, что в сентябре 1991 года – накануне разделения 
жителей Латвии на граждан и неграждан – лишь 29% латышей поддерживали такое решение. 51% латышей тогда считали, 
что гражданство Латвии нужно предоставить всем ее жителям, которые прожили в Латвии не менее 10 лет и желают его 
получить. Без каких-либо экзаменов. И еще 7% латышей поддерживали «нулевой» вариант.

Примечательно, что утвержденные на референдуме изменения к закону о гражданстве еще больше ужесточили 
ограничения  в  праве  на  натурализацию.  Раньше  этого  права  были  лишены  те,  кто  был  осужден  за  совершение 
преступлений к лишению свободы на срок более одного года, теперь - все, кто понес любое уголовное наказание. Даже 
условное  или  всего  лишь  штраф.  На  натурализацию  теперь  не  могут  претендовать  и  те,  кто  действовал  в  Союзе 
коммунистов Латвии. Права натурализации по-прежнему лишены все неграждане, действовавшие после 13 января 1991 
года в коммунистической партии, Интернациональном фронте и ряде других оппозиционных организаций. Эти организации 
насчитывали сотни тысяч членов и легально действовали в Латвии до сентября 1991 года, после чего были запрещены и 
прекратили  свою  деятельность.  Таким  образом,  не  менее  100  тысяч  неграждан  пожизненно  лишены  права  на 
натурализацию.

Следует учесть и то,  что нынешние мощности Управления натурализации позволяют натурализовать около 15 
тысяч неграждан в год. Управление уже не справляется с поступающими заявками на натурализацию.

Усиление дискриминации меньшинств в сфере языка и образования
Как ни парадоксально, в результате утверждения поправок к закону о гражданстве положение нелатышей в Латвии 

существенно ухудшилось. Сразу после утверждения этих поправок на референдуме Сейм в качестве компенсации принял 
ряд законов и изменений в законодательстве, резко ужесточающих языковую дискриминацию меньшинств.

14 октября 1998 года был принят новый Гражданско-процессуальный закон (вступил в действие с 1 марта 1999 
года),  по которому документы в  суды можно подавать только на латышском языке,  либо  «приобщив в  установленном 
порядке  заверенный  перевод  на  государственный  язык»  (статья  13).  В  результате  для  подавляющего  большинства 
представителей нацменьшинств отстаивание прав в суде становится недоступным. Ведь, по данным исследования «На 
пути к гражданскому обществу», более 60% нелатышей или 1/4 всего населения Латвии не владеет или плохо владеет 
латышским языком. При этом доходы более 80% нелатышей ниже кризисного прожиточного минимума, а услуги адвокатов 
и нотариусов очень дороги.
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29 октября 1998 года был принят новый закон «Об образовании», устанавливающий, что во всех государственных 
и  муниципальных учебных  заведениях  «образование  получают  на  государственном языке»  (статья 9)  и  перевод всего 
образования  на  государственный  (латышский)  язык  должен  завершиться  к  2004  году.  Это  приведет  к  существенному 
снижению качества образования меньшинств. В настоящее время в школах с русским языком обучения учится более 34% 
всех школьников, в начале 90-ых годов в них обучалось более 45% детей. «Нельзя допустить, чтобы на деньги бюджета в 
школах обучали на русском,  польском,  еврейском языках» (газета Панорама Латвии за 01.10.1998)  -  считает премьер-
министр и лидер Народной партии А.Шкеле.

29 октября 1998 года Сейм принял также изменения к закону об электронных СМИ, вновь сократившие объем 
передач на языках меньшинств – не более 25% эфирного времени. К таким передачам относятся и фильмы с субтитрами на 
латышском языке.

8 июля 1999 года Сейм 73 голосами из 100 принял Закон «О государственном языке». В нем были полностью 
проигнорированы не только в с е 34 предложения депутатов от национальных меньшинств, но и многие рекомендации 
Верховного комиссара ОБСЕ по делам национальных меньшинств и других европейских экспертов. Этот закон запрещал 
использование русского  языка  как  на  работе,  так  и  при обращении в  любые официальные учреждения.  Он закреплял 
перевод  всего  образования  на  латышский  язык.  Он  ставил  языки  основных  меньшинств  вне  закона  и  признавал  их 
«иностранными». По этому закону все публичные надписи (даже на могилах) должны были быть на латышском языке. При 
этом государство  полностью снимало с  себя  обязанность  помощи  взрослым в  освоении государственного  языка.  Под 
давлением европейского сообщества и протестов нацменьшинств страны новый президент Латвии вернула этот закон на 
доработку.

Тем не менее, уже по действующим правилам о статусе безработного (пункт 5) без знания госязыка человек не 
вправе  получать  предложения  о  работе.  Эти  ужесточения  вместе  с  нарастающим  административным  и  судебным 
произволом существенно ухудшают положение национальных меньшинств и усиливают напряжение в обществе.

Назревание межнационального конфликта
По  указанию Европейского  Союза  для предотвращения  опасности  утверждения  двухобщинного  государства  в 

Латвии  разработан  проект  концепции  интеграции  общества.  Однако  вместо  общечеловеческих  ценностей  проект,  к 
сожалению,  опирается  только  на  ценности  латышской  части  общества  и,  главным  образом,  –  националистически 
настроенной  его  части.  Тем  самым  он  утверждает  ее  гегемонию  в  обществе  и  государстве.  Это  неминуемо  ведет  к 
утверждению уже существующего двухобщинного государства. В отношении идеологической базы интеграции общества 
этот проект так же тоталитарен, как и советская идеология. А в области использования языков меньшинств он на порядок 
более тоталитарен и нетерпим, чем подход, применявшийся в тоталитарном советском обществе.

Такая  концепция  интеграции  общества  по  сути  дела  является  концепцией  латышизации  национальных 
меньшинств.  Этот  проект  признан  социально-опасным  и  неприемлемым  неправительственными  организациями 
национальных меньшинств.

Не  может  не  тревожить  и  поощряемая  властями  идеализация  нацистского  прошлого.  Стало  традиционным 
проведение 16 марта шествий бывших легионеров СС в самом центре Риги. В июне 1998 года Сейм официально утвердил -  
16 марта - дату боевого крещения латышского легиона СС как День памяти латышских воинов. В октябре 1998 года Сейм 
принял  Декларацию  об  латышских  легионерах  Второй  мировой  войны.  Этим  документом  правительству,  в  частности, 
вменяется в обязанность «заботиться об устранении посягательств на честь и достоинство латышских воинов в Латвии и за 
ее пределами». Легионерам СС в Латвии открываются памятники, при этом взрываются и сносятся памятники тем, кто в 
1944 году освобождал Латвию от нацистов. Власти вручают бывшим легионерам СС высшие награды страны «за особые 
заслуги перед Латвией» и бесплатно предоставляют для встреч апартаменты Рундальского замка. Таких почестей никогда 
не  удостаиваются  ветераны  антигитлеровской  коалиции.  Более  того,  в  Латвии  они  лишены  всех  льгот,  которыми 
пользуются во всех цивилизованных странах. В феврале 1999 года Сейм Латвии отказался даже принять к рассмотрению 
законопроект  о  статусе  ветеранов  антигитлеровской  коалиции.  Все  это  органично  вписывается  в  общую  тенденцию 
нарастания в обществе агрессивных националистических и расистских настроений.

Вместе  с  тем  в  Латвии  наблюдается  рост  самосознания  и  активности  национальных  меньшинств.  Об  этом 
свидетельствуют как результаты последних муниципальных и парламентских выборов, так и проводимые представителями 
меньшинств акции протеста. Очевидна также тенденция к объединению и координации действий нелатышских организаций.

С  середины  1997  года  появились  признаки  перерастания  межэтнического  конфликта  в  Латвии  из  скрытой  в 
открытую форму. Это взрыв в июне 1997 года латышской организацией Перконскрустс мемориала освободителям Риги от 
гитлеровских войск. Это произошедшая в сентябре 1997 года трагедия в Иецавской волости, где доведенный до отчаяния 
русский  застрелил  семерых  латышей  и  себя.  Это  убийство  из  охотничьего  ружья  в  ноябре  1997  года  лидера 
военизированной  латышской  организации  «Айзсарги».  Это  взрывы  у  рижской  синагоги,  у  российского  посольства,  у 
памятника советским войнам на братском кладбище в Добеле и многочисленные факты осквернения памятников культуры в 
период  с  марта  по  май  1998  года.  Это  появление  и  разворачивание  деятельности  русских  молодежных  национал-
радикальных организаций. Это переданный в СМИ приговор верховного суда Перконскрустса, приговоривший 43 человека 
(главным образом, известных нелатышей, а также нескольких латышей, защищающих инородцев) к смертной казни и 13 
человек к нанесению тяжких телесных повреждений (газеты Диена и СМ за 25.02.1999).

В июле 1998 года Центр исследования рынка и общественного мнения опросил 1003 жителя Латвии. Выяснилось, 
что  41,2% опрошенных  лично  участвовали  или  были  свидетелями  межнациональных  конфликтов  на  бытовом уровне. 
Наличие  межнациональных  конфликтов  признает  примерно  одинаковое  количество  латышей  и  нелатышей  (Диена  за 
20.07.1998).
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Новый президент  Латвии  В.Вике-Фрейберга  после  первого  зарубежного  визита  с  тревогой  констатировала:  "в 
Латвии существует возможность возникновения этнических конфликтов и конфронтации" (Диена за 11.08.1999).

К сожалению, основные тенденции развития ситуации в Латвии в целом весьма тревожны. Они свидетельствуют о 
назревании  открытого  межэтнического  конфликта  и  не  позволяют  рассчитывать  на  его  предотвращение  без  помощи 
международного сообщества.

Комитет по правам человека в Латвии 01.09.1999г.

ЛИТВА
Литовский Курьер 06.06.2000.

Вилюс Каваляускас: межнациональные отношения требуют деликатности
Вилюс  Каваляускас  -  человек,  известный  в  журналистских  кругах  не  только  Литвы.  В  недалеком  прошлом  - 

известный советский журналист, корреспондент "Московских новостей" и АПН в США, ныне - один из руководителей Союза 
журналистов  Литвы,  политолог.  В  его  альбоме  -  масса  фотографий,  рассказывающих  о  встречах  с  выдающимися 
государственными деятелями разных стран и даже с Папой Римским Иоанном Павлом II.  Мой собеседник побывал во 
многих странах, многое повидал и может сравнивать - как "у них" и как "у нас". Ну а кроме того, "Литовскому курьеру" просто 
интересно  мнение  о  проблемах  национальных  меньшинств,  принадлежащее  представителю  интеллектуальной  элиты 
коренной национальности.

- Как Вы считаете, Вилюс, в Литве все прекрасно в отношениях государства с национальными меньшинствами или 
же есть проблемы?

- Вообще-то, это процесс, у которого не может быть границ, какого-то конца. Но думаю, что наше государство 
может гордиться тем документом, который мы приняли в самом начале независимости законом о гражданстве. Об этом я 
всегда говорю, когда читаю лекции немцам, американцам, встречаюсь с зарубежными политологами.

- Закон, конечно, хороший, но жизнь нацменьшинств сводится не только к обретению гражданства. Так ли уж все 
хорошо?

- Резервы совершенствования этих отношений всегда есть.  Думаю, мы далеко не в  полной мере используем 
культурный потенциал других народов, проживающих в Литве, мало его поддерживаем. А ведь это наше богатство.

Например, что-то не припомню, чтобы видел на стене, где проживал выдающийся скрипач Яша Хейфец памятную 
доску. Получается, что этот человек у нас известен меньше, чем в мире. Правда, такую ситуацию можно объяснить тем, что 
литовцы  по  своему  складу  характера  -  закрытые  люди.  Мы  можем  дорожить  своим  интеллектуальным,  культурным 
богатством, но не пропагандировать его. Вот еще более показательный пример. Трудно найти более представительного 
деятеля  искусства,  чем  Чюрленис.  Выдающийся  художник,  композитор.  Он настолько  наш,  что  мы его  бережем пуще 
зеницы ока и никому не показываем. Вот и в музее крыша протекает и его закрывают. Ну а если серьезно: помню, как 15 лет  
назад организовывалась во Флоренции всемирная выставка модернистского искусства и профессор Казимерас Варнялис 
просил, чтобы музеи дали хотя бы одну картину для этой выставки, однако в этом было отказано.

- Но то происходило в годы советской власти, которые сейчас многие охаивают. Может быть сейчас иначе?
- Нет, почти ничего не изменилось. Недавно был в Лондоне, зашел в национальную галерею, купил книгу о тысяче 

самых  известных  художниках  мира  и  не  нашел  там имени  Чюрлениса.  Но  зато  обнаружил  в  этой  книге  имена  Жака 
Липшица, Хаима Сутина и Арбит Блатаса трех выдающихся художников, чьи корни в Литве. Они здесь родились. А многие 
ли у нас знают этих творцов?

Культура нацменьшинств - наше реальное богатство. Если взять самых известных деятелей культуры и искусства 
из Литвы, то к этим троим следует приплюсовать того же Яшу Хейфеца, Кременге, Бен Шана, Левитана. Естественно, и 
нашего Чюрлениса. Литва всегда была знаменита тем, что давала творческую силу не только литовцам. Даже великий Марк 
Шагал, покидая Россию, посвятил частицу своей души Каунасу. Мстиcлав Добужинский творил в Литве с 1929-го по 1939 
год, но до сих пор известен, как литовский художник.

- Очень важно понять, что происходит: взаимовлияние культур или поглощение одной другой? Судя по вашим 
примерам, можно говорить о взаимном обогащении. Но вы вели речь о выдающихся деятелях, а какова ситуация у нас, 
"простых смертных"? Какие тут отношения между коренными жителями и нацменьшинствами?

- Думаю, отношения нормальные. Сейчас происходит более быстрая интеграция. Такова реальность. Государство 
финансирует средние школы, в которых преподают на языках нацменьшинств, но для университетов, для других вузов 
такой возможности нет. Ничего страшного не вижу и в том, что некоторые родители из русских, польских семей посылают 
своих детей в литовские школы. Но у русского языка все равно остается не только бытовое значение, но и культурное.

- Вы цените русский язык?
- Мы ведь были сильны как раз тем, что хорошо знали русский язык. И мы теряем эту силу. Это плохо. Никто не 

отменял концепции, в которой Литва провозглашена страной транзита между Востоком и Западом. Так уж устроил господь 
Бог. Наши бизнесмены знали не только язык, но и менталитет восточных партнеров, экономические условия в регионе. В 
какой-то момент мы перекрыли этот мост и многое теряем не только в экономике. Резко снизился поток благотворных идей. 
С ностальгией смотрю российские телевизионные каналы - они очень сильны. Не так давно встретил в Москве Эльдара 
Рязанова и полчаса хвалил одну из его передач, в которой он с Даниэлем Ольбрыхским ходил по Парижу и рассуждал о 
месте восточноевропейского интеллектуала в современном мире. У нас таких программ и вовсе нет, и мы становимся очень 
провинциальными. Теряя знание русского языка, мы теряем доступ к русской философии, к Достоевскому, к сокровищам 
мировой культуры.
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- А какие языки знаете Вы, кроме, естественно, родного?
- Русский, немецкий, английский. Ориентируюсь в большинстве славянских языков.
- Итак, вы за сосуществование культур и взаимное обогащение. То же относится, стало быть, к нацменьшинствам. 

А вот некоторые представители коренной национальности считают, что нацменьшинства должны постепенно раствориться 
среди литовцев.

-  Мне  кажется,  это  неверно.  Представители  нацменьшинств  должны интегрироваться  в  жизнь  страны,  но  не 
растворяться. Так будет лучше самой Литве, которая получит возможность подпитываться духовным и интеллектуальным 
богатством разных народов.

-  Называя  выдающихся  деятелей  искусства  -  выходцев  из  Литвы,  Вы  упомянули  еврейские  имена.  А  ведь 
известно, что между евреями и литовцами все же существует определенная напряженность, связанная с трагическими 
событиями минувшей войны. Как Вы относитесь к этой проблеме?

- В Париже я зашел в духовный центр Помпиду и там увидел произведения все того же Жака Липшица. Видел 
картину Модильяни портрет Липшица. В Нью-Йорке - его обелиск.  В центре Филадельфии большая скульптура "Власть 
народа", автор которой - Жак Липшиц. Еврейский народ впитывал духовные богатства Литвы и одновременно обогащал ее 
культуру.  На картинах Хаима Сутина изображены евреи Литвы,  а не каких-то других государств.  Здесь была большая 
еврейская община. И все же, несмотря на трагедию, происшедшую во время войны, не думаю,  что эта напряженность 
должна сохраняться.  Считаю,  что не может быть коллективной ответственности,  коллективной вины литовского народа 
перед еврейским. Есть историческая проблема, которую мы должны изучать и рассматривать в контексте сегодняшнего 
дня.

Мне однажды пришлось рыться в архиве гестапо, который находился в Вильнюсе. И я там нашел документ (к 
сожалению нельзя было делать копий), запрещавший участвовать немцам в истреблении евреев. Было указание делать 
это местным жителям.

Это являлось преступлением нацистов, к которому оказались причастны и преступники из нашего народа.
- Как Вы отнеслись к словам покаяния, которые произнес несколько лет назад президент Альгирдас Бразаускас во 

время своего визита в Израиль?
- Все было сказано правильно. Об этом говорили и до Бразаускаса многие политики. Я сопровождал премьер-

министра Адолфаса Шляжявичюса во время его поездки в Израиль, и мы тоже там говорили в этом же духе, но конечно же, 
исторические слова, политическое заявление должен был произнести сам президент.

- А не кажется ли Вам, что отношения с русским меньшинством может испортиться из-за антироссийских действий, 
которые  предпринимают  в  последнее  время  консерваторы?  И  может  быть  тут  даже  есть  элемент  провокации  против 
нацменьшинств?

-  Было  бы  очень  плохо,  если  бы  удалось  втянуть  в  политические  разборки,  в  предвыборные  интриги 
национальные меньшинства. Порой у нас делаются политические заявления предвыборного характера, о последствиях 
которых  заявители  не  задумываются.  Если  в  отношениях  между  государствами  возникнет  реальное  напряжение,  то, 
конечно же, могут пострадать люди.

- Так как Вы относитесь к антироссийским действиям консерваторов?
- Негативно. Ни эти заявления, ни отдельные законы ни к чему хорошему не приведут.
- Какая же их цель?
-  Полагаю,  предвыборная.  У  нас  есть  политики,  которые,  видимо,  хорошо  изучили  наследие  Мао  Цзедуна  и 

следуют одному из его принципов: чем хуже - тем лучше. А на самом деле хуже будет практически для всех. А вот для кого 
лучше - это еще большой вопрос.

-  Вы  побывали  во  многих  странах.  Где,  по-Вашему,  лучше  всего  построены  отношения  государства  с 
нацменьшинствами?

- Пожалуй, в Финляндии. Там исторически сложились добрые отношения между шведами и финнами. Один финн 
мне  даже  пожаловался,  что  его  заставляют  учить  шведский  язык,  как  один  из  государственных,  хотя  в  процентном 
отношении шведов в Финляндии очень мало. Отлично налажены эти отношения в странах Бенилюкса Бельгии, Голландии, 
Люксембурге.

- В чем суть их опыта, который может нам пригодиться?
-  Там у  национальных  общин  очень  большие  культурные права.  Это  для  нас  пример,  однако  не  все  просто 

решается. Западные страны богатые по сравнению с Литвой, они оказывают большую государственную поддержку своим 
нацменьшинствам. А у нас хорошо решены юридические проблемы положения нацменьшинств, но не хватает средств для 
поддержки культурного развития, самобытности этнических групп.

Показателем того, что в целом мы идем в правильном направлении, для меня является литовское гражданство 
Майи  Плисецкой  и  Родиона  Щедрина.  Они  гордятся  этими  паспортами.  Мой  сосед  по  дому  выдающийся  российский 
музыкант,  бывший солист  Большого  театра  Тимофей Докшицер.  Он избрал своей  второй  родиной  Литву.  Уверен,  что 
республика представляет из себя пример если не для Европы, то для нашего региона.

- Не думаю, что Вашу уверенность разделят многие деятели польской общины Литвы. В Вильнюсском крае тоже 
существует  определенное  напряжение,  связанное  и  с  культурным  давлением,  и  с  нежеланием  властей  разрешить 
применение польского языка в качестве официального. Есть и проблемы возвращения собственности. Вы согласны?

-  Мы  сами  политизировали  отношения  с  польским  национальным  меньшинством.  Проблемы  нацменьшинств 
требуют  деликатности,  гибкости.  Бюрократическими  методами  можно  наломать  немало  дров,  что  и  произошло.  Мне 
кажется, жизнь все-таки все расставит по своим местам и это напряжение исчезнет...
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Беседовал 
Ю. Строганов

ЭСТОНИЯ
5 июля - Народный союз Эстонии предупредил, что возможен 
конституционный кризис
Руководство находящегося в оппозиции Народного союза в среду обвинило президента Эстонии Леннарта Мери в 

том, что он игнорирует конституцию, и предупредило, что подобное отношение главы государства к основному закону может 
повлечь за собой конституционный кризис.

Руководство  Народного  союза  отметило  в  направленном  в  BNS  заявлении,  что  президент  Мери  нарушил 
конституцию и тем самым вызвал недопустимую с точки зрения государственного права ситуацию, единоличным решением 
освободив в минувшую пятницу  от должности командующего Силами обороны Эстонии генерал-лейтенанта Йоханнеса 
Керта и направив его в резерв. Ни общественности, ни политикам президент причин своего решения не объяснил, говорится 
в заявлении.

"Озабоченность руководства Народного союза вызывает положение в Силах обороны - кризис руководства здесь 
может  стать  опасным для  оборонной  мощи  Эстонии  и  перспектив  присоединения  государства  к  НАТО,  -  говорится  в 
заявлении.  -  Нарушение  законодательства  на  государственном  уровне  наносит  ущерб  авторитету  Эстонии  во  всех 
международных организациях".

Руководство  оппозиционной  партии  отмечает,  что  вытекающий  из  действий  президента  кризис  руководства 
разрастается до конституционного.

"В  Эстонском  государстве  нет  права  президента,  есть  конституция,  обязательная  для  всех  -  для  судей, 
президента, парламента и правительства", - отмечается в заявлении.

Народный союз обвиняет главу государства и в том, что он, являясь высшим руководителем государственной 
обороны, в течение двух лет не созывал совета по гособороне, хотя за это время сменилось уже четыре командующих 
Силами обороны.

Председатель Народного союза Виллу Рейльян в среду заявил BNS, что руководство партии решило послать 
президенту конституцию, поскольку боится, что президент ее не читал.

"Основной  закон  ясно  говорит,  что  командующего  Силами  обороны  назначает  и  освобождает  парламент  по 
предложению президента, и тут двойное толкование невозможно", - отметил Рейльян. По его словам, Народный союз уже 
получил  комментарии  из  других  стран,  в  том  числе  и  из  США,  в  которых  выражается  крайнее  удивление,  что  столь 
образованный человек как Йоханнес Керт, освобожден от должности.

По словам пресс-секретаря президента, Народный союз не понял, почему освобожден от должности Керт.
"В пятницу президент направил обращение в парламент страны, в котором выдвигает предложение освободить 

Керта от должности главнокомандующего, затем президент подписал заявление Керта об отставке и назначил генерала в 
резерв,  -  сообщил  BNS пресс-секретарь  президента.  -  Таким  образом,  президент  не  освобождал  Керти  от  должности 
единолично".

Президент Мери созвал на вечер среды заседание госсовета по обороне.  Член этого совета и председатель 
парламентской комиссии по обороне Тийт Таммсаар сказал BNS, что в любом случае потребует от президента объяснений, 
почему он сместил генерала Керта и назначил его в резерв.

"Без разъяснений президента совершенно невозможно, чтобы парламент утвердил смещение командующего, - 
сказал  Таммсаар  BNS.  -  Если  даже спикер  парламента  Тоомас Сави  не  знает  причин  этого  смещения,  то  как  может 
принимать решение парламент?".

Сотни таллиннских семей могут остаться без прожиточных пособий
Министерство социальных дел приняло решение сократить примерно на 30 млн крон бюджет второго полугодия 

Таллиннского фонда прожиточных пособий,  из-за чего сотни малообеспеченных семей могут  остаться без  финансовой 
поддержки государства.

"Постимеэс" пишет, что если в первом полугодии среди почти 20 тысяч таллиннских семей было распределено 
92,1 млн крон, то на второе остается лишь 17,3 плюс 46,9 млн, которые выделяет город. Вице-мэр столицы Антс Леэметс не 
смог сообщить, на основе каких принципов будут теперь распределять средства.

Урезание  бюджета  в  департаменте  социального  страхования  объяснили  тем,  что  в  Таллинне  выплачиваются 
большие пособия по сравнению с тем, что получают жители других регионов. Под давлением министерства социальных дел 
Таллинн должен теперь распределять пособия на тех же основаниях, что действуют по всей стране, исходя из того, что 
человек может выжить на 500 крон в месяц.

Размер  индивидуального  пособия  для  таллиннцев  снизится  на  200  крон.  Возможно,  будет  сужен  и  круг 
получателей  пособия.  Как  сказал  Леэметс,  теперь  перед  мэрией  три  пути:  вести  с  министерством  переговоры  об 
увеличении суммы, разработать новую стратегию выплат или изыскивать финансовые средства на пособия где-нибудь 
еще.

Эстонский еженедельник «Вести» 30.06.2000.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вместо лагеря - тюрьма!
Нелегал поневоле?
-  С  позиции утраты правового  статуса  так  называемых нелегалов  можно разделить  на  три  группы.  К  первой 

относятся  лица,  имевшие  постоянную  прописку  бывшей  ЭССР,  но  по  разного  рода  причинам  не  сумевшие  подать  в 
установленные  Законом  об  иностранцах  сроки  ходатайство  о  виде  на  жительство.  В  большинстве  своем  это  лица  с 
фиксированными источниками доходов:  пенсионеры,  матери-одиночки,  многодетные семьи, недееспособные. Многие из 
них  могут  быть  причислены  к  асоциалам.  Вторую  группу  составляют  иностранцы,  которые  были  отстранены 
законодателями от возможности принять участие в общегосударственной кампании по легализации неграждан Эстонии, 
проживавших в стране. Это те иностранцы, которые не являлись обладателями постоянной прописки бывшей ЭССР. Закон 
об иностранцах запрещал им ходатайствовать о виде на жительство внутри государства, оставляя при этом возможность 
подать  ходатайство  о  виде  на  жительство  через  иностранные  представительства  ЭР.  Большинство  иностранцев  не 
решилось воспользоваться такой возможностью. Причины были разные, это и отсутствие у иностранцев действительного 
для  пересечения  границ  документа,  поскольку  только  туда  могла  быть  занесена  вклейка  о  виде  на  жительство,  и 
несравнимо большие материальные затраты на оформление ходатайства. Свою роль сыграло также то обстоятельство, что 
закон  не  гарантировал  выдачу  вида  на  жительство  такому  иностранцу.  Более  того,  в  случае  подачи  ходатайства  в 
консульское учреждение ЭР иностранец обязан был ожидать решения,  находясь за пределами Эстонии в течение как 
минимум 1,5 года. В эту же категорию входят иностранцы, которые освободились из мест лишения свободы. В большинстве 
своем в тюрьме, где они находились, не было возможности корректно оформить ходатайство о виде на жительство, в связи 
с  чем  при  выходе  на  свободу  они  пополняли  группу  нелегалов.  И  сегодня  у  многих  из  них  те  же  проблемы.  А  без 
удостоверяющих  личность  документов  они  не  могут  устроиться  на  работу,  получить  жилье.  На  рост  числа  нелегалов 
существенно влияет наличие в Эстонии годовой иммиграционной квоты, особенно при решении вопроса о выдаче вида на 
жительство тем иностранцам, кто ходатайствует о виде на жительство в Эстонии в связи с желанием воссоединиться с 
семьей. Имеются случаи, когда из-за отсутствия квоты супруге или престарелым родителям постоянно проживающего в 
Эстонии лица отказывали в выдаче вида на жительство дважды, а то и трижды. В конце концов близкие люди постоянного 
жителя Эстонии приезжают к нему по визе и остаются здесь жить нелегально. -  Где же выход? - Пока проблема у нас 
решается просто - высылкой нелегала за пределы ЭР. Этот вариант закреплен Законом об иностранцах в 1993 году. В 
начале 1999 года в Эстонии был принят Закон об обязательстве выезда из страны и запрете на въезд, который упорядочил 
процедуру высылки иностранца из Эстонии. Согласно этому закону, если иностранца выслать из Эстонии невозможно, он 
подлежит помещению в лагерь для высылаемых. - Разве у нас есть такой? И что он из себя представляет?

Почти уголовники!
- В соответствии со статьей 196 Кодекса ЭР «Об исполнительном производстве», до момента постройки и приема 

в  эксплуатацию лагеря для выдворяемых,  решения о их  содержании приводятся в  исполнение  в  отведенном для них 
отделении тюрьмы полузакрытого типа. Высылаемые могут содержаться также в полицейских арестных домах, но не более 
10 суток подряд. Законодательством Эстонии предусмотрено, что иностранец может быть помещен в упомянутый лагерь на 
срок не более чем на два месяца. Если же решение о выселении исполнить невозможно в течение определенного судом 
срока,  административный судья по ходатайству  Департамента  гражданства и  миграции продлевает  срок содержания в 
лагере до высылки человека из страны либо его освобождения из-под стражи. Надо заметить, что такие отсрочки могут 
повторяться и длиться бесконечно долго, поскольку есть категории нелегалов, содержащихся в лагере, которых ни при 
каких условиях не выслать, а эстонское законодательство не предоставляет им возможности получить право на проживание 
в ЭР. Так, в лагере содержатся бывшие воспитанники детских домов, у которых нет близких родственников нигде, включая 
Эстонию. В большинстве своем у них нет своего жилья и они не состоят в браке с лицами, постоянно проживающими в 
Эстонии.  Отсутствие  возможности  легализоваться  в  ЭР  означает,  что  эти  люди  практически  обречены на  постоянное 
содержание в лагере для высылаемых. - Если я правильно поняла, в Эстонии до сих пор нет специального лагеря для 
высылаемых? Где же их держат? -  Постоянное отсутствие в  казне средств на строительство лагеря для высылаемых 
привело к тому, что ждущие высылки люди фактически содержатся в тех же самых условиях, что и отбывающие наказание 
за уголовные правонарушения. Сегодня основное место нахождения высылаемых - Таллиннская городская тюрьма. На 
нелегалов распространяются те же требования в  отношении личной гигиены и медицинского обслуживания,  одежды и 
постельных  принадлежностей,  организации  питания  и  требований  к  жилым  помещениям,  как  и  на  заключенных. 
Практически они не могут воспользоваться возможностью выбираться за пределы места изоляции, администрация тюрьмы 
не решается дать на это разрешения из-за боязни, что иностранец может скрыться. Надо заметить, что эта боязнь зачастую 
является обоснованной. Существует и проблема с получением и отправлением почты. По закону администрация тюрьмы 
обязана  оплачивать  пересылку  лишь  той  корреспонденции,  которая  направляется  в  официальные  государственные 
ведомства. Письма в общественные организации рассматриваются как частная пересылка, расходы на которую оплачивает 
нелегал. Согласно Кодексу об исполнительном производстве, высылаемые не привлекаются к труду, за исключением работ 
по  хозяйственному  обслуживанию.  Тем  самым,  у  них  нет  возможности  зарабатывать  деньги  на  почтовые  расходы, 
предметы личной гигиены, табак. Помещения импровизированного лагеря - грязные и неухоженные. На окнах - решетки. 
Высылаемым  весьма  скудно  выделяются  средства  гигиены,  мыло,  зубные  щетки  и  т.п.  Более  того,  среди  них  уже 
длительное  время  (около  1  года)  содержится  психически  больной  человек,  проблему  которого  из-за  пробелов  в 
законодательстве  не  может  решить  ни  ДГМ,  ни  администрация  тюрьмы.  Власти  в  лице  Департамента  гражданства  и 
миграции не предпринимают никаких мер по оказанию помощи высылаемым. В соответствии с уставными обязанностями 
работники ДГМ обязаны обеспечить высылку иностранца из страны, и только. Так, с помощью Центра информации ряд 
содержащихся длительное время в лагере лиц смог обратиться с ходатайствами к министру внутренних дел с просьбой 
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разрешить им ходатайствовать в виде исключения о виде на жительство. Их ходатайства были пересланы в соответствии с 
действующим порядком в ДГМ. Последний отказался принять в производство данные ходатайства в связи с тем, что к ним 
не были приложены документы, подтверждающие данные, содержащиеся в ходатайстве. А ведь на каждого высылаемого в 
ДГМ имеется  специально  заведенное  личное  дело,  где  хранятся  все  касающиеся  этого  иностранца  документы.  Сами 
высылаемые лишены возможности собирать доказательства, поскольку содержатся в заключении и не имеют возможности 
покидать тюрьму. В результате проведенной работы три иностранца были освобождены из лагеря на основании решений 
Таллиннского окружного суда. Суд нашел, что они были помещены в лагерь необоснованно и с нарушениями действующего 
порядка. Трем иностранцам была оказана помощь в подаче ходатайства о предоставлении статуса беженца. Конечно, ни 
ДГМ,  ни  администрации  тюрьмы  не  по  силам  решить  проблему,  в  основе  которой  лежат  слабое  финансирование  и 
отсутствие должного к ней внимания со стороны государства.

По вопросам, связанным с документами, удостоверяющими личность, а также с приобретением гражданства ЭР, 
легализацией в Эстонии, пересечением границ, воссоединением семей и другим можно обращаться в Центр информации 
по правам человека, который предоставляет БЕСПЛАТНУЮ юридическую помощь.

В Таллинне: по вторникам и четвергам с 15.00 до 17.00 по адресу: Нунне, 2, 2-й этаж. Телефон: 64 64 270. В 
Нарве: по средам с 11.30 до 13.30 и с 15.00 до 16.30 по адресу: Пеэтри, 1, 4-й этаж. Телефон: (235) 60 546. В Силламяэ: 
каждый второй вторник месяца с 11.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.00 по адресу: бульвар Мере, 3, 1-й этаж. Телефон: (239) 73 
716 с 10.00 до 13.00.

Р. Балева
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ФОРУМ
Беседа К.Ф.Затулина и Л.М.Замятина в эфире радиостанции “Эхо 
Москвы” 1 июля 2000 г.
ВЕДУЩИЙ. …До конца этого часа наша традиционная дискуссия, сегодня на темы открытости и прозрачности или 

закрытости и непрозрачности границ. Судьбы Бишкекского договора и Шенгенских соглашений - тема нашей сегодняшней 
дискуссии.

Представляю участников: господин Леонид Замятин. Добрый вечер.
ЗАМЯТИН. Добрый вечер!
ВЕДУЩИЙ. Бывший посол СССР в Великобритании.
Господин Константин Затулин. Добрый вечер.
ЗАТУЛИН. Добрый вечер!
ВЕДУЩИЙ. Директор Института стран СНГ.
Вопрос,  который я  выношу сегодня на голосование:  должна ли,  на ваш взгляд (это вопрос  для слушателей), 

Россия стремиться открыть свои границы или закрыть свои границы, но этот опрос пройдет у нас в 20 часов 35 минут, а мы 
с нашими гостями прокомментируем результаты этого голосования.

Ну и первый вопрос к гостям.  Собственно, он связан с информационным поводом,  в Шенгене ничего особо в 
последнее время не происходит, в то время как Бишкекский договор, можно сказать, разрушен, после того,  как Россия 
заявила о том, что вышла из него. Что это несет для России, для начала коротко, Константин?

ЗАТУЛИН. Для начала уточнение. 6 - 7 июня состоялся совет консульских служб стран СНГ, и они вместе заявили 
о прекращении действия Бишкекского соглашения. Хотя не секрет, что впервые вопрос о том, что надо вводить визы во 
взаимоотношениях  с  отдельными государствами СНГ появился  в  речах  наших государственных деятелей  -  тогда  еще 
Председателя Правительства Путина - осенью прошлого года. Именно Россия поставила этот вопрос, но решение было 
принято совместно. Это означает, что дальше вопрос о том, с кем вводить визы, а с кем не вводить, решается не на 
многостороннем уровне и не по определению, если вы из страны СНГ. Он будет решаться на двусторонней основе, в 
зависимости от отношений России с конкретной страной. Ну и в рамках Таможенного союза. В Таможенный союз не все 
члены СНГ входят, как вы знаете, - Россия, Таджикистан, Киргизия, Казахстан, Белоруссия - вот эти государства входят, 
другие - нет.

ВЕДУЩИЙ. Разве вот это нормальный процесс – закрытие Бишкекских соглашений, на пользу для России?
ЗАТУЛИН. Я считаю, что он идет от реальности, конечно же, но, последствия этой меры мы еще не в полной мере 

ощутили. Нет этих самых двусторонних договоренностей, неясно какой будет теперь режим для отдельных государств и 
отдельных граждан. Я бы сказал, прекращение безвизового режима - это мера, в обосновании которой превалировали 
чекистские мотивы,  -  потому что наркотики,  потому что преступность,  потому что не доверяем способности друг  друга 
справиться с преступностью на своей территории, вот поэтому лучше будем заниматься преступностью, отгородившись 
друг от друга. Я думаю, что это не совсем честное обоснование, это как бы официальный повод. На самом деле причины 
более глубокие – политические.

ВЕДУЩИЙ. То  есть  могу  резюмировать  ваш определенный скептицизм по  отношению прекращения  действия 
Бишкекского договора?

ЗАТУЛИН. Я  считаю,  что  остался  и  не  объяснен  никому  вопрос  -  а  что  мы  будем  делать  с  миллионами 
соотечественников за рубежом? Если уж мы не думаем о своем влиянии в странах СНГ, -  которое, естественно, будет 
уменьшено в результате того, что мы перейдем на другие нормы общения, - то есть же проблема соотечественников. Это 
гуманитарная проблема. Я с тревогой вижу, что этой проблемой новые власти совершенно не намерены заниматься, так 
же, как, впрочем, не занимались и прежние.

ВЕДУЩИЙ. Константин, я прошу прощения, мы продолжаем набирать темпы, вы «за» или «против», могу я вопрос 
обострить?

ЗАТУЛИН. Я бы сказал так - я в настоящее время против того, чтобы мы напролом вводили визовой режим, это не 
получится по самым разным причинам.

ВЕДУЩИЙ. Константин Затулин. Леонид Замятин, прошу Вас.
ЗАМЯТИН. Я считаю, что последствия вот этого акта будут весьма тяжелыми. И для нашей страны и для тех 

наших бывших союзников, так сказать, составлявших Советский Союз, в этом смысле союзников, которые должны будут 
пользоваться правом въезда в Россию, получением виз. Посмотрите на наши улицы, мы видим западные посольства, какие 
стоят огромные очереди для того, чтобы получить право въехать в страну, огороженную Шенгенским соглашением. Люди, 
живущие в зоне Шенгена, то есть те страны, которые входят в Европейское сообщество, за исключением, я потом скажу, 
Англии и Швейцарии, так вот мы, чтоб попасть туда, сейчас сталкиваемся фактически с каким-то новым опустившимся 
железным занавесом для того, чтоб попасть в западную страну.

ВЕДУЩИЙ. То есть, Вы тоже против этого соглашения?
ЗАМЯТИН. Я считаю, что введение сейчас тех ограничений визовых, если мы осуществим выход из Шенгенского 

соглашения, то прежде всего мы должны будем увеличить, хотя бы материально, состав наших посольств в тех странах 
СНГ,  где  мы будем вводить  визовой  режим.  Когда  я  сказал  об  очередях,  у  нас  сейчас  есть  живой  пример -  Италия, 
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пожалуйста, когда семьдесят туристических фирм ночью стоят, для того, чтобы получить визы на въезд в Италию, зону 
Шенгена. Сколько будет стоять очередь в том же, я не знаю, Минске или еще где-то, чтоб получить визы на въезд в Москву? 
Столько же будет стоять людей в очереди, чтобы поехать по обмену или к родственникам, или к кому-то, наши связи не 
прерваны, поехать в те зоны, где будут введены визы. Поэтому шаг этот, он объясним, но не продуман. Объясним. То, что 
Константин  говорил здесь,  так  сказать,  есть  и  сторона  безопасности,  есть  и  мотивы –  ну  1,5  млн.,  примерно, людей 
въезжает в одну Москву, если верить сообщениям, а может быть…

ЗАТУЛИН. Три миллиона людей, считает Москва, ежедневно сюда прибывает.
ЗАМЯТИН. Вот, три миллиона бесхозных, они не учтены. Что с ними получается, мы видим везде - на рынках, на 

улицах,  в  торговой  сети,  уголовный  мир  и  пр.  С  этих  позиций  можно  считать  оправданным.  Но  есть  последствия 
гуманитарного  характера:  общение  семей,  разобщенность  людей,  которая  усугубится  еще  больше  с  образованием 
консульств,  въездных виз  и многое другое,  что будет не в пользу расширения наших контактов с  бывшими союзными 
республиками, а наоборот, содействию их обособленности. Вот моя позиция.

ВЕДУЩИЙ. Давайте по аргументам и разберем, до этого дошли. Аргумент безопасности. Понятно, что нельзя быть 
немножко беременным, нельзя немножко приоткрыть границу и немножко ее призакрыть. Можно ли ее сделать открытой - 
безвизовый проход, проезд, проникновение, либо ввести визовый режим. Или одно, или другое.

Плюсы и минусы того и другого с точки зрения безопасности. Аргументы людей, принимавших решение, один из 
аргументов на уровне здравого смысла - ведь въезжают и получают визу в одну страну, а потом оказываются у нас, в 
Москве. Действительно, это так.

ЗАТУЛИН. Во-первых,  я  хотел  бы вернуться,  что  обычно  никто  не  делает,  к  тексту  того  самого  Бишкекского 
протокола (он у меня перед глазами), который был перечеркнут в начале июня. Вот здесь есть очень любопытные третья и 
четвертая статьи. Я не буду докучать текстом, но в этих статьях говорится: «…положения настоящего соглашения не ставят 
по  сомнение  право  сторон  принимать  особые  меры  по  защите  своих  границ  и  территорий  при  чрезвычайных 
обстоятельствах,  в  частности в  ситуациях,  угрожающих  их  безопасности.  В  этом  случае  безвизовое  передвижение 
вышеупомянутых граждан и лиц без гражданства не исключает право сторон осуществлять паспортный и другие виды 
контроля». То же самое касается пересечения границ гражданами третьих стран и т.д. Это все присутствует в Протоколе, 
подписанном 9 октября 1992 года. Но эти нормы, как мы видим, теперь не устраивают.

Теперь в отношении аргументации.
ВЕДУЩИЙ. Сейчас, Константин, на секундочку здесь остановимся.
Леонид,  скажите,  пожалуйста,  в  шенгенском  режиме  то  же  самое  предусмотрено?  По  практике  меня 

предупреждали, что могут проверять при пересечении границ.
ЗАМЯТИН. При  пересечении  границ  гражданами  зоны Шенгена  никаких  абсолютно  ограничений,  проверок  не 

проводится. Граждане, живущие в зоне Шенгена, свободно передвигаются из одной страны в другую. Нужно иметь либо 
права на вождение машины, что ценится за рубежом больше, чем паспорт, либо какой-то документ - паспортов заграничных 
во  многих  странах  нет  -  но  ведь  в  Шенгене  есть  исключение.  Оно  как  раз  и  характерно  для  нашего  разбора.  Это 
Великобритания.  Ведь  Великобритания,  когда  создавалась  зона  Шенгена,  следуя  политике,  которую  начала  Тэтчер, 
политике  оппозиции  тем  соглашениям,  которые  разрабатывались  в  Маастрихе относительно  создания  экономической 
единой  зоны,  финансовой  единой  зоны,  единой  валюты  и  многое  другое,  Тэтчер  тогда  настояла  на  том,  чтобы  в 
Великобританию въезд был для граждан шенгенской зоны таким же, как и для граждан других национальностей. То есть, на 
въезд граждан Шенгена в Великобританию требуется обязательно виза. То же самое в Швейцарию. Аргументация разная.

ВЕДУЩИЙ. Двадцать часов тридцать пять минут в Москве. Продолжается дискуссия. Напомню, что ее участники: 
директор Института стран СНГ Константин Затулин и бывший Посол СССР в Великобритании Леонид Замятин.

Пришло время проголосовать. И напомню вам вопрос, допустим, для нашего голосования. Должна ли, на Ваш 
взгляд, Россия стремиться открыть свои границы, и тогда можете позвонить по телефону 995-8121, либо закрыть свои 
границы - и тогда Ваш телефон 995-8122.  Пять минут  есть в  Вашем распоряжении,  чтобы позвонить по двум из этих 
номеров и проголосовать.

Повторяю еще раз вопрос - должна ли Россия, на Ваш взгляд, стремиться открыть свои границы - и тогда звоните 
995-8121, или - закрыть свои границы? И тогда Ваш телефон 995-81-22.

Мы возвращаемся  к  разговору  в  студии,  поскольку  наш вопрос  для  интерактивного  голосования  как  бы есть 
основной вопрос сегодняшнего дня.

Леонид, тогда к Вам. Великобритания выиграла или проиграла оттого, что закрыла свои границы?
ЗАМЯТИН. Великобритания с точки зрения общественного мнения в стране выиграла, потому что стабильность 

социальная в Англии высокая. Дальше – островное положение, протекционизм и многое другое, сохранение Англии как 
финансовой, валютной биржи, как, действительно, страны, которая имеет Сити, куда стекаются все финансовые потоки, и 
многое определяется этим. Это все делает англичан людьми, которые верят в то, что эта обособленность островная, - это 
большая часть населения так  думает,  -  она способствует  укреплению положения.  Поток эмиграции в  случае открытия 
границ, как в Шенгене,  приведет к тому,  что, вы видели сейчас этот  случай, когда китайских эмигрантов перевозили в 
автомашине  и  погибли  люди.  Эта  эмиграция  будет  еще  усиливаться,  потому  что  Англия  притягательна.  Из  колоний 
английских будут ехать люди. Поэтому защитные меры, на которых настаивала в том числе и большая часть англичан, они 
помогают англичанам сохранить свою определенную ограниченность в общении.

ВЕДУЩИЙ. Правительство Англии в согласии со своим общественным мнением. Посмотрим, как обстоит с нашим 
общественным мнением. Напомню вопрос, который мы сейчас продолжаем голосовать: должна ли Россия, на Ваш взгляд, 
открыть свои границы? И тогда Ваш телефон 995-8121, либо закрыть свои границы, и тогда Ваш телефон 995-8122.
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Около  400  звонков  на  этот  момент.  И  еще  одна  минута  есть  в  Вашем  распоряжении,  чтобы  позвонить  и 
проголосовать.

Константин, на Ваш взгляд, Россия по сравнению с Великобританией выигрывает, проигрывает?
ЗАТУЛИН. Я сейчас поймал себя на мысли,  что  если бы я  был рядом с телефоном,  то,  наверное, я бы не 

позвонил. Потому что и то и другое как всякая крайность неправильны. Россия должна открыть границы. Это должно быть 
принципом в тех случаях, если это не угрожает России, ее безопасности, не угрожает каким-то образом живущему в России 
населению. И,  напротив,  Россия  должна  закрыть  границы  с  теми  государствами,  с  которыми  существует  высокая 
вероятность того, что отношения с ними, такие свободные и открытые, пойдут во вред России. Так поступают, кстати, все 
государства. Нигде нет абсолютной свободы, безбрежной, без всяких ограничений.

Но  я  хочу  заметить,  что,  когда  речь  заходит  о  людях,  о  простых  гражданах,  далеких  от  политики,  должен 
действовать  принцип:  семь  раз  отмерь,  один  раз  отрежь.  И  если  у  нас  привыкли  к  безвизовому  режиму  с  такими 
государствами,  как  Украина,  -  которые и независимыми государствами-то  стали несколько лет  назад впервые в  своей 
истории, то же самое Казахстан, - то теперь выход из него должен быть подготовлен со всех точек зрения. Ведь по ту 
сторону границы, в СНГ живут огромные массы взаимосвязанных с нами людей. Если уж мы не думаем об украинцах, 
живущих на  Украине,  допустим,  это  удел Украины,  давайте  подумаем о  русских,  которые  живут  на  Украине,  давайте 
подумаем о русских, которые живут в Казахстане.

ВЕДУЩИЙ. Смотрите, они граждане своих государств, они же граждане России.
ЗАТУЛИН. Совершенно верно. Но они наши соотечественники. Мы говорили, декларировали, а Президент России 

принимал  в  свое  время  целую  программу,  что  Россия  будет  поддерживать  своих  соотечественников,  не  может  и  не 
собирается избавляться от связей с ними …

С чем я сталкивался, когда был председателем комитета Думы по работе с соотечественниками? Нам казалось 
естественным, что русские, которые живут на Украине или русские, которые живут во Франции – это все наша диаспора, 
родственники, живущие за рубежом. Но соотечественники наши, граждане Украины, Казахстана все время нас убеждают: 
«Нет мы не такие, мы не эмигранты.» Люди в СНГ воспитаны в советское время,  слово «эмигрант» был ругательным 
словом. «Нет, - говорят они, - мы никуда не уезжали. От нас просто государство уехало.»

Наши соотечественники в СНГ тысячами нитей связаны с Россией, и просто так взять и сказать им: завтра идите 
за визой  в посольство, - это удар ниже пояса.

Я  хочу  поддержать  Леонида  Митрофановича  в  одном:  я  прекрасно  знаю,  что  ни  только  штат  посольств  не 
укомплектован, но и консульства не развернуты в странах СНГ. Ведь есть целые страны, в которых из одного места в 
другое теперь попасть невозможно, накладно. Представьте, из русской области на севере Казахстана ехать в Астану, чтобы 
получить визу, а потом ехать обратно, чтобы пересечь границу.

ВЕДУЩИЙ. Леонид хотел Вам возразить.
ЗАМЯТИН. Я  не  возразить,  я  хотел  бы  высказать  одну  мысль,  что  вместо  того,  чтобы  сейчас  прерывать 

Бишкекское соглашение, может быть, нашим органам подумать над другим – провести серию дипломатических переговоров 
и облегчить въезд нашим гражданам в зону шенгенских стран, потому что огромный туризм сейчас начался. И этот туризм 
наталкивается на совершенно идиотские препятствия со стороны стран Шенгенского содружества. Например, чтобы мне, 
бывшему послу в Великобритании, въехать в Великобританию, я должен получить визу, но мне кто-то должен прислать 
приглашение,  что меня приглашают. И вот  я как человек затравленный, кто меня может из  бывших моих, так сказать, 
знакомых пригласить в Великобританию? Что я нанесу безопасности Великобритании ущерб? Нет. Это и создает сложности 
в общении наших людей, которые сейчас горят познанием многих других стран, может быть, ввести другую формулу? Я 
просто высказываю это тем, кто должен подумать об этом. Ввести то, что сегодня чехи сделали. Они под давлением Запада 
и возможностях  их вступления в  шенгенскую зону,  они ввели визовой режим против нас.  Они, Словакия.  Польша уже 
получила свободный доступ в зону шенгенскую без виз, а нас закрыли. Может быть, ввести такую процедуру, как чехи ввели 
сейчас, что никаких приглашений не надо. Предъявляется паспорт на границе, платится определенная пошлина визовая и 
человек проезжает, не нужно никакого консульства.

ВЕДУЩИЙ. Ах, хорошие слова, на мой взгляд, ключевые прозвучали: визовой режим против нас. Сейчас вернемся 
еще к этому, отметим еще раз этот пункт - всегда ли визовой режим против какой-то страны?

А сейчас нужно подвести результаты нашего интерактивного опроса. Всего позвонили 649 человек за пять минут. 
Всем вам большое спасибо.

Константин сказал, что сам бы не позвонил бы ни по одному из этих телефонов, вопрос слишком сложный. Но все-
таки Вы, наверное, можете предположить, каков расклад? Как Вы считаете, какое, примерно, число процентов считает, что 
Россия  должна  открыть  свои  границы?  Константин,  Ваши  предположения  сначала.  На  московскую  территорию  мы 
работаем.

ЗАТУЛИН. Я думаю, что, скорее всего, сказали, что надо открыть границы. Но я бы сказал так: если бы задали 
вопрос - согласны ли Вы с тем, что нужно открыть границы для стран шенгенской зоны - Англии, Франции и т.д., и согласны 
ли Вы с тем, что надо закрыть границы для стран СНГ, то в таком случае совершенно точно подавляющее большинство 
проголосовало бы за то, чтобы въезжать в Шенген, но не пускать людей из СНГ.

ВЕДУЩИЙ. Вопрос коснулся тенденции, скорее, открывать границы или закрывать?
ЗАТУЛИН. Я думаю, что люди, скорее, за то, чтобы не добавлять дополнительных бюрократических проволочек.
ЗАМЯТИН. Я считаю, что большинство проголосовало за то, чтоб закрыть границы.
ВЕДУЩИЙ. Леонид ближе к истине. 52 процента за закрытие границ и 48 - за открытие. В общем пятьдесят на 

пятьдесят с небольшим перевесом.
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ЗАМЯТИН. Одна из причин – это огромное наводнение рабочей силы из стран СНГ, где сложное экономическое 
положение. И люди едут и ищут работу здесь, в Москве, в Петербурге, в крупных городах. И это очень большая проблема, 
которая не может быть разрешена нашей мэрией в Москве, в частности. Причем, это рабы по-настоящему. Были передачи, 
по НТВ были передачи, по «Эхо Москвы» об этом говорили. Люди считают, что открытие возможности въехать в Москву, в 
Россию дает возможность и в торговле и везде вытеснять коренное население России с рынков, со строительства и других 
объектов, где люди могут зарабатывать деньги.

ВЕДУЩИЙ. То есть, это прямая аналогия со строгим режимом регистрации в Москве.
ЗАМЯТИН. В Москве есть выход, пожалуйста. Если вы едете в Шенгене в другую страну работать, вам нужна grin 

carte –  зеленая карта. Потому что для шенгенской визы, я сегодня ее смотрел специально, там написано, что виза дает 
право на посещение страны, но не дает право на работу в стране. Для этого нужен совершенно другой документ. Вот, если 
мы этот документ введем, мы будем регулировать приток рабочей силы.

ВЕДУЩИЙ. Константин Затулин.
ЗАТУЛИН. Я еще раз хочу подтвердить, что мы не готовы к таким революционным мерам как введение виз в СНГ. 

Мы  должны  регулировать  трудовую  миграцию.  А  мы  ее  не  регулируем.  Более  того,  мы  отменили  Федеральную 
миграционную службу. В новом Правительстве ее нет,  она вызывала многочисленные нарекания. Но в тот момент, по 
крайней мере, было кого критиковать, теперь нет. Мы не развили, как мы уже выяснили, в достаточной степени консульские 
учреждения.  Более того,  некоторые государства нам препятствуют в этом.  Например, Казахстан не хочет,  чтобы наши 
консульства были преимущественно в русскоязычных районах Казахстана. Они боятся, что консульства будут проводить 
пророссийское влияние в этом регионе. То же самое на Украине, очень не развиты наши консульства.

Я задаюсь вопросом,  а как живущие в Приднестровье (кстати,  довольно много русских там живет), попадут в 
Россию? В соответствии с нашими договоренностями - мы считаем Молдову единым государством, хотя всем известно, что 
она разделена сегодня в  результате приднестровского конфликта,  -  они должны будут  ехать из  Тирасполя в Кишинев 
получать визу в Российском посольстве в Кишиневе, а затем ехать в Россию.  В самом Тирасполе они получить ее не 
смогут. То же самое в Абхазии, то же самое в Нагорном Карабахе.

Далее, вот этот мотив, что к нам благодаря отсутствию виз проникают наркотики и т.д. Откуда они проникают? Из 
Средней Азии проникают. Смотрите, Таможенный союз, уже сказано об этом было, там безвизовый режим останется. А это 
государства  -  Таджикистан,  Киргизия,  Казахстан.  Как же  с  аргументацией?  Ведь  наркотики  не  из  Белоруссии  к  нам 
поступают, а из Таджикистана и других государств Cредней Азии.

Мы сегодня перекладываем на плечи граждан ту работу, которую должны проводить спецслужбы, которую должны 
проводить  дипломаты. Мы  расписываемся  в  том,  что  государство не  может  эту  работу  провести  и  строит  новые 
ограничения для граждан.

ВЕДУЩИЙ. А, может, государство берется за эту работу потому что, да нет, и параллельно еще затраты будут. Я 
думаю, что возведение собственных границ, они шли у нас по границам СССР в свое время. Укрепленные границы далеко 
не везде есть. Между тем…

ЗАТУЛИН. Во-первых,  эти  границы  невозможно  обустроить.  Километр  границы  устроенной,  как  это  было  в 
Советском Союзе, - это в сегодняшней ситуации миллионы и миллиарды рублей.

ВЕДУЩИЙ. Нам нужны такие границы?
ЗАТУЛИН. Они невозможны. Даже не надо спорить нужны они или нет. Просто по нынешнему положению с нашим 

бюджетом, с нашими расходами они невозможны.
Вообще-то я должен успокоить. Ведь вы знаете известное изречение: жестокость российских законов смягчается 

их невыполнением. То, что касается этой меры, я уверен, что это мера политического торга с государствами, с некоторыми 
из  них,  например, такими,  как Грузия,  Азербайджан в связи с войной в Чечне.  Говорили о том, что с  этих территорий 
проникают боевики, и эти боевики будут проникать все равно, будет безвизовое соглашение или не будет безвизового 
соглашения. Но это повод проучить руководство Грузии, Азербайджана, если они создали режим содействия всем этим 
боевикам. Поэтому это политическая мера, и я очень рассчитываю, что она и останется политической мерой, и не будет 
затрагивать  больших  масс  граждан.  Что  это  в  рамках  той  политической  и  дипломатической  игры, которая  идет  с 
конкретными государствами.

ВЕДУЩИЙ. Леонид Замятин, Вы тоже считаете, что это поднятый хлыст - мера предупреждающая, скорее, нежели 
реальная?

ЗАМЯТИН. Нет, я так не считаю. Если мы идем на прекращение соглашения подписанного, то, естественно, как у 
нас всегда бывает, сейчас же будут создаваться новые органы, новые министерства или что-то подобное им, для того 
чтобы  обеспечить  выполнение  этого  нового  режима  на  границах  -увеличение  погранслужбы,  увеличение  таможенной 
службы, и многое другое, так как у нас было с Белоруссией: мы то отменяли таможенные барьеры, то наоборот, закрывали. 
И вот этот процесс все время приводил к тому, что все время нарастали все новые и новые административные единицы. 
Также  здесь  сейчас.  Для  того  чтобы создать  консульства,  Министерство  иностранных  дел  потребует  дополнительных 
штатов и многое другое.

Мне кажется, что в данных условиях нужно еще раз обратиться к этому вопросу и продумать все-таки систему о 
том,  как  нам  регулировать  потоки  людей,  которые  едут  из  стран  СНГ  и  из  России  в  страны  СНГ  на  основании  тех 
документов, которые уже имеются.

ВЕДУЩИЙ. У Вас есть конкретное предложение?
ЗАМЯТИН. У меня конкретное предложение, чтобы паспорт, который проверяется на границе или на таможне, 

должен быть разрешительным документом для въезда в Россию или из России в соответствующую страну СНГ.
ВЕДУЩИЙ. Только паспорт и всё?
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ЗАМЯТИН. Если он едет на работу, то нужна специальная карта, которая определяет потребности людей. А для 
этого нужно призвать наших губернаторов к тому, чтобы не было произвола в эксплуатации рабочей силы, которая едет с 
Украины, из других стран СНГ для того, чтобы заработать здесь деньги, вытесняя, по существу, рабочую силу России.

ВЕДУЩИЙ. Константин, согласитесь или поспорите?
ЗАТУЛИН. С тем, что необходимо регулировать трудовую миграцию и на основании данных паспорта, которые 

свидетельствуют о том, что это гражданин другой страны, не принимать на работу без особенных на то разрешений, или 
особенных норм,  которые могут  быть  специально законодательно  установлены,  то  это,  безусловно,  так.  Это пробел в 
законодательстве, в практике это нужно сделать.

Что касается отношения к визовому и безвизовому режиму,  то,  во-первых, здесь все индивидуально. Я за то, 
чтобы этот вопрос решался на двустороннем уровне. Я против того, чтобы мы наказывали сами себя и сокращали сферу 
своего влияния в результате того, что ограничим поездки туда и обратно, и я против того, чтобы мы наказывали своих 
соотечественников.  Но  в  отдельных,  исключительных  случаях,  конечно,  у  государства  должны  быть  возможности 
распространить на какие-то отношения режим неблагоприятствования, если с этим государством нам не удается наладить 
общий язык. Так же делают другие государства в отношении нас.

ВЕДУЩИЙ. А вот здесь вернулись к тому, что Леонид Митрофанович помянул, и я просил запомнить: визы - это 
режим, направленный против другого государства, визовый режим, режим конфронтации. Да или нет?

ЗАТУЛИН. Да,  конечно.  Это  если  не  конфронтация,  то,  по  крайней  мере,  беспокойство,  сомнение. 
Обеспокоенность тем, что то государство, о котором идет речь, - враждебно, проводит враждебную политику в отношении 
нас. Или что-то на его территории происходит, что представляет для нас угрозу и мы должны очень внимательно подходить 
к въезду лиц из этого государства.

ВЕДУЩИЙ. Означает ли это, кстати, в связи с Шенгенскими соглашениями, что Европа, которая в этом веке ХХ 
раздиралась войнами и идет к  примирению между собой,  а  Советский Союз,  бывший теперь уже,  который жил вроде 
дружно, как нам говорили, он, наоборот, переходит к отношениям враждебным, Леонид?

ЗАМЯТИН. Я  думаю,  что  к  враждебным отношениям  -  это  слишком резко  будет.  Но  есть  примеры,  которые 
подтверждают этот  вывод.  Пожалуйста. Прежде чем вступить в зону Шенгена,  все страны Восточной Европы, которые 
готовятся к этому вступлению, под давлением шенгенских стран сейчас меняют визовые режимы в отношении России. Все 
же ввели визовой режим:  Польша,  Румыния,  Болгария и т.д.,  все ввели визовой режим в  отношении граждан России. 
Значит, чтобы стать членом Шенгена той же Болгарии, ей нужно ужесточить режим, то есть противодействовать поездке 
советских или точнее российских, извиняюсь за оговорку, граждан в Болгарию без виз. Что было все время. То же самое в 
Варшаве. Варшава, я уже сказал, что теперь она получила право, еще не вступив в Шенген, безвизового въезда поляков в 
зону Шенгена.  Но попробуйте из России попасть в  Польшу. Вам нужно выполнить все условия,  которые существуют в 
странах Шенгена.

ВЕДУЩИЙ. А  может  быть,  мы  неправильно  поняли,  шаг  по  разрыву  Бишкекских  соглашений  об  укреплении 
визового режима в отношениях с этими странами - это шаг России для вступления в зону шенгенских соглашений?

ЗАТУЛИН. Поиск согласия всегда обоюдный процесс. Мы бы и рады были бы, наверное, и граждане нас бы только 
поддержали, но, думаю, вряд ли страны Шенгена сегодня делают что-либо для того, чтобы Россия вошла в Шенген. Вряд ли 
мы можем на это рассчитывать. Мечтать не вредно, но думаю, даже повода так думать нет.

Я  вижу  такую логику  этой  меры.  Она  продиктована  обстоятельствами  на  Кавказе,  она  продиктована  сегодня 
нашими испортившимися,  недостаточно дружественными отношениями с Грузией и Азербайджаном.  И для того,  чтобы 
решить эту частную проблему, мы отменяем в целом безвизовый режим на всей территории СНГ. Безвизовый режим явно 
останется в отношениях с Белоруссией. Я полагаю, что он останется и в отношениях с Казахстаном и некоторыми другими 
странами.  Возможно, с  Арменией,  хотя из  Армении довольно много мигрантов приезжают  сюда и здесь  работают.  Он 
останется,  поскольку эти государства в  общем-то в орбите нашей внешней политики, они согласовывают с нами свои 
действия на внешней арене, по крайней мере Армения, Белоруссия – да. А Грузия, Азербайджан - нет.

ВЕДУЩИЙ. А Украина, которую Вы не упомянули?
ЗАТУЛИН. Украина на самом деле даже не присоединилась к Бишкекскому протоколу, когда его подписывали.
ВЕДУЩИЙ. У нас визового режима даже нет.
ЗАТУЛИН. Визового режима нет, но к протоколу она никогда не присоединялась. Вообще я хочу сказать, что для 

национальных элит в  ряде государств этот  шаг  России  политически очень важный.  Он нужный,  потому что они хотят 
обособиться,  -  те,  кто  уже  определились,  что  они  уже  с  Западом,  как  Украина,  например,  или  Грузия.  Для  них  это 
политически выгодно. Экономически для них невыгодно, потому что они до сих пор решали свои проблемы, проблемы 
занятости за счет России. И нам нужно было бы учесте все обстоятельства и самим немножечко по-другому решать эту 
проблему.

ВЕДУЩИЙ. Константин Затулин.
Леонид, Вам заключать, очевидно, у нас около двух минут до окончания.
ЗАМЯТИН. Возвращаясь к Шенгенскому соглашению, я хочу сказать, что у меня есть все основания сказать, что в 

связи с чеченскими событиями и другими событиями, которые происходят у нас, и как они воспринимаются на Западе, идет 
ужесточение выдачи разрешительных виз для въезда российских граждан в зону, в страны Шенгена. Я могу привести такой 
пример. Скажем, если бы получили визу шенгенскую в Германию, и пытаетесь въехать в какую-то третью страну, минуя 
Германию, то вы уже будете в компьютере, что вы миновали страну, которая вам выдала шенгенскую визу. Поэтому вам, 
чтобы второй раз не отказали в выдаче виз в этом консульстве, вам обязательно надо посетить ту страну, где вы получили 
визу, а потом поехать дальше, куда вы хотите, в зону Шенгена. То же самое с итальянцами сейчас получилось. Итальянцы в 
качестве одного из обвинений предъявили нам то, что люди многие оформляют визы в другую страну, а едут в Италию.
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ВЕДУЩИЙ. Или оформляют в Италию, вернее, а едут в другие страны, потому что в Италию было относительно 
проще получить это право.

ЗАМЯТИН. Да.  Шенген  разрешает  это  делать.  Но  Шенгенские  соглашения,  их  претворение  в  жизнь 
предусматривает, что, если вы брали визу в германском консульстве, то основная ваша поездка должна быть в Германию и 
короткая поездка может быть в другую страну Шенгена.

ВЕДУЩИЙ. В принципе движение в сторону Шенгена для России - зло или благо – в одном слове, буквально?
ЗАМЯТИН. Благо.
ВЕДУЩИЙ. Константин?
ЗАТУЛИН. Да, конечно. Просто я не вижу перспективы пока, вот и всё.
ВЕДУЩИЙ. Константин Затулин, Леонид Замятин были нашими гостями. Спасибо вам огромное за этот разговор в 

нашем эфире и всего вам доброго, прощаемся с вами. И через несколько секунд у нас будут «Новости».
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Приложение

СОГЛАШЕНИЕ
о безвизовом передвижении граждан государств Содружества 
Независимых Государств 
по территории его участников
Правительства  государств  -  участников  Содружества  Независимых  Государств,  подписавшие  настоящее 

Соглашение, именуемые в дальнейшем Сторонами,
руководствуясь  желанием  способствовать  развитию  дружественных  добрососедских  отношений,  укреплению 

экономических, Торговых, научно-технических, культурных и иных связей,
принимая  во  внимание  практическую  целесообразность  установления  принципиально  новых  отношений  в 

консульской области,
исходя из взаимной заинтересованности в развитии сотрудничества консульских служб,
считая  необходимым  обеспечить  действенную  защиту  прав  и  интересов  граждан  государств  участников 

Содружества,

согласились о нижеследующем:

Статья 1
Граждане Сторон имеют право въезжать, выезжать и передвигаться по территории Сторон без виз при наличии 

документов, удостоверяющих их личность или подтверждающих их гражданство.
Порядок въезда, выезда и передвижения иностранных граждан и лиц без гражданства, постоянно проживающих 

на территории Сторон, регулируется законодательством каждой из Сторон.
Национальным законодательством Сторон может предусматриваться введение ограничений на передвижение по 

их территории упомянутых выше граждан Сторон, иностранных граждан и лиц без гражданства.

Статья 2
Граждане  Сторон,  постоянно  проживающие  на  территории  третьих  государств,  могут  въезжать,  выезжать  и 

передвигаться по территории Сторон также без виз.

Статья 3
Стороны  обязуются  пропускать  в  третьи  государства  в  пунктах  пропуска,  открытых  для  международного 

пассажирского сообщения, граждан Сторон, имеющих действительные и надлежащим образом оформленные документы на 
право пересечения границы, и будут предпринимать меры к недопущению выезда в третьи государства лиц, которым выезд 
закрыт компетентными органами Сторон.

Статья 4
Положения настоящего Соглашения не ставят под сомнение право Сторон принимать особые меры по защите 

своих границ и территории при чрезвычайных обстоятельствах, в частности, в ситуациях, угрожающих их безопасности. В 
этом  случае  безвизовое  передвижение  вышеупомянутых  граждан  и  лиц  без  гражданства  не  исключает  права  Сторон 
осуществлять соответствующий паспортный и иные виды контроля.

Статья 5
Стороны будут считать действующими документы бывшего СССР, подтверждающие гражданство, до введения 

соответствующих национальных документов.

Статья 6
Стороны будут применять с 1 января 1993 г. положения Закона СССР "О порядке выезда из СССР и въезда в 

СССР граждан СССР", если к этому моменту не будут приняты их национальные законодательные акты по этим вопросам.

Статья 7
Стороны будут регулярно информировать друг друга по вопросам, относящимся к сфере применения положений 

настоящего  Соглашения,  в  частности,  о  действующих  документах,  подтверждающих  гражданство  их  владельцев,  об 
изменениях в порядке их выдачи и использования, а также о соответствующих законодательных актах.

Статья 8
По согласию Сторон в настоящее Соглашение могут вноситься дополнения и изменения.

Статья 9
Каждая из Сторон настоящего Соглашения может выйти из состава его участников, о чем она должна уведомить 

Министерство иностранных дел Республики Беларусь не менее чем за 90 дней до даты выхода.
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В этом случае остальные Стороны проведут консультации с тем, чтобы решить, в какой мере их обязательства по 
Соглашению остаются выполнимыми.

Статья 10
Настоящее Соглашение открыто для присоединения любого государства с согласия всех Сторон.

Статья 11
Настоящее Соглашение вступает в силу с момента подписания. 
Совершено в Бишкеке 9 октября 1992 г. в одном подлинном экземпляре на русском языке. Подлинный экземпляр 

хранится  в  Архиве  Правительства  Республики  Беларусь,  которое  направит  государствам,  подписавшим  настоящее 
Соглашение, его заверенную копию.

(Подписи) 

Примечание. Соглашение не подписано Правительствами Туркменистана и Украины. 
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